
Мошенники 
идут 
на контакт
Банки предупредили 
о рисках увеличения 
лимита платежей

Увеличение лимитов бескон-
тактной оплаты по картам Visa 
без введения пин-кода приведет 
к росту мошенничеств, считают 
банкиры. В общих объемах опе-
раций доля проблемных незна-
чительна, но в абсолютном вы-
ражении, по оценкам экспертов, 
может достигнуть 1 млрд руб. 
в год. Платежная система пред-
лагает банкам самим решать, 
увеличивать лимиты или нет.

На конференции по практиче-
ским аспектам борьбы с кибермо-
шенничеством в финансовом секто-
ре банки подняли вопрос о рисках, 
возникших после повышения мак-
симальной суммы покупок, при бес-
контактной оплате которых не тре-
буется вводить пин-код в платежной 
системе Visa. Если раньше пользова-
тели карт могли таким образом со-
вершать платежи на сумму до 1 тыс. 
руб., то с 13 апреля максимальная 
сумма выросла до 3 тыс. руб.

В частности, на эту проблему 
обратил внимание в своем высту-
плении директор по мониторингу 
электронного бизнеса Альфа-банка 
Алексей Голенищев. Он напомнил, 
что по закону «О национальной пла-
тежной системе» в случае использо-
вания банковской карты без согла-
сия клиента ее владелец обязан на-
править уведомление банку неза-
медлительно, но не позднее следу-
ющего дня после совершения опе-
рации. В итоге, по его словам, все 
операции, которые были соверше-
ны в это время и от которых отказал-
ся клиент, «банк, согласно законода-
тельству, обязан возместить». 

Господин Голенищев отметил, что 
уже сейчас отдельные клиенты оспа-
ривают в банке «пачечки» подобных 
операций и теперь «стоит ожидать 
той же истории, но уже с более круп-
ным ценником». При этом эксперт 
отметил, что увеличение лимита сде-
лает мошенничества с банковскими 
картами для злоумышленников бо-
лее привлекательными.

В кулуарах конференции другие 
представители банковского сообще-
ства и эксперты отмечали, что так-
же видят риски роста мошенниче-
ства при увеличении лимита. Если 
клиент называет операции по карте 
мошенническими, бремя обратно-
го доказательства в таком случае ле-
жит на банке, отмечает эксперт RTM 
Group Евгений Царев. По словам на-
чальника управления статистиче-
ского анализа банка «Ренессанс кре-
дит» Сергея Афанасьева, по их ис-
следованиям, доля мошеннических 
операций с бесконтактной опла-
той в общем объеме незначитель-
ная, и потому даже утроение суммы 
платежа не потребует от банка су-
щественных сумм компенсации хи-
щений. Однако в целом по банков-
ской системе в прошлом году потери 
от несанкционированных операций 
в торговых точках составили 0,3 мл-
рд руб., а с учетом увеличения лими-
та могут достичь 1 млрд руб.
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Китайское — значит добычное
Самым крупным иностранным партнером по «Арктик СПГ» стал Пекин

НОВАТЭК вплотную подошел 
к принятию инвестиционно-
го решения по проекту сжиже-
ния газа «Арктик СПГ», продав 
в нем по 10% китайским CNPC 
и CNOOC. Условия сделки будут 
в основном такими же, как с Total, 
то есть НОВАТЭК может получить 
от каждой китайской компании 
до $2,1 млрд деньгами и еще око-
ло $600 млн в виде вклада в ка-
питал проекта. Теперь осталось 
продать еще 10% в «Арктик СПГ», 
 наиболее вероятным претенден-
том выглядит японский консор-
циум Mitsiu и Mitsubishi.

НОВАТЭК заключил 25 апреля обя-
зывающие соглашения с китайскими 
CNODC (структура CNPC) и CNOOC 
по продаже каждой по 10% в проекте 
«Арктик СПГ». В результате китайские 
госкомпании станут крупнейшими 
иностранными акционерами про-
екта мощностью 19,8 млн тонн СПГ 
в год. В НОВАТЭКе заявили, что усло-
вия сделок аналогичны тем, что бы-
ли подписаны в июне прошлого года 
с французской Total. По данным „Ъ“, 
они будут скорректированы с учетом 
исторических затрат.

Сами условия НОВАТЭК раскрыл 
также 25 апреля в своей отчетности 
по МСФО. Так, Total заплатит за 10% 
в «Арктик СПГ» $1,3 млрд, из которых 
$600 млн в день закрытия сделки (оно 
произошло 6 марта), а остальное в те-
чение года после этой даты.

Еще в целом до $800 млн Total вы-
платит в зависимости от среднего 
уровня цен на нефть в год, предше-
ствующий запуску каждой из трех 
очередей «Арктик СПГ». Сейчас НО-
ВАТЭК оценивает эту часть плате-
жа на основе своего прогноза цен 
на нефть в 35,8 млрд руб. (около 
$550 млн по текущему курсу).

Также Total вложит в капитал 
проекта сумму в диапазоне $342–
842 млн, величина которой будет 
зависеть от принятой в рамках ин-
вестрешения оценки капвложений 
и сроков запуска проекта. Эту сумму 
НОВАТЭК оценивает в 40,4 млрд руб. 
(около $620 млн), причем их полу-
чит не компания, а собственно про-
ект. НОВАТЭК учел ее в рамках сдел-
ки, поскольку в результате вырастет 
капитал «Арктик СПГ», где у него 
на данный момент 90%.

Вхождение в «Арктик СПГ» сра-
зу двух китайских компаний стало 
неожиданностью для рынка, но та-
кой исход переговоров собеседни-
ки „Ъ“ считают логичным, учитывая 
статус Китая как наиболее перспек-
тивного рынка СПГ в мире. В ре-
зультате Китай станет крупнейшим 
иностранным акционером «Арк-
тик СПГ», что потребует согласова-

ния с правительственной комисси-
ей по иностранным инвестициям.

По условиям сделки, китай-
ские компании купят СПГ с проекта 
на долгосрочной основе пропорци-
онально своей доле. По данным „Ъ“, 
эти объемы (примерно по 2 млн тонн) 
будут проданы на условиях FOB Кам-
чатка. Кроме того, китайские банки, 
уверены собеседники „Ъ“, примут 
участие в проектном финансирова-
нии — хотя в НОВАТЭКе заявили „Ъ“, 
что это не является условием согла-
шений с CNPC и CNOOC.

НОВАТЭК планировал принять 
инвестрешение по «Арктик СПГ» 
во второй половине года, теперь 
процесс может ускориться. Вопрос 
переговоров с китайцами и величи-
ны их доли был ключевым, говорит 
источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. В то же время компании нужно 
найти еще одного партнера на остав-
шиеся 10% с учетом того, что НОВА-
ТЭК хочет сохранить 60% в «Арктик 
СПГ». Источники „Ъ“ в отрасли пола-
гают, что наибольшие шансы у кон-
сорциума японских Mitsui и Mitsubi-
shi (возможно, с участием государ-
ственного JOGMEC). Другой вероят-
ный претендент, Saudi Aramco, ис-
ходно хотела себе самую крупную 
долю (30%), что снижает ее интерес.

Один из собеседников „Ъ“ отмеча-
ет, что НОВАТЭК с самого начала наце-
ливался на азиатские компании из-
за перспектив этого рынка. Наконец, 
присутствие двух прозападных парт-
неров (Total и японцев) может в боль-
шей степени защитить проект от ги-
потетических санкций США, добав-
ляет другой источник „Ъ“. Риски для 
проекта существенно снизились, под-
тверждает Андрей Полищук из Райф-
файзенбанка. Принципиально то, что 
партнеры заплатят НОВАТЭКу за свои 
доли достаточно средств, чтобы тот 
смог почти полностью профинанси-
ровать проект за счет этих денег, даже 
если акционеры возьмут на себя 70% 
финансирования, говорит аналитик. 
Бумаги НОВАТЭКа на Московской 
бирже по итогам торгов подорожали 
на 3,4%, до 1,187 тыс. руб. за акцию, 
при падении общего индекса на 0,7%.

Юрий Барсуков

ВВП повышают зарплату
Правительству поручено думать 
об увеличении  доли оплаты труда до 60%

В мае 2018 года правительство бу-
дет по поручению премьер- министра 
Дмитрия Медведева обсуждать во-
прос о  возможности и необходимо-
сти  комплекса мер по увеличению доли 
оплаты труда в ВВП с менее 50% до 60%. 
 Прямых способов достичь цели, вполне 
 сопоставимой с задачей нацпроектов, 
у  правительства нет — как и уверенных 
причин ее достигать. Но политическая 
привлекательность для Белого дома са-
мой идеи сместить в пользу трудящихся 
соотношение зарплат наемных сотруд-
ников и прибылей собственников чрез-
вычайно высока.

Поручения Минэкономики, Минтруду 
и Росстату «проработать вопрос об увеличе-
нии доли оплаты труда в структуре валово-
го внутреннего продукта до 60%» содержат-
ся в перечне поручений главы правитель-
ства Дмитрия Медведева по итогам годово-
го отчета правительства в Госдуме. О резуль-
татах проработки ведомства должны доло-
жить в правительство до 22 мая. Напомним, 
в Госдуме 17 апреля Дмитрий Медведев до-
вольно осторожно обсуждал с депутатами во-
прос о возможности роста доли оплаты тру-
да в ВВП. По данным „Ъ“, профильные мини-
стерства ранее не информировались о таком 
намерении, ранее в Белом доме (по край-

ней мере с 2003 года, когда смежные темы 
и в другом ключе обсуждались ныне покой-
ным министром труда Александром Почин-
ком) тема не обсуждалась. Тем не менее пра-
вительство формально находится в одном 
шаге до появления новой цели соцполи-
тики, по масштабам вполне сопоставимой 
с целями майского указа Владимира Пути-
на в 2018 году: рост доли оплаты труда в ВВП 
на 10 процентных пунктов является полити-
чески крайне привлекательным лозунгом.

Если не принимать во внимание, что 
сроки возможного увеличения фонда опла-
ты труда (ФОТ) в ВВП на 15–20% не заданы, 
речь идет об очень значительных измене-
ниях. По данным Росстата, в 2018 году на оп-
лату труда в структуре ВВП приходилось 
46,4%, на налоги — 11,8% и на прибыль — 
41,8%. В абсолютных ценах — из 103 трлн 
руб. на оплату труда тратится 48 трлн руб. 
Динамика показателя с 1995 года показы-
вает, что максимума в структуре ВВП доля 
оплаты труда достигла в 2009 году (52,6%), 
а минимума — в 1999 году (40,1%). С 2016 
года она снижается (в 2016 году — 48%, 
в 2017-м — 47,6%). 

Впрочем, вычисления этого показателя 
содержат множество подводных камней.
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Нет Кима без огня
Как северокорейский лидер зажигал 
с Владимиром Путиным во Владивостоке

25 апреля президент России Владимир 
Путин прилетел во Владивосток, где уже 
находился председатель Госсовета 
КНДР Ким Чен Ын. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников убе-
дился в том, что Владимир Путин видит 
свою миссию в качестве переговорщи-
ка, и в том, чтобы передать пожелания 
северокорейского лидера о гарантиях 
безопасности КНДР своему американ-
скому коллеге, а также — в том, что указ 
об упрощенной выдаче российских па-
спортов жителям ЛНР и ДНР выстрадан 
Владимиром Путиным больше, чем даже 
можно себе представить.

Утром во Владивостоке лидер Северной 
Кореи Ким Чен Ын ждал российского пре-
зидента Владимира Путина на острове Рус-
ский. Спортивный корпус университета пе-
реоборудовали в некоторое подобие кон-
гресс-центра. Переговорная комната двух 
лидеров раньше была частью фойе, физкуль-
турный зал стал банкетным, несколько ауди-
торий превратились в пресс-центр…

В ближайшем к спортивному корпусу и по-
селили Ким Чен Ына. (То есть до переговоров 
идти ему было минуты две. Но об этом, конеч-
но, не могло быть и речи.) По сути, это ведь 
студенческое общежитие. Во время Восточ-
ного экономического форума здесь традици-

онно живут японские журналисты (в следу-
ющем — китайские, и только за ними, счи-
тай что уже вдали от цивилизации,— россий-
ские). Все, кто с российской стороны занимал-
ся организацией переговоров, настаивали, 
что учебный процесс в университете не дол-
жен пострадать ни на секунду. Правда, все-та-
ки оставалась неясной судьба студентов, высе-
ленных на время саммита из первого корпуса. 
Но заниматься расследовательской журнали-
стикой было, честно говоря, некогда.

Таким образом, условия проживания Ким 
Чен Ына во Владивостоке следовало признать 
спартанскими. Впрочем, все здесь меркло пе-
ред соображениями безопасности, а они 
на острове не оставляли желать лучшего.

И теперь на первый корпус не хотелось 
смотреть даже издали: крыша, балконы 
да и все заметные выступы здания, казалось, 
были усеяны людьми, на чьи пристальные 
взгляды (особенно через прорезь прицелов), 
собственно, и не было желания натыкаться.

В спортзале все было готово к приему го-
стя. Была проложена буквой «г» и постоян-
но, на всякий случай, чистилась ковровая 
дорожка от входа до эскалатора, и посторон-
ним было категорически запрещено ступать 
на нее даже мысленно. 
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Ударив по рукам с китайцами, глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон, скорее всего, 
решил финансовые вопросы «Арктик СПГ»  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6

ЛУ ЧШЕ ЮАНЯ, КРЕПЧЕ РУБЛЯ
К И ТА Й  П О М О ГА Е Т  Р О С С И И  П О К Р Ы В АТ Ь  Д Е Ф И Ц И Т  Е В Р О П Е Й С КО Й  В А Л Ю Т Ы

Постоянные переговоры РФ и Китая об уве-
личении доли оплаты взаимной торговли 
в национальных валютах дали результат, 
но неожиданный: доля доллара в этих расчетах 
действительно сократилась, но его вытесняет 
не юань и рубль, а валюта Европейского цент-
рального банка. Доля экспорта в Китай из Рос-
сии, оплачиваемая в евро, выросла с 0,7% в пер-
вом квартале 2018 года до 23,5% — в четвертом. 

С большой вероятностью в евро оплачиваются 
нефтяные поставки в Китай из России или из тре-
тьих стран — в объеме €1,5–2 млрд в квартал.

Банк России опубликовал статистику данных внешней 
торговли в различных видах валют за 2018 год. Данные 
четвертого квартала, ранее не публиковавшиеся, демон-
стрируют довольно сильное ускорение доли российского 
экспорта по контрактам в евро — до 20% с 12,7% в тре-
тьем квартале. Эффект обеспечен двумя составляющими. 

Доля российского экспорта в ЕС за евро в последний 
квартал 2018 года выросла с 31,3% до 38,6%. Схожее 
по масштабу влияние на валютную структуру экспорта ока-
зало увеличение доли расчетов Китая — с 12,7% до 23,5%.

Доля экспорта РФ в ЕС по контрактам в евро — 
 величина довольно нестабильная и в последние годы 
колеблется в диапазоне 30–40% при около 10% расчетов 
в рублях и прочих валютах и 50% в долларах 
(экспорт ТЭКа). с2
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Ситуация с Китаем принципиаль-
но иная. По состоянию на первый 
квартал 2018 года лишь 0,7% россий-
ского экспорта в КНР оплачивалось в 
евро, во втором квартале эта доля со-
ставила 1,1%, после чего она выросла 
до 12,7%, а затем еще вдвое. До этого 
с 2015 года доля евро в экспорте РФ в 
Китай составляла 3–4%, долларов — 
около 80%.

С долей рублевых расчетов во 
внешней торговле РФ за 2018 год ни-
чего схожего не происходило. В це-
лом экспорт товаров и услуг РФ в ру-
блях составил 13,6% в 2018 году, чуть 
меньше, чем в 2017 году (14,3%), но 
больше номинально из-за роста об-
щего экспорта. Весьма быстро рас-
тет рублевый экспорт России в Ин-
дию: по году он составил 37,2%, в 
четвертом квартале 53,2% поставок 
РФ в Индию осуществлялось за ру-
бли, 41,9% — за доллары США. До-
ля общероссийского импорта, опла-
ченного в евро, не изменилась за 
год — это 30,1%. Импорт РФ из Ки-
тая в евро по доле между тем неве-
лик и не изменялся — это 4–5%. На-
конец, торговля РФ со странами ЕА-

ЭС более чем на 70% происходит по 
рублевым контрактам, а доля долла-
ра в них в несколько раз выше, чем 
доля евро.

Таким образом, постоянные пе-
реговоры правительств России и Ки-
тая о постепенном увеличении до-
ли национальных валют в расчетах 
привели к совершенно неожидан-
ному итогу: доля «сырьевой валю-
ты номер один» — доллара США — 
в расчетах действительно сократи-
лась. Но совершенно не в пользу ру-
бля и юаня, а в пользу мировой ва-
люты номер два — евро. Общая кар-
тина российской внешней торгов-
ли в валютном разрезе довольно не-

сбалансированная: большая часть 
экспорта РФ осуществляется в дол-
ларах США, меньшая — в рублях и 
евро. Но меньше экспорта по объе-
му российский импорт оплачивает-
ся равномерными долями в рублях, 
долларах и евро. И если в случае с ру-
блями можно говорить о формирую-
щемся балансе рублевого экспорта и 
импорта, то доллары в России оста-
ются в некотором избытке, а евро — 
в дефиците. Очевидно, что бенефи-
циарами в этом дисбалансе являют-
ся банки, для которых постоянная 
конвертация доллара в евро являет-
ся многолетним стабильным, хотя и 
некрупным, источником дохода. Од-

нако если доля экспорта РФ в Китай, 
номинированного в евро, будет ра-
сти такими темпами, как во втором 
полугодии 2018 года, евродисбаланс 
имеет все шансы как минимум силь-
но сократиться.

До появления данных об отрасле-
вой, страновой и валютной структу-
рах экспорта РФ за 2018 год и кор-
респондирующей китайской стати-
стики, если она будет доступна (это 
произойдет не раньше лета 2019 го-
да), можно делать лишь предполо-
жения о том, какой процесс стоит за 
резким увеличением доли еврорас-
четов в российско-китайской внеш-
ней торговле. Исходя из данных о 
структуре товарооборота РФ—КНР, 
публикуемых ФТС России, струк-
тура российского экспорта в Ки-
тай в 2018 году существенно не ме-
нялась: это 76% — «минеральные 
продукты» (в основном нефть), 9% 
— древесина, 4,5% — продовольст-
вие, более 3% — машины, менее 3% 
— химическая продукция. Переход 
российских несырьевых экспорте-
ров в Китай на контракты в евро во 
втором полугодии 2018 года теоре-
тически возможен, но выглядел бы 
очень странно. Гораздо реалистич-

нее другое предположение: значи-
тельная часть (до 15%) контрактов 
российского нефтегазового экспор-
та в Китай оплачивается в евро. В це-
лом российский сырьевой экспорт 
в КНР в 2018 году — около $30 мл-
рд, в этом случае объем нефтяных 
европлатежей Китая в РФ составлял 
во втором полугодии 2018 года око-
ло €3–4 млрд.

Обычная для мира причина та-
кого быстрого изменения валют-
ной структуры экспорта — внеш-
ние санкции, но сырьевая торговля 
РФ и Китая не затрагивается санкци-
ями ни США, ни ЕС. Возможно, сде-
ланные на прошлой неделе заявле-
ния источников Reuters о том, что 
часть венесуэльского нефтеэкспорта 
в Китай и Индию осуществляется в 
обход санкций США через Россию по 
своповым операциям, могут косвен-
но подтверждаться российской ста-
тистикой. Твердых оснований для 
предпочтения этой версии нет — с 
той же вероятностью часть реальных 
поставок РФ нефти в КНР переведена 
в евро из долларов из-за роста санк-
ционных рисков, которые не могут 
не учитывать банки обеих сторон.

Дмитрий Бутрин

Лучше юаня, крепче рубля

Премьер-министр Дмитрий Медведев по-
ручил ведомствам рассмотреть возмож-
ность включения ОСАГО в страховое по-
крытие по полису каско. Такая инициатива 
была выдвинута депутатами на прошлой 
неделе в ходе отчета правительства в Гос-
думе. Утверждается, что универсальный 
полис снизит затраты автомобилистов на 
страхование. Минфин идею поддержал, 
в ЦБ также допускают возможность ее ре-
ализации. На рынке, однако, сомневают-
ся в том, что ввести такие полисы удастся 
до либерализации тарифов ОСАГО. Анали-
тики сомневаются, что такие полисы будут 
дешевле. Если на универсальной страхов-
ке и удастся сэкономить, то лишь состоя-
тельным автовладельцам — обладателям 
полисов каско.

В список поручений правительства по ито-
гам его отчета перед Госдумой вошла револю-
ционная для автомобилистов и страховщиков 
идея включить ОСАГО в страховое покрытие 

по каско. Рассмотреть возможность такого ша-
га поручено Минфину, Минэкономики, Ми-
нюсту и ЦБ. Итоги обсуждения должны быть 
направлены в правительство уже к 1 июня это-
го года. Напомним, эту идею на думском засе-
дании выдвинул депутат Вячеслав Лысаков. 
Дмитрий Медведев назвал ее тогда «интерес-
ной» с финансовой точки зрения — в случае 
если универсальный полис будет дешевле от-
дельно купленных каско и ОСАГО. Далее идею 
поддержал Минфин — замглавы этого мини-
стерства Алексей Моисеев заявил, что объеди-
нение полисов может произойти в 2020 году.

В ЦБ, отвечая на вопрос „Ъ“ о том, насколь-
ко реально появление таких полисов, напом-
нили, что каско и ОСАГО — разные страхо-
вые продукты. Выплата по каско осуществля-
ется страхователю при повреждении его авто-
мобиля, по ОСАГО же страхуется ответствен-
ность автовладельца перед третьими лицами 
— и выплату получает потерпевший в аварии 
(если держатель полиса в ней виновен). «В зару-

бежной практике есть продукты, которые по-
крывают оба эти риска,— говорят в ЦБ.— Воз-
можно рассмотреть такой продукт для россий-
ского рынка». Там отмечают, что надо оценить, 
насколько комбинированный полис будет де-
шевле суммы двух раздельных. «И в любом слу-
чае, тем, кто не покупает сегодня каско, при-
дется иметь в наличии полис ОСАГО»,— наста-
ивают в пресс-службе регулятора.

По мнению президента Российского сою-
за автостраховщиков Игоря Юргенса, россий-
ский рынок пока не готов к такой инициативе 
— заняться созданием универсального полиса 
можно будет только после индивидуализации 
и либерализации тарифов ОСАГО. 

Отметим, что для объединения продуктов 
добровольного и обязательного страхования 
потребуется существенно менять регулирова-
ние сегмента — каско и ОСАГО сильно отли-
чаются друг от друга. По данным ЦБ, по ито-
гам 2018 года было продано 39,7 млн поли-
сов ОСАГО. Каско, по оценке директора груп-

пы рейтингов финансовых институтов АКРА 
Алексея Бредихина, есть лишь у 10% автовла-
дельцев. По данным ЦБ, средняя премия по ка-
ско в IV квартале 2018 года составила 36,2 тыс. 
руб., средняя выплата — 90,8 тыс. руб. У ОСА-
ГО совсем другое соотношение: средняя пре-
мия — 5,6 тыс. руб., выплата — 65,8 тыс. руб.

«Не факт, что универсальный полис будет 
дешевле,— говорит Алексей Бредихин.— Ри-
ски-то разные». Он отмечает, что страховщи-
ки уже сейчас могут предложить скидку на од-
новременную покупку каско и ОСАГО. «Непо-
нятно, зачем нужно новое регулирование,— 
говорит он.— Кроме того, гораздо естествен-
нее брать за основу обязательный полис и к 
нему в качестве расширения продавать добро-
вольный, как это делается в ЕС». В любом слу-
чае, если экономия на универсальном поли-
се у автомобилистов и будет, получат ее толь-
ко те, кто пользуется каско — владельцы отно-
сительно новых и дорогих машин. 

Татьяна Гришина

Одна страховка по цене двух
Ведомства обдумают идею универсального автополиса

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,47

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—феврале 2019 года, сообщил 
вчера Росстат. Это на 43% больше, чем было по итогам такого же периода 2018 года (1,724 трлн руб.). 
Сальдированный результат сложился из того, что 31,2 тыс. организаций РФ получили прибыль в размере 
3,11 трлн руб., а 16,4 тыс.— убыток на общую сумму 637 млрд руб. Наибольшую прибыль Росстат зафикси-
ровал в таких отраслях, как добыча полезных ископаемых (606 млрд руб., плюс 17% к январю—февралю 
2018 года), обработка (579 млрд руб., плюс 52%) и торговля (513 млрд руб., рост на 64%).

ЗАНЯТОСТЬ

Платформенная  
занятость не дается  
статистикам

Несмотря на повышенное внимание к 
платформенной занятости со стороны 
как СМИ, так и регуляторов, полная 
и достоверная статистика по ней от-
сутствует, констатируется в рабочем 
докладе ОЭСР. Под «платформой» в 
ОЭСР понимают «цифровой сервис, 
способствующий взаимодействию 
между отдельными, но связанными 
друг с другом группами пользовате-
лей с использованием интернета». 
Такие занятые используют приложе-
ния или сайты для предложения услуг 
в обмен на деньги, а в некоторых 
случаях — для отправки результатов 
работы или получения платежей (что 
и отличает платформы от традицион-
ных посредников на рынке труда), и 
это может быть как основная работа, 
так и случайные заработки.

Нехватка данных наблюдает-
ся во временном и в страновом 
разрезе, по числу и составу занятых, 
характеристикам работы и задачам. 
Попытки оценить число таких занятых 
в сочетании с серьезными допуще-
ниями привели к большому разбросу 
оценок размеров платформенной 
экономики. Включение статслужбами 
стран ОЭСР вопросов о платфор-
менных занятых в общие опросники 
по рынку труда и использованию 
интернета также не дали единой кар-
тины: они колеблются в диапазоне 
0,5–2%. Основные трудности из-
мерения платформенной занятости 
связаны с самим термином, считают 
в ОЭСР. Многие респонденты причи-
сляют себя к таким работникам из-за 
некорректно сформулированных 
вопросов — например, используют 
ли они компьютерное или мобильное 
приложение в работе.

Единого понимания нет и на 
уровне стран: некоторые опросники 
не разделяют финансовые и трудо-
вые платформы, часть использует 
в качестве референтного периода 
последний год, другие — неделю 
(для сопоставимости с традицион-
ными опросами по рынку труда). 
Наконец, малая выборка ограни-
чивает точность оценки, например, 
по половозрастным характеристикам. 
Сотрудничество налоговых служб 
с онлайн-платформами может улуч-
шить качество данных: так, с 2019 
года во Франции онлайн-платформы 
обязаны отчитываться о годовом 
валовом доходе пользователей. 
Отметим, что российская ФНС, запу-
стившая мобильное приложение для 
самозанятых, также движется в этом 
направлении. Еще одним шагом 
могут стать унификация опросников 
по рынку труда и использованию 
интернета в ОЭСР и использование 
альтернативных источников — напри-
мер, банковских данных.

Надежда Краснушкина

ДОЛЯ ГРАЖДАН, ПРЕДЛАГАВШИХ УСЛУГИ 
С ПОМОЩЬЮ ПЛАТФОРМ, В СТРАНАХ ЕС 
(% НАСЕЛЕНИЯ, 2018 ГОД)   ˜° ˛ ˝ ЧНИК: ОЭСР.
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Так, он включает в себя — и эту 
проблему констатирует Междуна-
родная организация труда в докла-
де о зарплатах в мире 2017 года — 
налоги с ФОТ, и «чистое» влияние 
соотношения доли оплаты труда и 
капитала к валовому националь-
ному доходу или ВВП на макропо-
казатели оценивать сложно. С дру-
гой стороны, и МОТ, и Всемирный 
банк в других работах констатиру-
ют сильное влияние на расчеты те-
невых доходов, стоимости, созда-
ваемой в секторе госуправления, а 
также самозанятости — для РФ это 
влияние может быть сильнее, чем 
влияние политики правительства. 
Наконец, член-корреспондент РАН 
Ростислав Капелюшников в рабо-
тах 2018 года убедительно демон-
стрировал, что из-за проблем с ме-
тодологией расчетов (сопоставляют-
ся данные, в расчетах которых ис-

пользуются инфляция и дефлятор 
ВВП) истинная динамика доли опла-
ты труда в ВВП и стоимости рабочей 
силы для работодателей может быть 

принципиально иной, нежели отра-
женная в цифрах Росстата.

Отметим, господин Капелюшни-
ков комментировал в этих работах до-

вольно обширную дискуссию в пра-
вительственных кругах о производи-
тельности труда — фактически про-
изводной от динамики доли его опла-

ты в ВВП. Предположение о том, что 
в РФ зарплаты растут быстрее произ-
водительности, в Белом доме не при-
нято оспаривать. Но цели нацпроекта 
по производительности труда идеей 
роста доли оплаты труда в ВВП до 60% 
должны или отменяться, или, напро-
тив, многократно увеличиваться. За 
дискуссией о производительности в 
первом приближении стоит и более 
политически значимый вопрос — со-
отношение доли оплаты труда и капи-
тала во многом определяет корпора-
тивные прибыли. 

Обсуждение лозунга «60% ФОТ в 
ВВП» очень легко свести к популист-
ски крайне перспективной дискус-
сии о том, сколько прибылей в мас-
штабах всей экономики собствен-
ники должны передать трудящим-
ся, а не реинвестировать в бизнес. 
Наконец, само по себе обсуждение 
причин изменения доли ФОТ в ВВП 
крайне чувствительно: напомним, 
как писал „Ъ“ 18 мая 2017 года, од-
ной из таких причин может служить 
концентрация занятости в «супер-
компаниях» (Google, Walmart, Uber, 
Amazon), в РФ тот же эффект может 
обеспечивать концентрация занято-
сти в Сбербанке, «Газпроме», «Росте-
хе», «Росатоме» — в огосударствлен-
ной экономике «изъятие прибылей 
в пользу трудящихся» неизбежно 
должно затрагивать госкомпании.

Между тем события прошлых 
лет показывают, что эффективных 

рычагов для управления долей 
оплаты труда в ВВП у правительст-
ва, в сущности, нет — а ее колеба-
ния с 1990-х происходят вопреки 
усилиям Белого дома или неожи-
данно для него. Обсуждать прямой 
и простой способ увеличения ФОТ 
в ВВП — повышение соцсборов и 
НДФЛ (как, например, в Северной 
Европе) — правительство вряд ли 
будет. Повышение зарплат в госсек-
торе эффективнее (при низкой без-
работице оно тянет вверх и зарпла-
ты в частном секторе), но имеет ог-
раниченный эффект и угнетает ди-
намику ВВП. Возможен и отказ от 
политики гибкой оплаты труда — 
ее снижение компенсирует кризи-
сы в экономике вместо увольнений 
сотрудников. Сокращение доли «те-
ни» в ВВП также должно теоретиче-
ски увеличивать долю в нем ФОТ.

Однако до 22 мая Минэкономи-
ки и Минтруду предстоит решить 
даже более сложную задачу: опре-
делить, какие цели может преследо-
вать рост доли оплаты труда в ВВП 
до 60%. Прямой корреляции этой 
доли с экономическим ростом, по-
треблением, уровнем бедности нет, 
а влияние показателя на социаль-
ное расслоение неизбежно выве-
дет правительство на обсуждение 
одной из самых конфликтных в об-
ществе тем.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова

ВВП повышают зарплату
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Новый передел доходов 
между работниками и соб-
ственниками предприя-
тий — вряд ли то, чего хочет 
правительство, обсуждая 
долю зарплат в ВВП  
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Архангельский облсуд признал незакон-
ными решения регионального избирко-
ма и областного заксобрания, которые 
отказали активистам в проведении «му-
сорного референдума». Его инициато-
ры пытаются через плебисцит добиться 
запрета на ввоз в регион столичного му-
сора. Из-за планов властей создать на 
станции Шиес полигон для московских 
отходов в области прошли многотысяч-
ные акции протеста. Теперь, если Вер-
ховный суд не отменит решение архан-
гельских коллег, активистам за месяц 
предстоит собрать 18,2 тыс. достовер-
ных подписей для проведения референ-
дума. Эксперты называют эту задачу 
«трудновыполнимой даже для крупных 
структур».

Судья Наталья Рассошенко рассмотрела 
вопрос о референдуме за одно заседание. С 
иском обратилась Елена Калинина, пред-
седатель инициативной группы по про-
ведению референдума. Ответчиками суд 

привлек областной избирком и региональ-
ное заксобрание, а заинтересованным ли-
цом — губернатора Игоря Орлова. Истцы 
настаивали, что ответчики препятствуют 
прямому волеизъявлению граждан, а ини-
циаторы референдума хотят опередить го-
сподина Орлова, пока он от имени обла-
сти не заключил необходимое для начала 
работы полигона соглашение с Москвой 
о совместном обращении с мусором. Под-
держивающий позицию ответчиков гла-
ва правового департамента администра-
ции главы региона Игорь Андреечев утвер-
ждал, что вопрос регулируют федеральные 
законы и он не может быть вынесен на ре-
гиональный референдум. Тем не менее го-
спожа Рассошенко встала на сторону акти-
вистов. Поддерживающий их областной 
депутат от КПРФ Леонид Таскаев сообщил 
„Ъ“, что стороны «пока не знакомы» с мо-
тивировочной частью решения суда. Пар-
ламентарий полагает, что власти региона 
попытаются оспорить решение в Верхов-

ном суде. В правительстве региона ситуа-
цию вчера публично не комментировали.

Инициативная группа Елены Калини-
ной через референдум пытается добиться за-
прета на ввоз в Архангельскую область мусо-
ра из Москвы. С конца лета прошлого года 
в этом регионе регулярно проходят массо-
вые протесты против строительства мусор-
ного полигона на железнодорожной стан-
ции Шиес в Ленском районе. Последняя вол-
на протестов прокатилась по региону в на-
чале апреля. В частности, в Архангельске в 
несанкционированном митинге участвова-
ли несколько тысяч человек. Помимо эколо-
гических требований его участники требо-
вали отставки Игоря Орлова. Губернатор ут-
верждает, что проекта полигона нет, волне-
ния преждевременны, а своих оппонентов 
характеризовал как «шелупонь».

Инициативная группа добивалась реги-
страции с октября прошлого года. Облиз-
бирком четырежды отказывал ей, но в нача-
ле февраля группа все же была зарегистри-

рована. Одобренный комиссией вопрос для 
референдума официально звучит так: «Вы за 
то, чтобы запретить ввоз на территорию Ар-
хангельской области отходов потребления 
и производства из других субъектов Россий-
ской Федерации с целью их дальнейшего 
обращения на территории Архангельской 
области, за исключением случаев транспор-
тировки вторичного сырья на объекты про-
мышленности для их переработки?» Уже 
13 февраля депутаты областного собрания 
признали его незаконным. Имеющие боль-
шинство в этом парламенте депутаты-еди-
нороссы ссылались на то, что Архангель-
ская область — часть единого российского 
экономического пространства, а «мусор — 
это товар», который нельзя запрещать вво-
зить. Кроме того, они настаивали, что во-
просы обращения с мусором регулируются 
не местными, а федеральными нормами, и 
менять их областным плебисцитом нельзя. 
После этого голосования депутатов избир-
ком отказал инициативной группе в реги-

страции. Именно эти решения комиссии и 
заксобрания оспорили активисты.

Если решение облсуда «устоит» в Верхов-
ном суде, инициативную группу ждет еще 
одно препятствие. По законодательству, ак-
тивистам меньше чем за месяц нужно будет 
собрать подписи 2% избирателей региона 
(18,2 тыс. человек), достоверность которых 
подтвердит облизбирком.

Эксперты считают, что это выполнимая 
задача. «Решение суда говорит о том, что 
власти готовы продолжить игру, а не рубить 
идею референдума на корню. Теперь мяч на 
стороне активистов. Они через сбор подпи-
сей должны доказать свою состоятельность. 
Это трудная задача даже для парламентских 
партий с серьезными издержками в случае 
провала. В случае неудачи активистов впол-
не могут назвать кучкой недовольных мар-
гиналов»,— полагает политтехнолог Дмит-
рий Носков.

Всеволод Инютин,  
Владимир Недокопов

Архангельский суд разобрал отходы
Он дал шанс на референдум о запрете на ввоз московского мусора в регион

А посторонними в этой ситуации 
были все. И организаторам удалось 
поправить даже помощника прези-
дента Юрия Ушакова, чей ботинок в 
какое-то мгновение случайно овла-
дел краем дорожки.

Оставалось минут десять до при-
земления вертолета с Владимиром 
Путиным на борту, как случилось 
худшее. Кто-то заметил, что почти 
сразу при входе на потолке пласти-
ковая панель, из которых он состо-
ит, сбилась (а что если сбили?) и ви-
сит как-то нетвердо, а значит, может 
свалиться на высокого гостя (не на-
столько, впрочем, высокого, чтобы 
он мог, например, сам сбить ее).

На мой-то взгляд, никакой опас-
ности эта панель (а если быть точ-
ным, таких было все-таки не мень-
ше трех) не представляла (хотя по-
пробуй объясни это тем, чья жизнь 
зависит от того, шелохнется она иль 
нет, то есть сотрудникам службы без-
опасности северокорейского лиде-
ра), а просто подвешены были они 
неаккуратно, не совсем прикрывая 
вентиляцию, как часто у нас бывает 
в спортзалах… И конечно, там, где 
руки не сразу доходят до пола, до по-
толка они доходят в последнюю оче-
редь, и конечно, эта очередь не скоро 
еще придет… В общем история была 
обыкновенная. Но не теперь.

И принятые меры были ради-
кальными. Ковровую дорожку пере-
бросили к другому входу, который, 
по счастью, был рядом. Но сначала 
несколько молодых людей ее просто 
перебросили, не зная, куда потом 
предстоит положить, главное было 
убрать оттуда, где она лежала,— и, 
о ужас, изнанкой вверх, так что все 
усилия по ее бесконечной чистке в 
течение последнего часа оказались 
преждевременными, а вернее совер-
шенно тщетными.

— Мужчи-и-и-ны!..— с сожалени-
ем простонала тетенька, ответствен-
ная, по-моему, как раз за чистоту в за-
ведении.

В это же время другие люди пере-
брасывали подиум, на котором толь-
ко что стояли человек пятьдесят фо-
то- и телекорреспондентов, и все эти 
люди, только что вроде наругавши-
еся и натолкавшиеся друг с другом 
за каждую пядь этого подиума и на-
конец замершие на нем, чтоб не сой-
ти им с этого места, вынуждены бы-
ли теперь готовиться к новой битве.

Но, главное, радикальная пе-
рестановка была произведена мо-
ментально, и это впечатляло. И да-
же осталось время почистить пол от 
скотча, которым клеили дорожку, и 
вот уже несколько таджичек с ножа-
ми в руках взялись за дело. Мне-то 
казалось, эта картина должна приве-
сти в состояние панического беспо-
койства сотрудников северокорей-
ской безопасности гораздо скорее, 
чем какие-то не падающие даже пла-
стиковые панели (да, именно вот это 
— таджички с ножами), но они, ка-
жется, так обрадовались решению 
одной проблемы, что проглядели на-
ступление другой.

Между тем подъехал министр 
иностранных дел Сергей Лавров, и 
многие встрепенулись, но он успо-
коил:

— Нет, я еще не Ким Чен Ын.
Я тем временем спросил Юрия 

Ушакова, почему именно Владивос-
ток. Да, сказал он, обсуждались и Мо-
сква, и Улан-Удэ даже. Причем нача-
ли обсуждать еще год назад. То есть 
визит готовили беспрецедентно дол-
го. А окончательно решили вдруг: 
корейцы сами сказали, что смогут 
быть сразу после партийного съе-
зда и сессии Верховного народного 
собрания, где Ким Чен Ына, скорее 
всего, переизберут главой страны. 
Ставка сыграла, его переизбрали — 
и вот он, сменивший на съезде боль-
шую часть своего окружения, здесь, 

с первым международным визитом 
(второго в течение вообразимого бу-
дущего не предполагается).

Оставалось определить место, 
и тут уж стало ясно, что и господи-
ну Путину по пути в Китай логич-
но остановиться во Владивостоке, и 
Ким Чен Ыну на бронепоезде рукой 
до него подать.

Наконец, на ковровую дорож-
ку ступил тот, перед кем она все это 
время заслуженно стелилась, то есть 
Владимир Путин. Ким Чен Ыну сра-
зу дали сигнал: можно трогаться из 
первого корпуса.

Правда, выяснилось, что тот нику-
да не спешит: прошло не меньше 40 
минут, прежде чем машина северо-
корейского лидера проехала мимо 
проблемного входа и остановилась 
там, где надо.

Ее встретили несколько солдат 
из роты почетного караула, приле-
тевшие для этого из Москвы, и Вла-
димир Путин. Сотрудники протоко-
ла Ким Чен Ына настаивали, что ро-
та должна быть в полном составе и 
должна промаршировать, как нака-
нуне на железнодорожном вокзале, 
но им объяснили, что два раза под-
ряд эти люди не маршируют, даже 
перед Ким Чен Ыном.

Правда, за углом, в фойе перед 
эскалатором, замерли еще четверо 
из роты почетного караула. Вели се-
бя как в засаде.

Ким Чен Ын производил благо-
приятное впечатление. Казался он 
молодым, гладким и округлым. Ру-
ки держал преимущественно на жи-
воте. Какой-то он был весь закончен-
ный, цельный, особенно когда начи-
нал улыбаться. Настолько цельный, 
что его даже хотелось катнуть, тро-
нув пальцем.

В начале встречи в узком составе 
Владимир Путин и Ким Чен Ын обме-

нялись несколькими добрыми сло-
вами. Особенно долгожданными они 
были, мне кажется, из уст Владимира 
Путина. Ведь Россия в конце концов 
два года подряд, в 2016-м и 2017-м, го-
лосовала в Совбезе ООН за междуна-
родные санкции по отношению к Се-
верной Корее, и Ким Чен Ыну доро-
го было хотя бы на словах услышать, 
что в России его все-таки любят.

Он эти слова услышал. А сам рас-
сказал, как рад, что Владимир Пу-
тин, «несмотря на чрезвычайную за-
нятость», уделил «глубокое внима-
ние осуществлению моего визита и 
преодолел тысячи километров, что-
бы прийти сюда из Москвы и встре-
титься со мной».

Мог ли он не знать, что Владими-
ру Путину просто удобно это по пу-
ти в Китай? Конечно, знал. Просто он 
говорил это, конечно, не для россий-
ского президента, который тоже все 
это знал, а для рядовых членов свое-
го народа, которым еще приятнее бу-
дет жить с ощущением того, что ра-
ди их лидера Владимир Путин спосо-
бен на бесподобные жертвы.

Интересно, что речь эту свою 
Ким Чен Ын потом не утруждался 
разнообразить и воспроизводил с 
более или менее фотографической 
точностью и в начале встречи в рас-
ширенном составе, и когда необхо-
димо было произнести тост на обе-
де в спортзале.

Все их свидание между тем бы-
ло не таким уж длинным, не считая 
того, что переговоры в узком соста-
ве продолжались дольше, чем пред-
полагалось. Вряд ли они могли дого-
вориться о денуклеаризации Корей-
ского полуострова, но могли попро-
бовать хотя бы решить, что делать с 
несколькими тысячами корейцев, 
которые работают в России — и хо-
тят делать это дальше, а уже не мо-
гут, потому что Россия голосовала за 
санкции, где есть и этот пункт.

— Что такое денуклеаризация? 
— переспросил Владимир Путин на 
пресс-конференции, куда он пришел 
без коллеги, которого до этого прово-
дил до машины.— Это в известной 

степени разоружение Северной Ко-
реи. Разумеется,— и я все время об 
этом говорил, могу еще раз подтвер-
дить, об этом говорит и северокорей-
ская сторона,— Корейской Народно-
Демократической Республике нужны 
гарантии своей безопасности, сохра-
нения суверенитета. Но какие это мо-
гут быть гарантии, кроме междуна-
родно-правовых?.. Насколько будут 
эти гарантии существенными, на-
сколько они будут отвечать интере-
сам Корейской Народно-Демократи-
ческой Республики — сейчас об этом 
рано говорить, но нужно сделать пер-
вые шаги к повышению доверия.

Владимир Путин поколебался, 
видимо, решая, стоит ли в очеред-
ной раз повторять то, что и теперь, 
видимо, вертелось на языке,— и не 
удержался:

— Это было возможно еще в 2005 
году, когда между Соединенными 
Штатами и Северной Кореей был за-
ключен соответствующий договор, 
соглашение, но потом вдруг почему-
то американским партнерам показа-
лось, что положения, заложенные и 
согласованные Соединенными Шта-
тами, не являются исчерпывающи-
ми, что нужно добавить туда еще что-
то. Эти вкрапления пошли в этот до-
говор, и Северная Корея тут же из до-
говора вышла!

В общем очевидно, что без США 
эта проблема никак решаться не бу-
дет. Но и без России тоже. И Северная 
Корея, скорее всего, тоже понадобит-
ся при решении этой проблемы.

Между тем один российских пере-
говорщиков еще до начала встречи 
напомнил мне, как бездарно закон-
чился разговор Ким Чен Ына с До-
нальдом Трампом. Они просто разъе-
хались, прервав переговоры, потому 
что, видимо, поняли, что толку друг 
от друга все равно не будет: гаранти-
ям, на которых настаивала Северная 
Корея, противилось, очевидно, все 
существо Дональда Трампа.

И Ким Чен Ын хотел, судя по все-
му, чтобы теперь их от его имени 
сформулировал уже Владимир Пу-
тин.

— Открыто, откровенно мы бу-
дем обсуждать этот вопрос и сегод-
няшнюю встречу с американским 
руководством,— подтверждал Вла-
димир Путин.— Здесь нет никаких 
секретов, позиция России всегда от-
крыта, нет никаких заговоров! Бо-
лее того, председатель Ким Чен Ын 
сам просил нас проинформировать 
американскую сторону о своей пози-
ции, о тех вопросах, которые у него 
возникают в связи с процессами, ко-
торые происходят на Корейском по-
луострове, и со всем, что вокруг это-
го происходит.

И если Дональд Трамп вдруг захо-
чет запомниться миру достижением 
каких-то великих договоренностей, 
а не разрушением их (как в случае 
с Парижским соглашением), то ему 
придется такие гарантии давать.

Я спросил про тех самых корей-
цев, которые работают в России под 
санкциями:

— Да, мы говорили об этом,— 
решил подтвердить Владимир Пу-
тин.— Здесь существуют разные ва-
рианты. Есть вопросы гуманитарно-
го характера, есть и вопросы, связан-
ные с реализацией прав этих людей. 
Есть спокойные, неконфронтацион-
ные решения. Надо сказать, что ко-
рейцы работают у нас хорошо, ника-
ких проблем местная власть не фик-
сирует с ними. Это очень трудолюби-
вые люди, законопослушные, дис-
циплинированные.

Следовало понимать, что можно 
поискать способы обойти санкции 
ООН. И главное, найти.

А потом про Северную Корею за-
были, ибо Владимир Путин проком-
ментировал свой указ об упрощен-
ном порядке выдачи российских па-
спортов жителям ЛНР и ДНР и нега-
тивную реакцию на этот указ в неко-
торых странах, прежде всего в США.

Ответ-то у него был:
— Это вызвало какую-то негатив-

ную реакцию, да? — нехорошо пере-
спросил президент.— Это странно, 
что у кого-то вызывают решения по-
добного рода негативную реакцию. 
И вот почему. Потому что, напри-

мер, Польша уже в течение многих 
лет — чуть ли не десяти лет, по-мое-
му, с 2009 года,— выдает карты поля-
ка (украинцам.— А. К.). То же самое, 
даже больше: выдает паспорта Венг-
рия, паспорта выдает Румыния.

Владимир Путин, очевидно, пола-
гал, что с этим не поспоришь:

— В этой связи у меня возникает 
вопрос: а чем же русские, прожива-
ющие на Украине, хуже румын, по-
ляков или венгров, или украинцы, 
проживающие там же, но чувствую-
щие свою неразрывную связь с Рос-
сией в силу разных обстоятельств: 
родственных связей, смешанных 
браков и каких-то других сообра-
жений? Я здесь не вижу ничего не-
обычного.

Владимир Путин хотел ответить 
на этот предельно подробно:

— Более того, когда другие стра-
ны, соседи Украины, в течение мно-
гих лет уже это делают, почему Рос-
сия не может этого делать, тем более 
что люди, проживающие на терри-
ториях Донецкой республики или 
Луганской республики, находятся в 
гораздо более сложном положении, 
чем поляки, румыны или венгры 
на территории Украины? Потому 
что они лишены очень многого. Ли-
шены элементарных человеческих 
прав с точки зрения получения об-
разования, например. Им даже труд-
но передвигаться по территории Ук-
раины либо третьих стран, по терри-
тории России даже трудно передви-
гаться, им не купить билет даже ча-
сто на самолет или на поезд. Это во-
обще запредельная ситуация!

Тут от Владимира Путина неожи-
данно досталось еще не провинив-
шемуся Владимиру Зеленскому:

— Вопрос, связанный с паспорта-
ми, носит чисто гуманитарный ха-
рактер. Что же касается еще дейст-
вующих, но уходящих от власти и 
приходящих на смену властей Ук-
раины, то и прежняя, и приходя-
щая, насколько я себе представляю, 
и они публично же об этом говорят, 
например… Не собирались и не со-
бираются до сих пор подписывать 
соответствующие нормативные ак-
ты об амнистии! Они не собирают-
ся признавать особый статус ЛНР и 
ДНР. А это ключевые вопросы мин-
ских соглашений! Это означает, что 
они не собираются исполнять мин-
ские соглашения!

А оценка деятельности Петра По-
рошенко оказалась и вовсе испепе-
ляющей:

— Это (результат выборов.— А. К.) 
полный провал политики Порошен-
ко. Полный и абсолютный! И я уве-
рен, что новые власти не могут это 
не понимать. Они прекрасно это по-
нимают. Посмотрим хотя бы на пер-
вые шаги. Понимать — это одно, а 
выстроить реалистичную политику, 
отвечающую интересам своего наро-
да,— это другое.

Российский президент проком-
ментировал и попытку действующе-
го президента Украины собрать засе-
дание Совбеза ООН в связи с указом 
Владимира Путина:

— Послушайте, я уже, по-моему, 
ответил на этот вопрос. По поводу 
выдачи паспортов другими сосед-
ними государствами почему-то не 
предпринимались попытки выне-
сти этот вопрос на уровень Совета 
Безопасности ООН. А здесь почему? 
Чем отличается эта ситуация? Да ни-
чем! Только, еще раз повторяю, лю-
ди, проживающие на территори-
ях ЛНР и ДНР, находятся в гораздо 
более тяжелом положении. Это во-
прос гуманитарного характера. Ну, 
пускай выносит, пообсуждаем.

Последняя фраза была уже обра-
щена, похоже, лично к Петру Поро-
шенко.

По-другому это формулируется 
как «пойдем выйдем».

Андрей Колесников,  
Владивосток

Нет Кима без огня

Тост северокорейского 
лидера был длинен  
и цветист, Ким Чен Ын  
не хотел упустить из него 
ни слова, поэтому честно 
зачитал от начала до конца 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Сотрудники МВД РФ задержа-
ли Дмитрия Панова, бывшего ге-
нерального директора головного 
предприятия «Роскосмоса» — НПО 
«Техномаш». Он стал первым фи-
гурантом расследования обстоя-
тельств хищения 410,2 млн руб., 
выделенных два года назад на так 
и не проведенную реконструкцию 
Пермского порохового завода. 
По версии следствия, господин 
Панов имел непосредственное от-
ношение к заключению контракта 
его организации с ООО «Москап-
строй», которое получило аван-
сом несколько сотен миллионов 
рублей, однако обещанных ра-
бот не выполнило. При этом пре-
доставленная ООО банковская га-
рантия оказалась фальшивкой. 

Бывшего гендиректора «Технома-
ша» оперативники 4-го управления 
МВД РФ (обеспечивает правопорядок 
на закрытых территориях и режим-
ных объектах, в том числе и предпри-
ятиях «Роскосмоса») задержали 24 
апреля около восьми часов вечера. Го-
сподин Панов был доставлен в следст-
венный отдел «четверки» на Большой 
Пионерской улице столицы и был 
допрошен. Впрочем, по данным „Ъ“, 
официального обвинения ему предъ-
явлено не было, пока он остается в 
статусе подозреваемого.

Уголовное дело, первым фигуран-
том которого стал Дмитрий Панов, 
касается хищения более 410 млн 
руб., выделенных на реконструк-
цию ФКП «Пермский пороховой за-
вод». Оно было возбуждено по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). 

Как ранее сообщал „Ъ“, два года на-
зад в рамках реализации федераль-

ной целевой программы «Развитие 
оборонно-промышленного комплек-
са РФ» должно было начаться техни-
ческое перевооружение нескольких 
стратегических предприятий, вклю-
чая Пермский пороховой завод. Пред-
полагалось, что на предприятии бу-
дут проведены различные строитель-
но-монтажные работы, в том числе ре-
конструкция системы охраны. Гене-
ральным подрядчиком реконструк-
ции завода стало НПО «Техномаш» — 
головное предприятие «Роскосмоса». 
Объединение обеспечивает модерни-
зацию и создание различных изделий 
для ракетно-космической отрасли, 
включая ракетоносители «Протон-М» 
и «Ангара», разгонные блоки «Фрегат», 
«Бриз-М», КВРБ и другие изделия.

Как следует из материалов рассле-
дования, 20 июня 2017 года генпод-
рядчик, которым руководил в то вре-
мя господин Панов, провел закры-
тый конкурс, по результатам которого 
контракт на проведение реконструк-
ции был заключен с гендиректором 
малоизвестного ООО «Москапстрой» 
Максимом Щербаковым. Стоимость 
проекта составила 260 млн руб., отме-
тим, что название фирмы-исполни-
теля полностью совпадает с названи-
ем крупной строительной компании 
ОАО «Москапстрой», к которой ООО, 
по данным следствия, не имеет отно-
шения. Однако это совпадение, как 
считает следствие, дало возможность 
придать сделке максимально респек-
табельный вид.

С ООО поэтапно заключили не-
сколько договоров, в соответствии с 
которыми фирма обязалась в том чи-
сле провести работы по реконструк-
ции производства смесевого твердо-
го топлива, обеспечить «техническое 

перевооружение трансформаторных 
подстанций» порохового завода и т. п.

Как было установлено в ходе след-
ствия, НПО оплачивало работы аван-
сом. Последний из них в 2017 году со-
ставил 236 млн руб., всего же подряд-
чик получил более 400 млн руб. При 
этом, согласно условиям госконтрак-
тов, компания—исполнитель работ 
должна была предоставить под аван-
сы безотзывные банковские гаран-
тии. «Техномаш» получил бумаги, вы-
данные якобы Генбанком, однако в 
ходе следствия выяснилось, что они 
были фиктивными. Фальшивки, счи-
тает следствие, были изготовлены 
«умышленно, в целях хищения де-
нежных средств».

В итоге «Москапстрой» рекон-
струкцию провалил и на конец 2017 
года смог предоставить акты выпол-
ненных работ лишь на сумму, едва 
превышающую 32 млн руб. 

В «Роскосмосе» от официальных 
комментариев „Ъ“ по факту задержа-
ния Дмитрия Панова воздержались, 
отметив лишь, что он был отстранен 
от должности главы «Техномаша» ле-
том 2018 года на основании реше-
ния гендиректора госкорпорации 
Дмитрия Рогозина. По словам источ-
ников „Ъ“ в оборонной промышлен-
ности, его отставка состоялась на фо-
не нарушений, вскрывшихся снача-
ла службой внутреннего аудита «Ро-
скосмоса», а затем уже подтвержден-
ных в ходе проверки Генпрокурату-
ры. Самого господина Панова в отра-
сли характеризуют как «тихого и без-
злобного менеджера, умевшего, каза-
лось бы, удерживать место при любом 
начальнике». При этом, как полагают 
собеседники „Ъ“, прямого интереса в 
хищении средств у господина Панова 

могло и не быть: скандально извест-
ное ООО «Москапстрой», скорее все-
го, было навязано бывшими высоко-
поставленными сотрудниками строи-
тельного блока «Роскосмоса»: «Он это-
му решению тогда сопротивляться не 
стал, за что и поплатился сейчас».

Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов

Вчера стало известно о задер-
жаниях действующего и двух 
бывших сотрудников управле-
ния «К» Службы экономической 
безопасности (СЭБ) ФСБ. На-
чальника отдела Кирилла Чер-
калина, курировавшего борьбу 
с преступностью в банковской 
сфере, подозревают в получе-
нии взяток на десятки милли-
онов рублей, а его экс-коллег 
Дмитрия Фролова и Андрея Ва-
сильева — в мошенничестве. 
Учитывая, что буквально на днях 
арестовали сразу двух следо-
вателей центрального аппара-
та ФСБ, можно предположить, 
что на Лубянке проводится боль-
шая зачистка.

За полковником Черкалиным 
его коллеги из УСБ ФСБ пришли 
на работу — в здание СЭБ на ули-
це Большая Лубянка. Борцы с кор-
рупцией в собственных рядах спец-
службы, как утверждают источники 
„Ъ“, даже захватили с собой бойцов 
антитеррористического центра. Од-
нако обошлось без вмешательства 
спецназа: Кирилл Черкалин сопро-
тивления не оказал, добровольно 
сдав сотрудникам УСБ служебное 
удостоверение, ключи от сейфа, 
квартиры и автомобиля. В кабинете 
и дома у чекиста были проведены 
обыски. Причем, как отметил собе-
седник „Ъ“, в ходе них были изъя-
ты крупные суммы денег, коллек-
ции часов и драгоценности. «Воз-
можно, это будет второй Захарчен-
ко»,— сказал он, подводя предвари-
тельные итоги оперативно-следст-
венных мероприятий, которые бы-
ли проведены в Москве и области в 
минувший четверг.

Полковник Черкалин подозре-
вается главным военным следст-
венным управлением Следствен-
ного комитета России (СКР) в неод-
нократном получении взяток в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК). 
Заносы, по предварительным дан-
ным, были связаны с рядом уголов-
ных дел по махинациям в коммер-
ческих банках, оперативное сопро-
вождение по которым осуществ-
лял господин Черкалин и его под-
чиненные. Само следствие претен-
зии к нему пока не конкретизирует. 
Известно лишь, что дело находится 
в производстве следователей, ко-
торые ранее занимались чиновни-
цей Минобороны Евгенией Василь-
евой в рамках расследования махи-
наций в «Оборонсервисе». А контр-
олирует следствие Главная военная 
прокуратура.

Между тем, подтвердив задержа-
ние Кирилла Черкалина, ЦОС ФСБ 
сообщил, что ведомство активно 
взаимодействует со следствием и 
по другому делу бывших сотрудни-
ков управления «К» Дмитрия Фро-
лова и Андрея Васильева. Оба пол-
ковника были уволены из ФСБ не-
сколько лет назад по компроме-
тирующим их обстоятельствам.  
По некоторым данным, они не ука-
зали в декларациях недвижимость, 
которую имели их родственники 
за границей. Сейчас уже бывшие 
чекисты подозреваются в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 (мошенничество  
в особо крупном размере) УК. Яко-
бы они выступали решальщика-
ми, обещая посодействовать в за-
крытии уголовного дела, но, полу- 
чив деньги, своих клиентов ки-
нули. Теперь с ними разбирает-
ся главное следственное управле-
ние СКР, которому в этом помогает 
УСБ ФСБ. Причем Дмитрий Фролов  
до своей отставки в управлении 
«К» возглавлял банковский отдел,  

а Кирилл Черкалин в звании капи-
тана был его заместителем.

Следует отметить, что полков-
ник Черкалин являлся знаковой 
фигурой не только для самой спец-
службы, но и, возможно, всего фи-
нансового сектора страны. Потомст-
венный чекист, получивший эконо-
мическое образование, он входил в 
межведомственную комиссию по 
борьбе с отмыванием преступных 
доходов, финансированием тер-
роризма и распространением ору-
жия массового уничтожения, а так-
же представлял ФСБ в межведом-
ственном совете по оптимизации 
платежного оборота на территории 
России. Вместе со своими подчи-
ненными полковник участвовал в 
расследовании десятков уголовных 
дел, связанных с банковскими ма-
хинациями, крупнейшим из кото-
рых стало дело бывшего члена Со-
вета федерации, основателя и вла-
дельца Межпромбанка Сергея Пу-
гачева, заочно обвиняемого в осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК). 
При этом полковник Черкалин ак-
тивно взаимодействовал с ЦБ, АСВ 
и Росфинмониторингом, что позво-
ляло им преследовать банкиров не 
только в России, но и за границей. 
С того же господина Пугачева АСВ 
взыскало в арбитраже 75 млрд руб. 
Аналогичные иски были заявлены 
агентством к нему во Франции, но 
их отклонили.

«Черкалин — весьма уважаемый 
человек»,— отметил один из высо-
копоставленных собеседников „Ъ“, 
не исключив, что его уголовное пре-
следование может привести к ка-
дровым перестановкам в ключевом 
подразделении центрального аппа-
рата спецслужбы. По данным источ-
ников „Ъ“, Кирилл Черкалин в по-
следнее время якобы являлся од-
ним из доверенных лиц начальни-
ка управления «К» СЭБ ФСБ Ивана 
Ткачева. Ранее сам генерал служил 
в подразделении УСБ ФСБ, так на-
зываемой 6-й службе. По ее матери-
алам, в частности, были арестова-
ны и осуждены бывшие начальник 
ГУЭБиПК Денис Сугробов вместе 
с подчиненными. В свою очередь, 
управление «К» при господине Тка-
чеве отличилось разработками быв-
ших министра экономического раз-
вития Алексея Улюкаева и минист-
ра «Открытого правительства» Ми-
хаила Абызова, владельцев группы 
«Сумма» братьев Зиявудина и Маго-
меда Магомедовых, а также други-
ми резонансными делами. Теперь, 
после коррупционного скандала в 
самом управлении, вопросы могут 
возникнуть и к генералу Ткачеву.

Отметим, что параллельно раз-
вивается еще один коррупцион-
ный скандал, связанный со спец-
службой. Как уже сообщал „Ъ“, на 
прошлой неделе были задержаны, 
а потом арестованы бывший следо-
ватель следственного управления 
ФСБ Алексей Колбов и его действу-
ющий начальник Сергей Белоусов, 
которых СКР по материалам того же 
УСБ подозревает в вымогательстве 
взятки на общую сумму 65 млн руб. 
в биткойнах за условное наказание 
экс-гендиректору ФГУП «Издатель-
ство „Известия“» Эрасту Галумову, 
обвиняемому в мошенничестве.

Причем делами только в отно-
шении этих чекистов, по данным 
источников „Ъ“, УСБ может не огра-
ничиться — его сотрудниками ве-
дутся и другие разработки. Причи-
ну активизации собственных без-
опасников спецслужбы источники 
„Ъ“ предпочли не комментировать.

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев 

Деньги пропали при реконструкции 
порохового завода 
Задержан экс-гендиректор предприятия «Роскосмоса»

На ФСБ нашлось УСБ
Чекистов задержали  
за взятки и махинации

Генпрокуратура выявила серьез-
ные нарушения в деятельности 
систем фиксации нарушений ПДД 
в ряде регионов РФ. В частности, 
в Новгородской и Вологодской об-
ластях прокуратура и ФАС обна-
ружили превышения полномочий 
со стороны чиновников и картель-
ные сговоры между компания-
ми—участниками рынка. Разви-
тию систем фиксации нарушений 
и снижению аварийности меша-
ют «хищение бюджетных средств» 
и «неудовлетворительное состо-
яние законности», считают в над-
зорном ведомстве. Проблемы 
возникают и в регионах, где уста-
новка камер происходит по прин-
ципу концессии: собранных от 
штрафов денег порой не хватает, 
и власти вынуждены доплачивать 
из бюджета частным компаниям.

О проверке, которую проводила в 
регионах Генпрокуратура по прось-
бе ГИБДД, рассказали источники „Ъ“, 
знакомые с ее результатами. Ранее ви-
це-премьер Максим Акимов поручил 
Госавтоинспекции запросить у над-
зорного ведомства данные о «дейст-
виях органов власти субъектов РФ, 
связанных с установкой и эксплуата-
цией систем фотовидеофиксации на-
рушений».

«Полученные по итогам проверок 
данные свидетельствуют о неудовлет-
ворительном состоянии законности в 
этой сфере,— говорит один из источ-
ников „Ъ“, ссылаясь на письмо Ген-
прокуратуры.— Отсутствие действен-
ных мер, направленных на развитие 
систем фиксации нарушений, ненад-
лежащее финансирование меропри-
ятий, а зачастую и хищение бюджет-
ных средств препятствуют снижению 
уровню аварийности и улучшению со-
стоянию аварийности на дорогах».

Проверка проводилась в ряде ре-
гионов. В Новгородской области, на-
пример, государственное областное 
учреждение «Агентство развития Нов-
городской области» (АРНО) в 2014 го-
ду провело конкурс на создание сис-
темы автоматической фиксации на-
рушений стоимостью 733 млн. руб. В 
тендере участвовал лишь ПАО «Росте-
леком», компания и получила кон-
тракт. Прокуратура выяснила, что ди-
ректор АРНО Сергей Слупицкий за-
ключил договор с «Ростелекомом», не 
имея на то полномочий: госзадания 
на создание системы не было. В декаб-
ре 2018 года господин Слупицкий был 
осужден по ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий) и приго-
ворен к полутора годам лишения сво-
боды. Прокуратура, изучив электрон-
ную переписку чиновников и пред-
ставителей компаний, выяснила, что 
конкурсную документацию готови-
ли специалисты «Ростелекома». Ком-
пания впоследствии заключила до-

говор подряда с ЗАО «Техносервъ А/С» 
на установку камер стоимостью уже 
483 млн руб. Решением Арбитражного 
суда Новгородской области в 2017 го-
ду конкурс и договор были отменены, 
часть камер демонтирована. По сведе-
ниям „Ъ“, начальнику управления фи-
лиала «Ростелекома» Льву Назаренко-
ву и другим фигурантам уголовного 
дела сейчас предъявлено обвинение 
по ст. 30 (приготовление или покуше-
ние на преступление) и ст. 178 (огра-
ничение конкуренции) УК РФ.

В Вологодской области казенное 
учреждение «Центр обеспечения ре-
гиональной безопасности» (ЦОРБ) за-
ключило контракт с «Ростелекомом» 
на поставку оборудования также для 
системы фотовидеофиксации нару-
шений. Источник „Ъ“, знакомый с ма-
териалами Генпрокуратуры, не кон-
кретизировал, о каком контракте 
идет речь. Данные портала госзаку-
пок говорят, что в 2016–2017 годах «Ро-
стелеком» выполнял контракты ЦОРБ 
на 48,9 млрд и 10,6 млрд руб. по тех-
ническому обслуживанию камер. Ген-
прокуратура указывает на то, что сто-
имость оборудования, которое постав-
ляла компания для ЦОРБ, в полтора 
раза выше, чем цена закупки у постав-
щика — ЗАО «Техносервъ А/С». Кроме 
того, ЦОРБ предоставил «Ростелеко-
му» «преимущественные условия пу-
тем доступа к информации о предсто-
ящем конкурсе». На основании про-
верки прокуратуры УФАС по Вологод-

ской области в конце 2018 года при-
знал «Ростелеком» и «Техносервъ А/C» 
заключившими картельный сговор, в 
действиях ЦОРБ также выявлены на-
рушения законодательства. Проверка 
создания систем фиксации наруше-
ний проводится сейчас в Еврейской 
АО, говорит источник „Ъ“, но деталей 
расследования пока нет.

В пресс-службе «Ростелекома» „Ъ“ 
ситуацию в Новгородской области не 
прокомментировали, поскольку, как 
уверяют в компании, в данный мо-
мент «конфликт исчерпан». Что каса-
ется Вологодской области, то реше-
ние регионального УФАС оспаривает-
ся «Ростелекомом» в суде.

Поручение собрать данные о рабо-
те систем фиксации нарушений в ре-
гионах последовало после того, как 
Максим Акимов в феврале в интер-
вью одному из СМИ назвал дорожные 
камеры «средством коммерциализа-
ции»: «Все эти государственно-част-
ные партнерства в такой сфере мне 
очень не нравятся, мы будем приду-
шивать серые схемы».

Самым известным проектом ГЧП 
по созданию системы фиксации на-
рушений является концессионное 
соглашение подмосковных властей 
2016 года с компанией «МВС Груп», 
которая обязалась поставить более 
1 тыс. камер и обслуживать их в об-
мен на 233 руб. из бюджета области 
за каждый оплаченный штраф. По-
хожие соглашения сегодня действу-
ют на территории 17 регионов (Ал-
тай, Дагестан, Ингушетия, Крым, Ря-
занская, Самарская области и др.). По 
данным „Ъ“, в четырех субъектах фе-

дерации (Ингушетия и Дагестан, Ко-
стромская область, Севастополь) част-
ные компании в 2018 году получили 
более 60% средств, поступивших от 
штрафов в бюджеты, а в Еврейской 
автономной области — 90%. В Респу-
блике Алтай, Рязанской области и За-
байкальском крае властям даже при-
ходилось доплачивать компаниям (за 
девять месяцев 2018 года выплаты со-
ставили 104%, 107% и 134% от общей 
суммы собранных штрафов соответ-
ственно), чтобы выполнить заложен-
ные в концессиях обязательства.

Основная проблема в том, что ор-
ганы исполнительной власти в со-
глашениях с компаниями пропи-
сывают планы по вынесению штра-
фов на три—пять лет вперед, говорит 
эксперт по безопасности движения 
юрист Катерина Соловьева. «На выхо-
де получается готовая палочно-при-
быльная система,— говорит она.— У 
прокуратуры, к сожалению, очень ма-
ло инструментов влияния, потому что 
работа систем фиксации нарушений 
законодательно слабо отрегулирова-
на и не защищена от превращения 
в инструмент побора». Нужно, что-
бы прокуратура проверяла сами кон-
тракты на наличие «потенциальных 
ниш для поборов» в виде, например, 
заранее установленного количества 
штрафов, говорит госпожа Соловьева. 
«Компании, в свою очередь, должны 
осознавать, что при правильной рабо-
те системы фиксации нарушений, на-
целенной на снижение аварийности, 
на большую и быструю прибыль рас-
считывать нельзя»,— резюмирует она.

Иван Буранов, Юлия Тишина

У дорожных камер  
зафиксированы нарушения
Прокуратура выявила случаи картельного сговора  
и превышения полномочий при установке видеосистем

Системы фиксации  
нарушений развиваются  
не в том направлении,  
считают в Генпрокуратуре
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Как стало известно „Ъ“, Мо-
сква недовольна намерением 
европейских государств устро-
ить в Ираке суд над захвачен-
ными на территории Сирии тер-
рористами с иностранными 
паспортами. Судьба тысяч ино-
странных боевиков, а также их 
семей — один из самых острых 
сейчас  вопросов в сирийском 
урегулировании.

Дипломатические источники 
в Москве рассказали „Ъ“ подробно-
сти закрытых переговоров, кото-
рые, по их данным, ведет ряд евро-
пейских государств с властями Ира-
ка. Речь идет о передаче Багдаду для 
судебных разбирательств и даль-
нейшего отбывания наказания тер-
рористов с иностранными паспор-
тами, которые были взяты в плен 
курдскими силами в ходе послед-
них боев против террористической 
группировки «Исламское государ-
ство» (ИГ, запрещено в РФ) на севе-
ро-востоке Сирии.

В Москве считают, что судьба за-
держанных боевиков должна ре-
шаться властями тех стран, где они 
совершали преступления: если 
в Сирии — то в Сирии, если в Ира-
ке — то в Ираке. Намерение пере-
дать задержанных боевиков Багда-
ду в России связывают с нежелани-
ем европейских стран признавать 
легитимность официальных си-
рийских властей.

В руководстве РФ также отмеча-
ют, что у иракских властей нет пра-
вовой базы для суда над иностран-
цами, совершившими преступле-
ния на территории третьей стра-
ны. Кроме того, у Багдада нет фи-
нансовых ресурсов для содержания 
сотен, а возможно, и тысяч плен-
ных на своей территории. По дан-
ным источника „Ъ“, иракские влас-
ти выдвигают в качестве условий 
возможной сделки по приему ино-
странных боевиков с европейски-
ми паспортами выплату Багдаду за-
интересованными странами зна-
чительной материальной компен-
сации, а также международную ле-
гитимизацию передачи боевиков. 
«Вызывает недоумение, что евро-
пейцы, которые традиционно ки-
чатся своей приверженностью к со-
блюдению международно-право-
вых норм, в данном случае факти-
чески пытаются переложить от-
ветственность за собственных гра-
ждан на третью сторону»,— сказал 
дипломатический собеседник „Ъ“. 
Он также подчеркнул: европейцев 
«ничуть не смущает то обстоятель-
ство, что в Ираке к их гражданам 
может быть применена высшая ме-
ра наказания — смертная казнь, за 
сохранение которой в иракском за-
конодательстве они часто подверга-
ли Багдад критике».

Еще в феврале, когда битва с ИГ 
в районе сирийско-иракской гра-
ницы подходила к концу, прези-
дент США Дональд Трамп призвал 

Великобританию, Францию, Герма-
нию и других европейских союз-
ников забрать около 800 боевиков 
ИГ из Сирии, чтобы предать их су-
ду там, откуда они уехали. «Альтер-
натива этому является нежелатель-
ной, так как нам придется отпу-
стить их. США не хотят наблюдать 
за тем, как эти боевики ИГ прони-
кают в Европу, куда, как ожидается, 
они направятся»,— предупредил 
президент Трамп на своей страни-
це в Twitter.

В середине апреля в Пентаго-
не сообщили телеканалу CNN, что 
иностранное гражданство было 
подтверждено у чуть более 1 тыс. за-
держанных боевиков. Оказалось, 
что среди них граждане пример-
но 50 стран. Работа по выяснению 
гражданства арестованных еще 
продолжается. В ходе последней 
военной операции союзные США 
отряды «Сирийских демократиче-
ских сил» (СДС) задержали около 
9 тыс. боевиков ИГ. Помимо этого, 
по данным CNN, во временных ла-
герях на востоке Сирии содержатся 
около 60 тыс. человек, которые мо-
гут быть связаны с ИГ. Большинст-
во из них — члены семей боевиков. 
У СДС нет достаточных ресурсов для 
их содержания и охраны. Уже име-
ли место случаи побегов.

По разным данным, только в си-
рийском лагере аль-Холь находятся 
от 75 тыс. до 100 тыс. человек. Среди 
них как местные жители, бежавшие 
от боев, так и семьи боевиков ИГ. 
Большинство обитателей лагеря — 
женщины и дети. ЮНИСЕФ сообща-
ет о пребывании в лагере 3 тыс. де-

тей из 43 стран. «Все государства—
члены ООН должны принять все 
возможные меры для обеспечения 
защиты, судебного расследования, 
репатриации, реабилитации и ре-
интеграции этих женщин и детей 
в соответствии с их обязательства-
ми по международному праву»,— 
заявил на этой неделе региональ-
ный координатор ООН по Сирии 
Панос Мумцис, призывая междуна-
родное сообщество оказать помощь 
тем, кто оказался в лагере.

Дискуссия между Вашингто-
ном и европейскими союзниками 
о том, что делать с задержанными 
боевиками, идет уже несколько ме-
сяцев. Первыми при помощи аме-
риканцев начали возвращение сво-
их граждан из Сирии Косово и Бос-
ния. В субботу на родину вернулись 
один босниец и 110 косовских гра-
ждан (женщины были помещены 
под домашний арест, подозревае-
мые в участии в боевых действиях 
мужчины арестованы прямо в аэро-
порту). Сами США часть своих гра-
ждан вернули. Другие следовать 
этому примеру не торопятся. Уже 
есть случаи лишения гражданства.

Как заявил в начале апреля ми-
нистр внутренних дел Франции 
Кристоф Кастанер, Париж не на-
мерен специально добиваться экс-
традиции своих граждан, находя-
щихся в заключении в других стра-
нах за участие в вооруженных ис-
ламистских группировках. По дан-
ным агентства AFP, которое ссыла-
ется на официальные источники, 
около 1,7 тыс. французских граждан 
отправились воевать в Ирак и Си-

рию в 2014–2018 годах. По инфор-
мации осведомленного источни-
ка „Ъ“ в российских госструктурах, 
среди боевиков с французским гра-
жданством сотни выходцев с Кавка-
за. На данный момент уже 12 фран-
цузов, задержанных в Сирии, нахо-
дятся в Ираке и ждут суда.

В это воскресенье в Ираке был 
оглашен первый приговор в отно-
шении боевиков, воевавших в Си-
рии. Четверых приговорили к каз-
ни через повешение. Ранее анало-
гичный приговор был вынесен в от-
ношении сотен человек, подозрева-
емых в участии в террористической 
деятельности на территории Ирака. 
Правда, пока среди них не было ни 
одного иностранца, только иракцы.

Что делать с боевиками, не зна-
ют не только европейцы. По дан-
ным из открытых источников, за 
последние пять лет 50 тыс. боеви-
ков более чем из 100 стран воевали 
в Сирии, Ираке и Ливии в рядах ИГ 
и других террористических груп-
пировок. Из них примерно 7 тыс.— 
из стран Северной Африки, около 
3 тыс. саудовцев и иорданцев. По 
данным ФСБ РФ на 2015 год, толь-
ко в Сирии к тому моменту воевали 
4 тыс. граждан России и 2,6 тыс. че-
ловек из Центральной Азии. Боль-
шинство стран опасаются, что те, 
кто вернется, могут представлять 
угрозу для безопасности. В связи 
с этим Россия изначально сосредо-
точилась на возвращении из Ирака 
и Сирии женщин и детей. Сейчас 
речь идет только о детях.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Где убивал, там и трибунал
Россия против передачи иностранных боевиков из Сирии в Ирак

Верховная рада Украины вчера 
подавляющим большинством го-
лосов приняла закон, закрепля-
ющий использование государ-
ственного языка практически во 
всех сферах жизни, за исключе-
нием личного общения и религии. 
Для уходящего президента Пет-
ра Порошенко это событие стало 
финальным аккордом и выполне-
нием одного из пунктов предвы-
борной концепции «Армия. Язык. 
Вера». Победитель президент-
ских выборов Владимир Зелен-
ский, позиционирующий себя 
в качестве двуязычного полити-
ка, уже успел раскритиковать до-
кумент. Инициатор законопро-
екта депутат Николай Княжицкий 
заверил „Ъ“, что его принятие не 
имеет политической подоплеки. 
Однако эксперты убеждены, что 
таким образом старый президент 
хочет усложнить жизнь новому.

Всеобъемлющий закон
Верховная рада проголосова-
ла ожидаемо единодушно: за за-
кон «Об обеспечении функциони-
рования украинского языка как 
государственного» высказались 
278 депутатов из 348 зарегистри-
рованных в зале, против выступи-
ла лишь фракция «Оппозицион-
ный блок». С этим событием укра-
инцев поспешил поздравить пока 
еще действующий президент Петр 
Порошенко, прозрачно намекнув, 
что в этом есть и его заслуга. «При-
нятие закона — это действительно 
историческое решение, которое 
стоит рядом с восстановлением на-
шей армии и получением автоке-
фалии»,— написал он в Facebook. 
Одобрив закон, Рада, по словам 
президента, сделала «еще один 
важнейший шаг на пути менталь-
ной независимости» украинцев. 
Напомним, что «Армия. Язык. Ве-
ра» был предвыборным лозунгом 
Петра Порошенко. Два пункта — 
реформирование армии и получе-

ние независимости украинской 
церкви, по его мнению, были вы-
полнены ранее, так что очередь 
оставалась за языком.

Каждый из разделов нового за-
кона начинается однотипно: «Язы-
ком образования (а также науки, тру-
довых отношений, судебных орга-
нов, обслуживания пассажиров, ре-
кламы, распространения фильмов 
и т. д.) является государственный 
язык». Некоторые исключения по 
каждому из пунктов присутствуют, 
но они небольшие. Например, ор-
ганизаторы публичного мероприя-
тия имеют право проводить его не 
на украинском языке, но, если «хотя 
бы один участник» потребует орга-
низовать перевод, его обязаны обес-
печить. Телевидение и радио также 
могут использовать другие языки, 
однако доля украиноязычного кон-
тента в течение большей части суток 
должна быть не менее 90%.

Что касается магазинов, то здесь 
ситуация двоякая. С одной сторо-
ны, в законе указано, «что никто не 
может быть принужден пользовать-
ся другим языком, нежели украин-
ский, во время пребывания на ра-
боте» (если только в обязанности не 
входит общение с иностранцами 
или написание текстов на иностран-
ном языке). Но, с другой стороны, 
«по просьбе клиента его персональ-
ное обслуживание может осуществ-
ляться на другом языке, приемле-
мом для сторон». В законе отдельно 
проговаривается, что знать украин-
ский язык — это обязанность каждо-
го гражданина Украины и условие 
для получения гражданства. Доку-
мент предполагает введение экзаме-
на для чиновников и штрафы за на-
рушение предлагаемых правил (от 
$128 до $450). Не распространяет-
ся новый закон лишь на две сферы 
жизни — личное общение и религи-
озные обряды.

В более ранней версии законо-
проекта был также тезис, касающий-
ся возможности регулирования язы-
ковой политики местными органа-
ми власти. «Порядок функциониро-
вания и использования государст-
венного языка определяется исклю-
чительно законом и не может быть 
предметом регулирования подза-
конных актов, органов власти Авто-
номной Республики Крым или ор-
ганов местного самоуправления»,— 
говорилось в одном из пунктов. Од-
нако, как сказал „Ъ“ инициатор зако-
нопроекта, депутат от фракции «На-
родный фронт» Николай Княжиц-
кий, в финальной версии докумен-
та этот пункт убрали.

Наследие президента
В МИД РФ на новый украинский за-
кон отреагировали незамедлитель-
но. Официальный представитель 
ведомства Мария Захарова назва-
ла его законом «о принудительной 
украинизации, фактически тоталь-
ной». «Положениями документа 
предусматриваются значительные 
ограничения, а во многих случаях 
и прямые запреты на использова-
ние русского языка, языков нацио-
нальных меньшинств в различных 
сферах общественной жизни»,— от-
метила она.

Весьма критически на инициати-
ву отреагировал и избранный прези-
дент Украины Владимир Зеленский, 
который должен вступить в долж-
ность в мае. «Украинский язык — 
единственный государственный 
язык Украины. Что касается этого во-
проса — никаких компромиссов»,— 
отметил он. Однако к методам, кото-
рыми пользуется власть, у него во-
просы есть. «Моя принципиальная 
позиция: государство должно спо-
собствовать развитию украинского 
языка путем создания стимулов и по-
ложительных примеров, а не запре-
тов и наказаний, осложнением бю-
рократических процедур»,— напи-
сал господин Зеленский в Facebook. 
Отметим, что кандидат в ходе кампа-
нии позиционировал себя как двуя-
зычного украинца — даже во время 
дебатов с Петром Порошенко он пе-
риодически переходил на русский 
язык. Кроме того, чрезмерное зао-
стрение внимания на языковом во-
просе активно высмеивалось в сери-
але Владимира Зеленского «Слуга на-
рода». Так, по сюжету, в одной из ре-
спублик, на которые якобы распа-
лась Украина, вводится правило, что 
каждую фразу в разговоре необходи-
мо произносить дважды: по-русски 
и по-украински.

По мнению эксперта по Укра-
ине, автора Московского центра 
Карнеги Константина Скоркина, 
в этом моменте сериал очень точно 

отразил украинскую действитель-
ность. «Разумеется, в украинском 
обществе есть запрос на расшире-
ние использования украинского 
языка, к этому относятся положи-
тельно,— сказал он „Ъ“.— Но когда 
языковой вопрос выносят в центр 
внимания, это вызывает раздраже-
ние. Зеленский говорит как по-рус-
ски, так и по-украински, и это от-
ражает реальную языковую ситуа-
цию в стране, когда люди легко ис-
пользуют оба языка». При этом за-
кон, по мнению эксперта, был при-
нят именно для того, чтобы услож-
нить жизнь будущему президенту: 
«Это один из прощальных подар-
ков Порошенко Зеленскому. По-
рошенко переходит в оппозицию 
и собирается себя позициониро-
вать как правого политика, и этот 
закон будет способствовать его по-
пулярности в этой среде».

Возможностей смягчить законо-
проект у Владимира Зеленского, по 
мнению экспертов, будет не много. 
Однако учредитель аналитического 
центра «Киевстратпро» Андрей Бу-
заров считает, что новый президент 
сможет принять параллельный за-
кон, допускающий использование 
русского языка на востоке страны, 
объяснив это результатами опросов 
в этих регионах. Кстати, аргумент, 
что нынешний закон «был принят 
без предварительного достаточно 
широкого обсуждения с обществен-
ностью», господин Зеленский уже 
огласил.

Тем не менее инициатор законо-
проекта Николай Княжицкий отри-
цает, что закон был разработан для 
поддержки Петра Порошенко. В бе-
седе с „Ъ“ депутат сказал, что приня-
тие закона было необходимо в пер-
вую очередь для того, чтобы испра-
вить правовой вакуум, когда зако-
на о языке не было в принципе. 
Это произошло потому, что послед-
ний закон, регулирующий эту сфе-
ру (так называемый закон Колес-
ниченко—Кивалова), был отменен 
Конституционным судом в 2018 го-
ду. «У нас есть много норм, которые 
ссылаются на языковое законода-
тельство, а самого языкового зако-
нодательства не было»,— пояснил 
ситуацию господин Княжицкий. 
«Мы начали разрабатывать этот 
закон еще в 2016 году,— добавил 
он.— Юридические обстоятельст-
ва сложились так, что его вынесли 
на рассмотрение сейчас. Если бы 
это было связано с Порошенко, за-
кон приняли бы перед выборами. 
Но этого не произошло».

Кирилл Кривошеев

Мовомученик
Владимиру Зеленскому придется жить 
по новому закону о языке 

В Китае вчера открылся второй 
форум «Пояса и пути» — флаг-
манской инициативы главы КНР 
Си Цзиньпина. Российскую де-
легацию возглавляет президент 
Владимир Путин. К открытию 
форума власти КНР выпустили 
доклад, в котором подвели ито-
ги реализации инициативы за 
шесть лет. Приведенные в нем 
цифры впечатляют, но имеют-
ся и проблемы: в прошлом году 
отдельные страны начали при-
останавливать строительство 
китайских объектов, опасаясь 
чрезмерных долгов по креди-
там Пекину. Чтобы успокоить 
их, глава Минфина КНР Лю Кунь 
объявил о создании механизма 
оценки долговой устойчивости 
стран-участниц.

В этом году ожидается прибы-
тие на форум 37 лидеров государств 
и правительств и более 5 тыс. ино-
странных гостей, присоединивших-
ся или хотя бы одобряющих деятель-
ность китайского руководства по 
«строительству сообщества единой 
судьбы». Среди них — Владимир Пу-
тин, который вчера прилетел в Пе-
кин, завершив встречу с североко-
рейским коллегой Ким Чен Ыном. 
Первый день был практически пол-
ностью посвящен бизнес-общению, 
тогда как официальное открытие фо-
рума сегодня.

Проект «Пояса и пути» под име-
нем «Новый Шелковый путь» был 
впервые выдвинут Си Цзиньпином 
осенью 2013 года. Первый устано-
вочный документ инициативы вы-
шел в марте 2015 года. Из него по-
тенциальные участники узнали, 
что Пекин предлагает партнерам 
пять пунктов: координацию на по-

литическом уровне, совместное 
развитие инфраструктуры, углу-
бление торговли, финансовую ин-
теграцию и «улучшение контактов 
между людьми». Для финансирова-
ния проектов были созданы Фонд 
Шелкового пути и Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций. 
В том же 2015 году было подписано 
соглашение о сопряжении Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС) 
и «Экономического пояса Шелково-
го пути» (ЭПШП). В 2017 году про-
шел первый форум инициативы.

В преддверии нынешнего фору-
ма власти КНР выпустили доклад 
«Инициатива „Пояса и пути“: про-
гресс, вклад и перспективы», в кото-
ром подвели итоги прошедших ше-
сти лет. По подсчетам авторов докла-
да, к инициативе присоединились 
125 стран и 29 международных ор-
ганизаций. У нее появилась «семья»: 
«Цифровой Шелковый путь», «Чай-
ный Шелковый путь», «“Пояс и путь“ 
в стандартизации» и множество дру-
гих форматов. Продвигается строи-
тельство шести ключевых для ини-
циативы транспортных коридоров, 
включая важные для России мар-
шруты: «Новый евразийский мост» 
(Китай—Казахстан—Россия—Евро-
союз) и «Экономический коридор 
Китай—Монголия—Россия». Торгов-
ля между КНР и подключившимися 
к инициативе участниками превы-
сила $6 трлн, увеличившись в 2018 
году на 16,4%.

Эксперты по всему миру спори-
ли о сути «Пояса и пути». Из отчет-
ного же доклада становится понят-
но: чтобы включиться в инициати-
ву, нужно просто публично заявить 
о ее одобрении и подписать мемо-
рандум. После этого любое полити-

ческое, экономическое или научно-
техническое взаимодействие с Ки-
таем будет записано в счет развития 
«Пояса и пути».

Поясняя вчера сущность китай-
ского подхода, председатель Китай-
ской ассоциации по изучению Рос-
сии, Восточной Европы и Централь-
ной Азии Ли Юнцюань сравнил «По-
яс и путь» с российской инициати-
вой «Большой Евразии», выдвину-
той в 2016 году. «В 2015 году русские 
не до конца понимали, что такое 
“Пояс и путь“, но подписали согла-
шение о сопряжении ЕАЭС и ЭПШП, 
потому что чувствовали: это важно 
для коренных национальных ин-
тересов Китая,— заметил он.— Так 
и мы сейчас не до конца понимаем, 
что такое „Большая Евразия“, но под-
держиваем ее, так как чувствуем, что 
она важна для национальных инте-
ресов России».

Некоторые крупные страны, 
впрочем, воздержались от участия 
в форуме. Оппозицию среди разви-
вающихся стран традиционно воз-
главила Индия. «Во-первых, часть 
китайских проектов в Пакистане 
проходит через оккупированный 
Пакистаном Кашмир (спорная меж-
ду Дели и Исламабадом террито-
рия.— „Ъ“),— сообщил вице-прези-
дент исследовательского центра ORF 
Нандан Унникришнан.— Во-вторых, 
мы считаем, что этот проект загоня-
ет другие страны в долговую яму, 
их интересы при его реализации не 
учитываются».

«Пояс и путь» действительно 
столкнулся со многими вызовами. 
Летом 2018 года от выполнения ра-
нее взятых на себя в рамках проек-
та обязательств отказался премь-
ер Малайзии Махатхир Мохамад. 

Причиной было названо отсутствие 
средств, чтобы выплачивать взятые 
предыдущим правительством кре-
диты. С различными проблемами 
столкнулись на Шри-Ланке, в Непа-
ле, Индонезии, Мьянме, Венгрии 
и многих других странах. «За послед-
ние два года Китай убедился, что его 
инициатива во многих местах под-
вергается критике,— заявил „Ъ“ гла-
ва департамента международных от-
ношений факультета мировой поли-
тики НИУ ВШЭ Александр Лукин.— 
Во многих странах, к примеру в Ке-
нии, Малайзии, на Шри-Ланке, по-
литическая оппозиция использует 
факт сотрудничества действующей 
власти с Китаем против них». По сло-
вам господина Лукина, принявшего 
участие в подготовительных меро-
приятиях форума, Пекин в этом го-
ду попытался учесть замечания и ча-
стично скорректировал первона-
чальные планы.

Действительно, на открытии фо-
рума министр финансов Китая Лю 
Кунь представил 15-страничный 
план по оценке долговой нагруз-
ки на страны—участницы инициа-
тивы. Он, по его словам, сделан на 
основе стандартов МВФ и Всемир-
ного банка. Лю Кунь пояснил, что 
желающие получить китайский 
кредит страны будут оцениваться 
и получать статус высоко-, средне- 
или низконадежных заемщиков. 
Он, впрочем, добавил: «Если стра-
на имеет низкий уровень финансо-
вой надежности, это не значит, что 
ей не стоит давать в долг». Ничего 
удивительного в этом нет: многие 
из наиболее стойких партнеров Пе-
кина по проекту относятся именно 
к этой категории.

Михаил Коростиков

Китай проводит перепись попутчиков
В Пекине начался второй форум «Пояса и пути»

Наибольшее количество боевиков ИГ было захвачено в ходе победоносной операции отрядов 
«Сирийских демократических сил» в районе сирийско-иракской границы 
ФОТО SANA/HANDOUT VIA REUTERS

По сюжету в одной из республик,  
на которые якобы распалась Украина, 
вводится правило, что каждую фразу 
в разговоре необходимо произносить 
дважды: по-русски и по-украински
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,103 млрд руб. 
В 2019 году (на 25 апреля) собрано 479 301 692 руб., помощь 
получили 534 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим Храмов, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 158 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 41 тыс. руб.

Максим родился раньше срока, в тяжелом состо-
янии. Месяц его выхаживали в больнице, в год по-
ставили диагноз ДЦП. Мы возим сына на реабилита-
цию, дома делаем массаж и лечебную физкультуру. 
Каждый его новый навык для нас настоящая победа. 
Очень хорошие результаты дало лечение в Институ-
те медтехнологий (ИМТ, Москва), оплатить его по-
мог Русфонд. Сын стал сообразительнее, уже полза-
ет и пытается ходить! Помогите нам продолжить ле-
чение! Нина Храмова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мак-
симу нужно снизить патологический тонус мышц, 
улучшить координацию движений, активизировать 
развитие мелкой моторики и речи».

Алеша Андреев, 9 месяцев, врожденный 
гиперинсулинизм, спасет лекарство  
на полтора года. 123 468 руб.
Внимание! Цена лекарства 159 468 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 36 тыс. руб.

В пять месяцев у Алеши начались приступы судо-
рог. Анализ крови показал, что у сына уровень саха-
ра в четыре раза ниже нормы! Алешу срочно поло-
жили в районную больницу, но лечение не помога-
ло, и нас направили в Москву. Здесь сыну поставили 
диагноз «врожденный гиперинсулинизм». При этом 
заболевании от недостатка глюкозы страдают голов-
ной мозг и нервная система. Сыну назначили препа-
рат прогликем, и, как только он начал его принимать, 
судороги прекратились, уровень сахара теперь в нор-
ме. Но покупать препарат мы не в силах. У нас трое де-
тей, я в декретном отпуске, работает только муж. По-
жалуйста, помогите! Оксана Андреева, Омская область
Заведующая отделением опухолей эндокрин-
ной системы НМИЦ эндокринологии Мария 
Карева (Москва): «Мальчику нужна терапия пре-
паратом прогликем по жизненным показаниям. 
Препарат не зарегистрирован в РФ, но разрешен 
к применению».

Олег Майер, 6 лет, врожденная деформация 
стоп, рецидив, требуется лечение. 185 520 руб.
Внимание! Цена лечения 268 520 руб.  
ООО «Север» внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 33 тыс. руб.

Олежка родился с искривленными ножками, обе 
стопы были подогнуты. Четыре месяца малыша гип-
совали, но стопы оставались в прежнем положении. 
Мы узнали о докторе Вавилове, который в ярослав-
ской клинике успешно лечит косолапость у детей, 
и повезли сына к нему. Собрать деньги на лечение 
нам помог Русфонд. Сына поставили на ноги! Но не-
давно стопы опять стали подворачиваться. И опять 
необходимо дорогое лечение. Сын постоянно спо-
тыкается и падает, весь в синяках, жалуется на боль 
в ногах. У нас трое детей, младшей дочке пять меся-
цев. Помогите! Екатерина Майер, Брянская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «В период активного 
роста у Олега произошел рецидив косолапости. Пла-
нируется курс этапных гипсований и операция — 
ахиллотомия, перемещение мышцы, релиз обеих 
стоп. В результате мальчик будет нормально ходить».

Миша Червяков, 6 лет, деформация верхней 
губы, недоразвитие верхней челюсти, 
расщелина альвеолярного отростка, требуется 
ортодонтическое лечение. 159 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 41 тыс. руб.

Миша родился с тяжелым дефектом — в народе это 
называют заячьей губой и волчьей пастью. Малыш не 
мог сосать грудь и пить из бутылочки: молоко выли-
валось через нос. В семь месяцев Мише провели пер-
вую операцию — зашили губу. Потом сделали еще две 
операции, но они прошли не совсем удачно. Сейчас 
у сына зубы растут криво, прикус нарушен, он не мо-
жет откусывать и жевать твердую пищу. Речь невнят-
ная, Миша сильно стесняется. В Центре челюстно-ли-
цевой хирургии (Москва) сказали, что нужна опера-
ция — костная пластика альвеолярного отростка. Но 
сначала надо исправить деформацию челюстей. Это 
дорогое лечение — пожалуйста, помогите нам его 
оплатить! Светлана Червякова, Кировская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре-
буется комплексное ортодонтическое и хирургиче-
ское лечение. Сначала мы установим съемный ап-
парат на обе челюсти для их расширения. Нужно 
выровнять зубные ряды, нормализовать положе-
ние и функцию языка».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Алисы Плотниковой из Ижевска 
туберозный склероз — редкое ге-
нетическое заболевание, при ко-
тором в органах и тканях образу-
ются доброкачественные опухоли. 
Из-за опухолей в мозгу у девоч-
ки случаются мучительные судо-
рожные приступы. Помочь Алисе 
справиться с заболеванием может 
только дорогое лекарство. Но про-
блема в том, что региональное ми-
нистерство здравоохранения его 
не предоставляет, а у Плотниковых 
больше нет возможности его по-
купать. Все, что можно, родители 
уже продали.

— Все началось, когда Алисе был 
год. Она играла, а потом вдруг неожи-
данно замерла — и упала. Просто упа-
ла на ровном месте. Никогда этот день 
не забуду. С него и начались наши бес-
конечные скитания от врача к врачу, 
разные анализы, безразличные слова 
медиков о том, что все плохо,— вспо-
минает Алевтина, мама девочки.

Следующие полгода она вместе 
с мужем Олегом пыталась выяснить, 
что же с ребенком. Невролог назна-
чил электроэнцефалографию, выяви-
ли эпиактивность головного мозга. 
Но прописанные лекарства не помо-
гли — частота судорог только увеличи-
валась, появились новые серии присту-
пов в виде кивков головой.

На то, чтобы поставить правиль-
ный диагноз и подтвердить его, ушло 
еще почти два года. Итог — туберозный 
склероз, который встречается пример-
но у одного ребенка из десяти тысяч. 
При этой болезни в органах и тканях — 
в головном мозге, сердце, почках, лег-
ких, на коже, на сетчатке глаз — обра-
зуется множество доброкачественных 
опухолей. Образования прерывают по-
ток нервных импульсов, что ведет к за-
держке развития и когнитивным на-
рушениям, провоцирует судорожные 
приступы.

— Мы так серьезно планировали ро-
ждение единственного ребенка: сдава-
ли все анализы, принимали витамины, 
делали прививки. Так ждали появле-
ния нашего маленького чуда. Беремен-
ность прошла прекрасно, все было иде-
ально. Когда Алиса родилась, счастью 
не было предела,— говорит Алевтина.

Лечение в больнице Ижевска 
не помогло: врачам никак не удава-
лось подобрать противосудорожное 
лекарство. Девочка перестала ходить, 
ее умственное и физическое разви-
тие остановилось, иногда количест-
во приступов доходило до 25 в день. 
Не дождавшись госквоты, родители 
повезли Алису в Москву, в Научно-
практический центр специализиро-
ванной медицинской помощи детям 
имени В.Ф. Войно-Ясенецкого. Здесь 
ей провели глубокое обследование 
и нашли образования в печени, по-
чках, головном мозге и на сетчатке 
левого глаза.

— Тогда дочку колотило в мощней-
ших приступах, Алиса кричала от бо-
ли,— вспоминает ее мама.

Московские врачи назначили девоч-
ке препарат сабрил, и он помог добить-
ся самой длительной пока ремиссии — 
на целых четыре месяца. Сабрил — важ-
нейший препарат в комбинированной 
схеме лечения Алисы. Медики считают, 
что под действием лекарства приступы 
отступят навсегда.

— После назначения сабрила доч-
ке стало гораздо лучше. Она опять на-
чала ходить, сама есть. У нас появилась 
на дежда, что Алисе можно помочь. 
Но сейчас препарат  заканчивается, 
а стоит он огромных денег. У нас их 
просто нет,— говорит Алевтина.

Лечение, обследования и препа-
раты родители почти всегда оплачи-

вали сами. Для этого пришлось про-
дать буквально все, что можно: одеж-
ду, бытовую технику, все, что досталось 
им по наследству от родственников. 
И жилье тоже. Сейчас Плотниковы жи-
вут в квартире тестя.

Даже одна упаковка лекарства 
съеда ет значительную часть семейно-
го бюджета — каждая стоит больше 
20 тыс. руб., а принимать сабрил нуж-
но постоянно.

Как быть семье, где работает толь-
ко муж? Олег — менеджер по прода-
жам. Алевтина весь день присматрива-
ет за дочкой: ее нельзя оставлять одну.

Алисе сейчас девять лет, она ходит 
в коррекционную школу для детей 
с задержкой развития. Девочка разго-
варивает, но предложения строит не-
правильно. С другими детьми может 
играть не дольше пяти минут: Али-
се сложно сосредоточиться, ей ста-
новится грустно и страшно. Она бы-
вает плаксива, неусидчива. И все из-
за приступов. Приступов, остановить 
которые можно с помощью дорогого 
лекарства.

Родители сделали для Алисы все, 
что могли. Теперь дело за нами.

Илья Рождественский,  
Удмуртия

Все ради Алисы
Девятилетнюю девочку спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

Девочка из камина
Показ фильма «Война Анны» как благотворительная акция

Девятого мая на четыре дня в огра ниченный прокат 
выйдет фильм «Война Анны». Ранее создатели картины 
заявляли, что не собираются показывать его на боль-
ших экранах. Часть денег, вырученных от продажи би-
летов, будет перечислена на лечение тяжелобольных 
детей — подопечных Русфонда.

«Война Анны» режиссера Алексея Федорченко — это исто-
рия шестилетней еврейской девочки, потерявшей всю се-
мью во время войны и вынужденной прятаться в камине 
немецкой комендатуры в ожидании освобождения дерев-
ни от нацистов. Фильм почти немой, но все 75 минут, кото-
рые продолжается действие, внутреннее напряжение такое, 
что слова не нужны. «Наша задача была создать форму, ко-
торая погрузит зрителя в реальность Анны,— говорит Алек-
сей Федор ченко.—  Реальность, в которой здоровое простран-
ство — лишь внутри камина, где девочка устроила себе 
 гнездо, дом. Вне — сумасшедший мир взрослых. Робинзону 
было проще: он был взрослым, он был не один, у него был це-
лый остров. Анне шесть лет, ей некому помочь».

Главную роль сыграла шестилетняя Марта Козлова. 
За весь фильм ее героиня не произносит ни слова. За свою 
работу Марта получила приз Международного кинофестива-
ля стран Азиат ско-Тихоокеанского региона «Меридианы Ти-
хого», была отмечена специальным дипломом жюри Откры-
того российского кинофестиваля «Кинотавр». Сам фильм 
стал лауреатом кинопремий «Ника» и «Золотой орел», пре-
мии гильдии кинокритиков «Белый слон». При этом выхода 
картины, премьера которой состоялась в январе 2018 года 
на  кинофестивале в Роттердаме, на большой экран не пред-
полагалось.

Однако в апреле этого года прокатная компания WDSSPR 
анонсировала благотворительные показы 9–12 мая совмест-
но с Русфондом. Показы пройдут при поддержке «Первого 
канала», „Ъ“ и SonyPictures. «Для нас большая честь, что про-
кат „Войны Анны“ старту ет в День Победы,— говорит один 
из продюсеров картины Андрей Савельев.— Мы сразу по-
нимали, что у такого неформатного фильма не может быть 
стандартного проката, это, скорее, благотворительная акция 
и культурное событие. В течение года мы проводили пока-
зы фильма в музеях и центрах современного искусства, а те-
перь хотим открыть его широкой аудитории».

Часть выручки от продажи билетов прокатчики переда-
дут в Русфонд на лечение тяжелобольных детей. «Цепенеешь 
от лютой безнадеги, проживая вместе с шестилетней девоч-
кой ее историю в мире тотальной войны взрослых,— гово-
рит президент Русфонда Лев Амбиндер.— Ты же знаешь на-
верняка: ей не выжить в этом чертовом камине. На дворе 
еще 1941-й, а свобода придет только в 1944-м. Моей млад-
шей внучке сейчас шесть лет. И я испытываю ужас бесси-
лия, как в жутком сне, когда на тебя нападают, а ты ничего 
не можешь. Огромное спасибо создателям фильма за реше-
ние сделать в годовщину Победы этот показ благотвори-
тельным. Низкий поклон зрителям „Войны Анны“:  друзья, 
вы даете детям Русфонда шанс на освобождение от тяжкой 
болезни, на возвращение в здоровую и счастливую жизнь».

Показы фильма пройдут в кинотеатрах сетей «КАРО 
фильм», «Киномакс», «Пять звезд», «Синема стар», объеди-
ненной сети «Синема парк» и «Формула кино» во всех круп-
ных (более 200 тыс. жителей) городах России.

Алексей Асланянц, корреспондент Русфонда
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ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л И С Ы  П Л О Т Н И К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 5 5  7 1 3  Р У Б .

Ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского клинического институ-
та педиатрии имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина Дорофеева (Москва): 
«Мы подобрали девочке комплексную медикаментозную терапию, на которую ее организм хорошо 
реагирует. Препарат сабрил, включенный в этот комплекс, требуется Алисе по жизненным показа-
ниям. Это лекарство не зарегистрировано в Российской Федерации, но разрешено к применению. 
Оно помогает смягчить течение болезни, снижает количество приступов. Остальные лекарства 
предоставляются за счет государства».

Стоимость лекарства на два года 992 713 руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 
37 тыс. руб. Не хватает 955 713 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алису Плотникову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Алисы — Алевтины Владимировны Плотниковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Стратегия 
и лояльность
Как добиться, чтобы власть 
относилась к НКО серьезно

Некоммерческие организации и органы госу-
дарственной власти на возможное свое со-
трудничество смотрят по-разному. Государст-
во (судя по тому, как устроены гранты для НКО) 
относится к благотворительным организаци-
ям как к милым тимуровцам, которым надо дать 
немного денег, чтобы продолжали оказывать 
свою трогательную помощь старикам, сиротам 
и бездомным животным. НКО (и не без основа-
ний) считают себя экспертами в своих темах, 
предлагают системные реформы, перестрой-
ку государственных институтов, изменение 
подходов к решению социальных проблем. 
По своему опыту продвижения регистра доно-
ров костного мозга Русфонд знает, как слож-
но добиться, чтобы профильное министерст-
во считало НКО серьезным партнером. Редкий 
пример если не равноправного, то успешно-
го сотрудничества — история фонда «Вера», 
 директор которого Нюта Федермессер хотела 
помочь одному-единственному хоспису, а в ре-
зультате выстраивает всю систему паллиатив-
ной помощи в стране.

Первый московский хоспис стараниями его ле-
гендарного главного врача Веры Миллионщиковой 
был оазисом человечности. В стенах хосписа паци-
енты проводили свои последние дни без боли и уни-
жения, в окружении внимательного персонала 
и близких. Вне стен хосписа люди умирали в муках, 
но Вера Васильевна не видела возможности помочь 
всем и заниматься решением проблем паллиатив-
ной помощи в стране. Фонд «Вера», который возгла-
вила дочь доктора Нюта Федермессер, был создан 
для поддержки этого хосписа, ну может быть, еще 
двух-трех. Ко гда Вера Васильевна умерла и перед Ню-
той встала задача сохранить дело маминой жизни, 
возможности возглавить хоспис и продолжить со-
вершенствовать паллиативную помощь внутри не-
го просто не было: Нюта не была врачом, не пони-
мала в тонкостях обезболивания, понимала только 
в гуманитарных принципах помощи людям, кото-
рых нельзя вылечить. Это практическое обстоятель-
ство заставило Нюту потратить несколько месяцев 
и написать концепцию развития паллиативной по-
мощи. Несколько простых принципов и набор кон-
кретных мер, которые нужно принять, чтобы вопло-
тить эти принципы в жизнь не в одном уникальном 
Первом московском хосписе, а везде.

Чтобы обеспечить обезболивание, например, нуж-
но внести изменения в закон о наркотиках, разрабо-
тать новые правила их транспортировки, добиться 
регистрации незарегистрированных препаратов, об-
учить медицинский персонал эти препараты приме-
нять — каждая задача раскладывается на множество 
маленьких, но выполнимых. Вместе они складыва-
ются в цельную картину будущего устройства систе-
мы паллиативной помощи.

В кабинете Федермессер — огромная доска, 
сплошь обклеенная листочками, на каждом записана 
локальная цель. Листочки меняются местами, убира-
ются, когда цель достигнута, добавляются новые. До-
ска, как у голливудского сценариста, которому нуж-
но, чтобы фильм-эпопея раскладывался на эпизоды.

Примечательно, что такой поэпизодный план 
реформы московские и федеральные чиновники 
понимают. Тогдашний заместитель мэра Москвы 
по социальным вопросам Леонид Печатников план 
Федер мессер принял и вскоре сам начал разговари-
вать о паллиативной помощи цитатами из этого пла-
на. Также принимает и понимает план теперешний 
заместитель мэра Анастасия Ракова. И естественное 
для них предложение: ты придумала, ты и делай. 
Фактически придумав план реформы паллиатив-
ной помощи, Федермессер передала его осуществле-
ние от своего небольшого фонда Правительству Мо-
сквы и сама стала чиновником, возглавив всю сеть 
мо сковской паллиативной службы.

Непременное условие работы чиновника в Рос-
сии — лояльность. Потому естественно и поддержи-
вать мэра на выборах, и войти в Народный Фронт, 
тем более что членство в этой организации откры-
вает двери домов престарелых, психоневрологиче-
ских интернатов и хосписов по всей стране. Можно 
провести их инспекцию и распространить реформу 
на регионы.

Вступит ли когда-нибудь для Федермессер ло-
яльность власти в противоречие с гуманитарными 
принципами — мы не знаем. Этот опыт достоин из-
учения — Русфонд готовит подробную публикацию 
о привнесении идей фонда «Вера» в устройство госу-
дарственного института.

На то, чтобы поставить 
Алисе правильный диагноз 
и подтвердить его,  
ушло два года   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

СРОЧНО В НОМЕР

Вчера в Самаре на конференции трансфузиологов 
произошла странная вещь. Корреспондента Рус-
фонда Александру Черникову буквально выстави-
ли из зала во время открытой секции по вопросам 
развития регистра потенциальных доноров костно-
го мозга. Организаторы сослались на указание заме-
стителя генерального директора НМИЦ гематоло-
гии Минздрава РФ Татьяны Гапоновой. Это тем более 
удивительно, что Русфонд активно строит регистр 
доноров костного мозга: вложил 768,7 млн руб., по-
строил две лаборатории для типирования добро-
вольцев и ведет большую работу по рекрутингу,  
создав базу из 47 тыс. доноров. Мы ждем объясне-
ний от госпожи Гапоновой. И разумеется, опублику-
ем в „Ъ“ ее комментарий.

Лев Амбиндер, президент Русфонда

Русфонд выгнали 
с конференции 
трансфузиологов



Встреча президента РФ Владими-
ра Путина с вице-премьером Мак-
симом Акимовым, о которой сооб-
щили 19 апреля, знаменует старт 
очередного этапа импортозамеще-
ния на телеком-рынке. Вице-пре-
мьер предложил ввести «доволь-
но жесткие» правила локализации 
оборудования для сетей связи ново-
го поколения 5G. Здесь есть за что 
бороться: по словам вице-премь-
ера, на строительство таких сетей 
будет затрачено около 650 млрд 
руб. Российские производители 
смогут претендовать на часть это-
го бюджета. «Мы бы не хотели, что-
бы все эти деньги или значительная 
их часть были отданы зарубежным 
вендорам — поставщикам обору-
дования, это так называемая боль-
шая тройка олигополии: Cisco, Hua-
wei и Nokia»,— подчеркнул Мак-
сим Акимов. Список можно расши-
рить: участники рынка, как прави-
ло, включают в него и Ericsson.

Чиновники уже давно требова-
ли использовать отечественное обо-
рудование в стратегических про-
ектах, а после введения санкций 
в 2014 году появился повод расши-
рить процесс. Но операторы связи 
неохотно переходят на российское 
оборудование — даже в государст-
венном «Ростелекоме» его доля пока 
невысока. В этом смысле показате-
лен проект новой мобильной сети 
для подключения к интернету МЧС, 
МВД, Росгвардии и социально зна-
чимых объектов, которая начала 
создаваться в этом году. Несмотря 
на условие использования в ней оте-
чественного оборудования, на пер-
вом этапе техника, в том числе план-
шеты и радиостанции для абонен-
тов, будут закупаться в Китае.

Huawei — единственная китай-
ская компания из упомянутой Мак-
симом Акимовым «большой трой-
ки олигополии». Именно ее отече-
ственные производители оборудо-
вания чаще всего вспоминают, ког-
да говорят об иностранных конку-
рентах, в последние пару лет. В ра-
боте со стратегическими заказчи-
ками, среди которых сотовые опе-
раторы «большой четверки», Сбер-
банк и Центробанк, перед Huawei 
«стоит задача выигрывать контрак-
ты любой ценой», уверены собесед-
ники „Ъ“.

Чтобы понять стратегию Huawei 
в России, следует присмотреться 
к отношениям Китая и США. После 
того как между этими странами на-
чалась торговая война, доступ произ-
водителя на крупнейший рынок был 
фактически перекрыт. При этом Hua-
wei осталась «заряжена» на экспан-
сию: компания не могла не заплани-
ровать к тому моменту инвестиции 
в производство оборудования для се-
тей 5G. Когда Huawei осталась у раз-
битого корыта в США, у нее не было 
другого выхода, кроме как перена-
править силы на другие регионы, од-
ним из которых и стала Россия.

Конечно, в последние годы Рос-
сия и Китай сблизились геополити-
чески, что также помогает Huawei. 
Но, похоже, и в российско-китай-
ской дружбе придется где-то провес-
ти границу, иначе жизнь российских 
производителей телекоммуникаци-
онного оборудования может серьез-
но осложниться.

обсудить 
kommersant.ru/12601

Конституционный суд (КС) при-
знал нарушением норму зако-
нодательства, по которой ком-
пании, утратившие статус тер-
риториальной сетевой органи-
зации (ТСО), обязаны продол-
жать бесплатно оказывать услу-
ги по передаче электроэнергии 
и поддерживать инфраструк-
туру в порядке. Теперь пра-
вительство до 1 января 2020 
года обязано разработать ме-
ханизм компенсации таких за-
трат. Участники энергорынка 
расходятся в оценках послед-
ствий решения: часть из них 
считает, что оно приведет к ро-
сту тарифа для потребителей, 
часть — что количество таких 
ТСО не столь велико, а тариф 
не вырастет, поскольку ограни-
чен уровнем инфляции.

КС признал неконституцион-
ным п. 6 «Правил недискриминаци-
онного доступа к услугам по пере-
даче электрической энергии», удов-
летворив жалобу АО «Верхневолго-
электромонтаж-НН» (лишилась ста-
туса ТСО в 2015 году). Речь идет о на-
чавших действовать с 2015 года 
критериях отнесения электросетей 
к ТСО, которые отсекли от рынка 
мелкие сетевые организации. Рас-
ходы таких ТСО перестали вклю-
чать в общий котловой тариф. В ре-
зультате собственник стал обязан 
содержать сетевую инфраструктуру 
на свои средства, по-прежнему га-
рантируя переток электроэнергии 
между смежными сетевыми компа-

ниями к гарантирующему постав-
щику (ГП, основной энергосбыт ре-
гиона). Отказаться от оказания услуг 
такие ТСО не имеют права, поэтому 
зачастую либо продают, либо пере-
дают активы другим электросете-
вым компаниям — от чего, в част-
ности, выигрывали «Россети», гово-
рят собеседники „Ъ“. По данным ас-
социации НП ТСО, после реформы 
РАО «ЕЭС России» на рынке появи-
лось около 3 тыс. ТСО, сейчас их око-
ло 1,3 тыс.

В результате лишения «Верхне-
волгоэлектромонтаж-НН» статуса 
ТСО сбытовая и межрегиональная 
электросетевая компании переста-
ли платить ей за передачу, а суды от-
казывали в возмещении расходов 
(более 2 млн руб. в год).

КС признал неконституцион-
ным отсутствие механизма ком-

пенсации расходов на содержание 
электросетей и обязал правительст-
во установить его до 1 января 2020 
года. Но до этого момента решением 
сможет воспользоваться только зая-
витель: КС подчеркнул, что старые 
правила продолжат действовать до 
введения механизма. Он не будет 
иметь обратной силы, то есть поне-
сенные до 2020 года убытки владель-
цы электросетей возместить не смо-
гут. Но после его принятия ТСО, ли-
шившаяся статуса, сможет получать 
плату за услуги по передаче электро-
энергии. Источник компенсации 
расходов в решении КС не указан и 
будет зависеть от выбранного пра-
вительством механизма.

В «Россетях» пока затрудняют-
ся оценить последствия решения 
КС. С начала действия критериев 
ТСО необходимая валовая выручка 

(НВВ) на содержание сетей органи-
заций, лишившихся этого статуса, 
составляет около 4 млрд руб., гово-
рят в «Россетях». Всего таких компа-
ний, по данным госхолдинга, около 
900, ежегодно они тратят до 1 млрд 
руб. на покупку электроэнергии для 
компенсации потерь. В «Россетях» 
считают, что решить проблему мо-
жет появление механизма «подхва-
та» таких организаций. Член набсо-
вета НП ТСО Алексей Седых согла-
сен, что лишившиеся статуса ТСО 
компании не должны нести «бре-
мя эксплуатации этих объектов». В 
ассоциации поддерживают идею 
«подхвата» функций, но с условием, 
что лишенные статуса организации 
будут получать компенсацию за ис-
пользование своих активов, а ква-
лифицированные ТСО — плату за 
управление ими.

В «Сообществе потребителей 
энергии» считают, что решение КС 
сделает ситуацию прозрачнее, а 
правовая защита интересов собст-
венников сетей улучшится. «Особо-
го влияния на рост котлового тари-
фа решение не оказывает, разве что 
только напоминает собственникам 
об имеющемся у них праве требо-
вать компенсацию за использова-
ние их сетей»,— считают в ассоци-
ации. Но председатель правления 
ассоциации ГП и энергосбытовых 
компаний Наталья Невмержицкая 
полагает, что такое решение приве-
дет к росту котлового тарифа либо 
сокращению выручки других сете-
вых компаний. Она отмечает, что в 
отношении ТСО, владеющих малым 
количеством активов, самым про-
стым решением может стать регули-
рование по принципу регионально-
го бенчмарка, что «создало бы эконо-
мический стимул к укрупнению».

По данным главы направления 
«Электроэнергетика» МШУ «Скол-
ково» Алексея Хохлова, за послед-
ние годы серьезных изменений в 
распределении НВВ между «Россетя-
ми» и ТСО не произошло — в 2014–
2018 годах это соотношение остава-
лось на уровне 73–74% к 27–26%. Он 
не считает, что решение КС приве-
дет к значительному росту котло-
вого тарифа, поскольку госполити-
ка направлена на удержание роста 
конечных цен на электроэнергию в 
пределах инфляции.

Анна Пушкарская, 
Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22307,58 (+107,58)
РТС 1245,98 (−17,99)
FTSE 100 7434,13 (−37,62)

DAX 30* 12282,6 (−30,56)
DJIA* 26487,34 (−109,71)
NASDAQ Composite* 8123,447 (+21,432)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.04.19
Австралийский доллар 45,2950
Английский фунт 83,3523
Белорусский рубль 30,6320
Датская крона* 96,4759

Доллар США 64,6794
Евро 72,1111
Индийская рупия** 92,2049
Казахский тенге** 17,0151

Канадский доллар 47,8858
Китайский юань* 95,9251
Норвежская крона* 74,4451
СДР 89,5739

Сингапурский доллар 47,4050
Новая турецкая лира 10,9751
Украинская гривна* 24,2962
Шведская крона* 67,6782

Швейцарский франк 63,3367
Японская иена** 57,8140
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Чтобы понять страте
гию Huawei в России, 
следует присмотре ть
ся к отношениям 
 Китая и США

напоминает заместитель редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Сотовых операторов ставят на турпоток
Методика его оценки будет изменена

Действующая система оценки туристи-
ческих потоков и их роли в экономике 
страны может существенно изменить-
ся. Минэкономики и Росстат рассчиты-
вают провести для этого комплекс мер. 
Один из вариантов — использование 
данных сотовых операторов. Сущест-
вующая методика, фиксирующая в ка-
честве туристических частные поезд-
ки граждан, давно вызывает вопросы 
у участников профильного сообщества. 

В период 2019–2027 годов Минэкономи-
ки, Росстат и Ростуризм планируют прове-
сти комплекс мер, нацеленных на измене-
ние методики подсчета турпотока и дохо-
дов от отрасли. Это следует из проекта пла-
на мероприятий, который Росстат направил 
в министерство (копия есть у „Ъ“). Там гово-
рится, что чиновники рассчитывают актуа-
лизировать методику подсчета внутренних, 
выездных и въездных поездок, долю туриз-
ма в ВВП страны, внедрить в законодательст-
во понятие «туристический поток», проана-
лизировать деятельность домохозяйств, ока-
зывающих туруслуги, и внедрить методику 
обследования туристов на транспортных уз-

лах. Еще одно предложение касается внедре-
ния в России вспомогательного счета туриз-
ма. Этот инструмент предполагает оценку 
роли туризма в экономике на основании ин-
формации о всех аспектах спроса на товары 
и услуги в туротрасли. В Росстате указали, что 
проект пока находится в стадии разработки. 
В Минэкономики пояснили, что сейчас во-
прос прорабатывается в рамках специально 
созданной рабочей группы.

Актуализировать методику оценки въезд-
ного и выездного турпотока планируется в ок-
тябре 2019 года: именно в этот период плани-
руется выпустить соответствующий приказ 
Росстата, следует из плана мероприятий. Теку-
щая система оценки числа путешественников 
была утверждена в 2014 году после сущест-
венной корректировки. Методика вызывает 
много вопросов туристического сообщества. 
По действующим правилам туристами счи-
таются все, кто пересек границу без цели дли-
тельного проживания и обучения за рубежом. 
«Способ подсчета резко изменился в один мо-
мент, по сути, мы потеряли все данные, кото-
рые были накоплены за весь предыдущий пе-
риод: число туристов буквально за год резко 

выросло»,— объясняет представитель Россий-
ского союза туриндустрии Ирина Тюрина.

Еще одна проблема существующей мето-
дики — учет частных поездок как туристи-
ческих. Так, например, лидером туристиче-
ского спроса в 2018 году, по данным Росста-
та, стала Абхазия, куда россияне совершили 
4,5 млн поездок. «Хотя очевидно, что большая 
часть из них — жители Абхазии с российски-
ми паспортами, которые ездят в Сочи и обрат-
но»,— объясняет госпожа Тюрина. Основным 
поставщиком туристов в Россию, по данным 
Росстата, в прошлом году стала Украина, отку-
да приехали 8,2 млн человек.

Для оценки реального потока участники 
туристического рынка традиционно пользу-
ются данными погранслужбы ФСБ. Но и они 
часто оказываются несовершенны. «Офицеры 
пограничного контроля фиксируют ту страну 
назначения, которая стоит в посадочном тало-
не пассажира. Если пассажир, например, ле-
тит в Египет с пересадкой в Стамбуле, выхо-
дит, он отправляется в Турцию»,— рассуждает 
госпожа Тюрина. Один из возможных вариан-
тов новой методики подсчета туристов — дан-
ные сотовых операторов. С такой инициати-

вой изначально выступал Ростуризм. В Мин-
экономики подтверждают, что этот вопрос об-
суждается. В «Вымпелкоме» пояснили „Ъ“, что 
проекты по мониторингу турпотока компа-
ния уже реализует: данные собираются в обез-
личенном виде. В МТС указали, что готовы 
обсуждать перспективу предоставления дан-
ных. В Tele2 сообщили, что пока такого запро-
са не поступало. «Мы уже поставляли анали-
тику на базе big data региональным департа-
ментам по туризму в рамках пилотных про-
ектов»,— добавил представитель компании. 
По данным «МегаФона», практика оценки тур-
потока с помощью сотовых операторов уже 
есть: такие данные считаются более точными, 
чем другие формы статистики.

Хотя собеседник „Ъ“ в туротрасли называ-
ет этот проект сомнительным: вряд ли данные 
сотовых операторов позволят точно опреде-
лить цель поездки россиян за границу. По его 
мнению, все данные об организованных тури-
стах автоматически будут собраны после вне-
дрения системы «Электронная путевка».

Александра Мерцалова, 
Денис Скоробогатько, 
Юлия Тишина 

«Мазда Соллерс» поедет на свои
Отменяется субсидия на поставки машин с Дальнего Востока

СП Mazda с «Соллерсом» Вадима Швецо-
ва с 2020 года потеряет господдержку 
транспортировки автомобилей с Даль-
него Востока. Субсидия составляла 
от 500 млн руб. ежегодно и была ориен-
тирована только на один автозавод в ре-
гионе. Отказ от нее значительно ухуд-
шит экономику проекта и поставит под 
вопрос окупаемость инвестиций, гово-
рят на рынке. Это решение было при-
нято на уровне вице-премьера Дмитрия 
Козака в рамках реформы господдер-
жки промышленности, говорят источ-
ники „Ъ“: идея состоит в отказе от целе-
вой поддержки отдельных компаний. 

В рамках реформы господдержки про-
мышленности, инициированной вице-пре-
мьером Дмитрием Козаком, Минпромторг 
с 2020 года отменяет субсидию перевозки ав-
томобилей с дальневосточных автозаводов, 
которой традиционно пользуется СП Maz-
da с «Соллерсом» Вадима Швецова. Это из-
менение обнаружилось в опубликованном 
24 апреля пакете мер, в основном затрагиваю-
щих лизинг оборудования для легкой и фар-
мацевтической промышленности и не каса-
ющемся транспорта.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
рассказывает, что решение об отказе от го-
споддержки транспортировки автомобилей 
на уровне вице-премьера обосновывали тем, 
что особых субсидий, тем более под одну ком-
панию, быть не должно: «Все, что нельзя объе-
динить и унифицировать — отменяется». Со-
беседник „Ъ“ в правительстве говорит, что до-
полнительно поддерживать низко локали-
зованную продукцию нет смысла, при этом 
специнвестконтракт (СПИК, дает налоговые 
льготы в обмен на инвестиции) компании 
в любом случае продолжит действовать. 

«Мазда Соллерс» подписала СПИК в 2016 
году. Инвестиции в проект позднее были уве-
личены до 2,8 млрд руб. до конца 2023 года. 
Компания обязалась создать производство 
двигателей на экспорт мощностью 50 тыс. 
штук в год в Приморском крае (было запуще-
но в сентябре 2018 года), а также начать вы-
пуск обновленных моделей Mazda6 и Maz-
da CX-5. Кроме того, СП планировало локали-
зовать ряд технологических операций по об-
работке базовых компонентов двигателей. 
По данным „Ъ“, согласно условиям СПИК, 
субсидия на транспортировку должна была 
сохраниться до 2023 года.

Сейчас предприятие выпускает три мо-
дели: Mazda6, Mazda CX-5 и Mazda CX-9. Чи-
стый убыток «Мазда Соллерс» в первом по-
лугодии 2018 года составил 73 млн руб. про-
тив прибыли в 298 млн руб. годом ранее, сле-
дует из отчетности «Соллерса». По данным 
Ассоциации европейского бизнеса, прода-
жи Mazda в РФ за 2018 год выросли на 22%, 
до 31,7 тыс. штук, присутствие марки на рын-
ке — на 0,2 п. п., до 1,8%. В январе—марте ре-
ализация машин марки выросла на 10%, 
до 6,6 тыс. штук.

Ранее у СП уже возникали проблемы с го-
споддержкой: в 2015 году таможенные льго-
ты для нее были заморожены — она не вы-
полнила требования по переходу на мелко-
узловую сборку, и соглашение о промсбор-
ке было приостановлено. В «Соллерсе» тогда 
объявили себя «заложниками ситуации», се-
туя на неразвитость инфраструктуры Влади-
востока. 

Отказ от субсидирования перевозки авто-
мобилей прямо противоречит поручениям 
президента, полагает источник „Ъ“. По ито-
гам Госсовета в сентябре 2018 года Влади-
мир Путин поручил предусмотреть в бюдже-
те средства на эти цели, а на самом заседании 

сообщал: «Если мы не обеспечим сбыт техни-
ки на европейской части, то тогда и экономи-
ческие стимулы производства отсутствуют». 
Глава Минпромторга Денис Мантуров тогда 
говорил, что в 2018 году на эти цели выделе-
но 750 млн руб., в 2019 году планируется на-
править 500 млн руб.

Представитель «Соллерса» сообщил „Ъ“, 
что в компании знают о принятом решении 
и планируют обратиться в правительство, что-
бы указать, что отмена субсидий значительно 
ухудшает параметры реализации СПИК и оку-
паемости инвестиций в создание новых мощ-
ностей по производству двигателей. 

Рынок Дальнего Востока очень мал, наи-
более значительные объемы продаж прихо-
дятся на европейскую часть России, говорит 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала», при 
этом затраты на транспортировку существен-
но сказываются на экономике проекта. При 
отмене субсидий, отмечает он, его судьба бу-
дет зависеть от того, насколько за счет вну-
тренней оптимизации можно будет покрыть 
дополнительные расходы, а также предоста-
вят ли партнеры из Mazda льготные условия 
по комплектующим.

Ольга Никитина
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Электросетям заплатят по Конституции
Компании будут получать компенсации с 2020 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 апреля 2019 №75   l   Коммерсантъ

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

2,0 3

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8

3,0% ● 2,5864

0,24%
5,0 6,5

5,0

5,3

5,6

5,9

6,2

6,5тыс. пунктов ● 6,145

1,46%
0 75

0

15

30

45

60

75млрд руб. ● 48,53

1,10 1,4

1,10

1,16

1,22

1,28

1,34

1,40тыс. $ / тр. унц.

32,0

33,6

35,2

36,8

38,4

40,0

32,0 40,0
0,56%40,36% 0,17%

● 1,277трлн руб. ● 38,96

Поставщик проката «РМ-Стил» 
 намерен подать заявление о бан-
кротстве Выборгского завода, 
входящего в Объединенную судо-
строительную корпорацию (ОСК). 
Верфь не выплатила компании 
неустойку в 3 млн руб., в общей 
сложности задолжав 55 млн руб. 
Формальный повод для банкрот-
ства лишь поднял на поверхность 
более глобальную проблему: на-
копленные убытки завода достиг-
ли 6 млрд руб. и его не кредитуют. 
При этом, по словам собеседни-
ков „Ъ“, у самой ОСК ситуация с 
долгами тоже тяжелая, а по дру-
гим ее верфям — еще сложнее, 
чем у ВСЗ. В корпорации считают 
ситуацию управляемой. 

Крупнейший производитель про-
фильного металлопроката для судо-
строения «РМ-Стил» намерен подать 
в арбитражный суд Санкт-Петербур-
га заявление о банкротстве Выборг-
ского судостроительного завода (ВСЗ), 
входящего в ОСК. Уведомление было 
опубликовано на портале fedresurs.ru. 
В «РМ-Стил» „Ъ“ пояснили, что задол-
женность ВСЗ в объеме порядка 55 млн 
руб. возникла по договору от 2017 го-
да на поставку проката. В январе кре-
дитор подал иск о взыскании неустой-
ки, в марте суд обязал ВСЗ выплатить 
3,4 млн руб. В ближайшее время будет 
подан иск на оставшуюся сумму, уточ-
няют в «РМ-Стил», а с заявлением о бан-
кротстве компания обращается из-за 
непогашения верфью долгов в добро-
вольном порядке.

Гендиректор ВСЗ Александр Соло-
вьев пояснил „Ъ“, что на заводе сложи-
лась крайне сложная финансовая ситу-
ация, вызванная в том числе долгами 
за период до 2012 года и расходами на 

их обслуживание, потерями от курсо-
вой разницы при строительстве ледо-
колов для Росморпорта, кредитов, ком-
пенсировавших недозагруженность 
верфи в 2012–2015 годах. ВСЗ необхо-
димо 6 млрд руб. на погашение убыт-
ков, поясняет топ-менеджер. Ситуа-
цию осложняет нежелание большин-
ства банков осуществлять финансиро-
вание завода, добавляет он. Источники 
„Ъ“ рассказывают, что ВСЗ не раз заяв-
лял ОСК и Минпромторгу о необходи-
мости докапитализации. Сейчас, гово-
рят они, убытки покрываются за счет 
кредитов на 4 млрд руб. и долгов по-
ставщикам на 2 млрд руб.

В Минпромторге говорят, что ситу-
ация с ВСЗ на контроле у министерст-
ва, оно совместно с ОСК прорабатывает 
варианты решения проблем предпри-
ятия. ВСЗ и ОСК разрабатывают про-
грамму финансового оздоровления, 
сообщили в министерстве.

Хотя в 2018 году ВСЗ, согласно рей-
тингу Infoline, стал лидером по стоимо-
сти сданных заказов, его финансовые 
результаты этого не отражают: выруч-
ка по РСБУ за 2018 год сократилась на 
67%, до 7,9 млрд руб., убыток составил 
545,5 млн руб. Из-за высоких отрица-
тельных чистых активов аудитор в от-
чете отметил «существенную неопре-
деленность в отношении непрерывно-
сти деятельности» ВСЗ. Сегодня верфь 
строит восемь рыболовных траулеров, 
а также завершает контракт на порто-
вый ледокол «Обь» для «Атомфлота». 
Кроме того, она — в числе возможных 
исполнителей заказа на строительст-
во краболовов, научно-исследователь-
ских судов, ледоколов на СПГ. 

Обращение в суд с заявлением о 
банкротстве часто используется как 
ординарный способ взыскания задол-

женности, альтернативный взыска-
нию в рамках исполнительного про-
изводства, отмечает партнер юриди-
ческой компании «Сотби» Антон Крас-
ников, что не исключает для долж-
ника возможность погашения задол-
женности или заключения мирового 
 соглашения. 

Ситуация с ВСЗ — не самая критич-
ная в судостроении, говорит собесед-
ник „Ъ“ в отрасли: кредиторская задол-
женность у Балтзавода — 17 млрд руб., 
порядка 14 млрд руб.— на «Северной 
верфи» и «Янтаре». Серьезная долговая 
нагрузка и у самой ОСК, говорят собе-
седники „Ъ“. В частности, говорит один 
из них, она просрочила процентные 
выплаты по кредиту ВТБ на €3 млн, взя-
тому на долги финской верфи Arctech 
под поручительство ВСЗ.

В ОСК „Ъ“ сообщили, что практиче-
ски все машиностроительные пред-
приятия РФ имеют значительную кре-
дитную нагрузку. Основная часть задол-
женности предприятий ОСК «была, что 
называется, „унаследована“, сформи-
ровалась в результате „подрывной“ де-
ятельности предыдущих акционеров», 
объясняют в ОСК. По статистике, после 
кризисов 2008 и 2014 годов до 30% вер-
фей во всем мире обанкротились, от-
мечают в ОСК, тогда как в ней не обан-
кротилась ни одна. Там отмечают, что 
часть долгов связана с влиянием санк-
ций, часть является оборотными кре-
дитами, серьезно повлияло и падение 
рубля, так как много комплектующих 
закупалось за рубежом. ОСК утвержден 
консолидированный план финансово-
го оздоровления до 2025 года. «Ситуа-
ция абсолютно управляема» и не пре-
пятствует деятельности ни ОСК, ни ее 
предприятий, заключили там.

Анастасия Веденеева

Долги ВСЗ сошли со стапелей
Подан иск о банкротстве верфи

ЦБ объявил о первом выявлен-
ном в этом году случае манипу-
лирования на рынках ценных 
 бумаг. Фигурантами истории ста-
ли сотрудники двух старейших 
профучастников: управляющей 
компании «Тринфико» и брокера 
«КИТ Финанс». По мнению регу-
лятора, серия сделок с пенсион-
ными накоплениями НПФ «Ак-
вилон» привела к убытку фонда 
в размере почти 60 млн руб. Участ-
ники скандала отрицают свою ви-
ну, считая операции рыночными.

Как сообщил 25 апреля директор 
департамента противодействия недо-
бросовестным практикам ЦБ Валерий 
Лях, выявлен случай манипулирова-
ния на рынке облигаций. По данным 
регулятора, с марта по декабрь 2015 го-
да между УК «Тринфико» и ООО «КИТ 
Финанс Трейд» (не является профучаст-
ником, на 99% принадлежит брокеру 
«КИТ Финанс») «с признаками предва-
рительного соглашения» было совер-
шено 653 сделки с облигациями почти 
40 эмитентов. Однотипные операции 
приводили к систематическому полу-
чению дохода «КИТ Финанс Трейд» за 
счет убытков «Тринфико», которая дей-
ствовала в интересах и за счет своего 
клиента — НПФ «Аквилон». «Компа-
ния „КИТ Финанс Трейд“ брала в репо 
ценные бумаги у третьих лиц. После 
этого продавала их по цене выше рын-
ка одному и тому же контрагенту — УК 
„Тринфико“. Проходило несколько 
дней, и проводилась обратная опера-
ция по продаже тех же самых бумаг в 
том же количестве тому же контраген-
ту — „КИТ Финанс Трейд“ — уже по 
рыночной цене»,— пояснил механизм 
схемы господин Лях.

По мнению регулятора, серия опе-
раций привела к убыткам НПФ «Акви-
лон» на сумму 57 млн руб. При этом, 
подчеркнул господин Лях, аналогич-
ная сумма была обнаружена на счетах 
«КИТ Финанс Трейд». При соверше-
нии операций с другими игроками, 
по данным ЦБ, операции управляю-
щей компании были прибыльными. 
«Компания действовала рационально 
в отношении всех сделок, кроме тех, 

что совершались в интересах ее дове-
рителя, НПФ „Аквилон“»,— отметил 
Валерий Лях.

• УК «Тринфико» управляла средства-
ми НПФ «Аквилон» как минимум с 2008 
года. Согласно отчетности фонда, 
на начало 2014 года под управлением 
«Тринфико» находились пенсионные на-
копления на 305 млн руб., пенсионные 
резервы на 378 млн руб., имущество 
для осуществления уставной деятель-
ности на 68,8 млн руб. В конце 2015 го-
да договоры доверительного управле-
ния прекратили действие. При этом 
НПФ стал требовать с управляющей 
компании возврата пенсионных резер-
вов, а также сумму их «гарантирован-
ного прироста». Судебные разбира-
тельства завершились в августе 
2017 года мировым соглашением.
В компании «Тринфико» не связыва-

ют данную ситуацию с выявленным ЦБ 
случаем манипулирования. При этом, 
по мнению господина Ляха, сотрудник 
«Тринфико», участвовавший в схеме, 
знал о готовящемся разрыве договора 
и фактически использовал средства 
уходящего клиента в целях наживы. 
Согласно данным ЦБ, во всех случаях 
операции совершались под контролем 
и по поручениям двух физлиц: началь-
ника отдела управления средствами 
пенсионных накоплений, активами 

ПИФ и НПФ УК «Тринфико», начальни-
ка отдела продаж ИК «Тринфико» Фари-
та Закирова и начальника управления 
брокерских операций «КИТ Финанс» 
Вадима Дорофеева. Их квалификаци-
онные аттестаты будут аннулированы, 
а материалы дела в их отношении уже 
переданы правоохранителям, сооб-
щил господин Лях.

По информации „Ъ“, господин За-
киров в настоящий момент продолжа-
ет работать в УК «Тринфико». В пресс-
службе компании сообщили, что в 
2016 году в отношении указанных опе-
раций ЦБ проводил проверку. «Мы пре-
доставили все запрошенные докумен-
ты и объяснения на данный счет, кото-
рые полностью удовлетворили регуля-
тора»,— отмечают представители ком-
пании. Кроме того, проводилось и вну-
треннее расследование, которое не вы-
явило нарушений. Все вопросы с НПФ 
«Аквилон» были урегулированы, и сей-
час претензий у сторон друг к другу 
нет. «Мы планируем отстаивать свои 
интересы и защищать репутацию ком-
пании и сотрудников»,— резюмирова-
ли в УК «Тринфико». Бывший гендирек-
тор НПФ «Аквилон» (занимала эту 
должность в 2015 году) Елена Валитова 
на вопросы „Ъ“ отвечать отказалась. На 
запрос „Ъ“ в фонде не ответили.

Вадим Дорофеев работает в преж-
ней должности в компании «КИТ Фи-
нанс», сообщил он в беседе с „Ъ“. Он от-
верг обвинения ЦБ, назвав их «полной 
чушью». По его словам, его действия не 
могут быть квалифицированы как пра-
вонарушение, так как являются стан-
дартными рыночными операциями. 
Один из собеседников „Ъ“ на рынке до-
верительного управления сообщил, 
что подобные операции часто прово-
дились в группах компаний зачастую с 
целью перераспределения прибыли, 
но не в отношении рыночных клиен-
тов: «Глупо так делать, ведь клиент ви-
дит все операции и к чему они приво-
дят». Господин Дорофеев намерен пред-
принимать «юридические действия по 
восстановлению своей репутации». На 
запрос „Ъ“ в «КИТ Финанс» не ответили.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев, Илья Усов

Манипулирование на доверии
ЦБ начислил управляющему убытки НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При этом, по словам начальника 
отдела по противодействию мошен-
ничеству ЦПСБ «Инфосистемы Джет» 
Алексея Сизова, увеличение лимитов 
вряд ли повлияет на механизмы борь-
бы с подобным мошенничеством. «Ча-
ще технологией бесконтактной опла-
ты пользуются, чтобы купить продук-
ты, заплатить в ресторане или кафе, а 
мошенников интересуют высоколик-
видные товары, которые легко потом 
сбыть,— отметил эксперт.— Антифрод 
системы банков зафиксирует подозри-
тельную активность, например, если 
будет три операции за час — счет будет 
заблокирован». Если говорить про так 

называемый friendly fraud (мошенни-
чество самих клиентов), то эти дела бу-
дут решаться в суде, и по ним пока нет 
сложившейся судебной практики, по-
дытожил господин Сизов. В кулуарах 
форума было озвучено мнение, что, 
возможно, имеет смысл увеличить ли-
мит лишь по отдельным банковским 
продуктам. В Visa этот вопрос оставля-
ют на усмотрение банков. По словам 
руководителя департамента продуктов 
Visa в России Станислава Исмагилова, 
«каким образом можно реализовать та-
кую возможность, решают банки». По-
ка же банки в большинстве либо уже 
повысили лимиты для всех клиентов 
(Райффайзенбанк, «ФК Открытие», «Рус-
ский стандарт»), либо сохранили его на 

уровне 1 тыс. руб. (ХКФ-банк). Впрочем, 
на сегодняшний день возможность для 
мошенников совершать покупки на 
3 тыс. руб. без пин-кода ограничена воз-
можностью терминалов в магазинах 
эту оплату принимать. «Это происходит 
потому, что пока не завершены измене-
ния в настройках банков-эквайеров и 
их процессинговых центров,— отмеча-
ет гендиректор компании „Мульти кар-
та“ Кирилл Свириденко.— Кроме то-
го, многие банки-эквайеры регулиру-
ют величину лимитов при оплате без 
пин-кода в соответствии с внутренни-
ми правилами рисков и договоренно-
стью с торговыми предприятиями».

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Мошенники идут на контакт

Убыток санируемого силами ЦБ 
Московского индустриального 
банка (Минбанк) за март увели-
чился в два раза и превысил 
50 млрд руб. Частично он связан 
с необходимостью создания ре-
зервов, частично — с отражени-
ем ожидаемых убытков. Дыра 
в капитале банка при этом из-
менилась лишь незначительно. 
Зато банку удалось остановить 
отток клиентских средств и улуч-
шить ситуацию с ликвидностью.

Самым убыточным банком в пер-
вом квартале 2019 года оказался Мин-
банк, следует из опубликованной на 
сайте ЦБ отчетности кредитных орга-
низаций. За март его убыток вырос по-
чти на 28 млрд руб. и достиг 50,5 мл-
рд руб. Вторым наиболее убыточным 
банком квартала стал банк «Восточ-
ный» (6,5 млрд руб.), третьим — банк 
«Дом.РФ» (2,8 млрд руб.).

Главной причиной убытка стало 
решение временной администрации 
банка о создании резервов на возмож-
ные потери по проблемным активам 
на общую сумму 36,6 млрд руб., уточ-
нили „Ъ“ в Минбанке. Применение 
с 2019 года новых подходов к оценке 
ожидаемых кредитных убытков в со-
ответствии с МСФО 9 привело к допол-

нительному убытку в размере 27 млрд 
руб. На финансовый результат перво-
го квартала в положительную сторо-
ну повлиял доход от списания обяза-
тельств перед собственниками кре-
дитной организации по субордини-
рованным инструментам на сумму 
12,8 млрд руб., добавили в банке.

• Московский индустриальный банк 
Абубакара Арсамакова находится 
в процессе финансового оздоровления 
 силами ЦБ с 22 января. Кредитная 
 организация, входящая в топ-50 круп-
нейших банков, была убыточной около 
 четырех лет, две трети кредитного 
портфеля являлись проблемными или 
потенциально проблемными. В начале 
года ЦБ предварительно оценивал дыру 
в капитале Минбанка в 60–100 млрд 
руб. Сразу после объявления о санации 
клиенты забрали из кредитной органи-
зации более 20 млрд руб. В феврале от-
ток клиентских средств продолжился, 
хоть и был не столь значительным 
(см. „Ъ“ от 1 апреля).
Несмотря на резкий рост убытков, 

дыра в капитале банка при этом разро-
слась пока незначительно. По итогам 
первого квартала капитал банка со-
ставлял минус 16,7 млрд руб., что 
лишь на 0,5 млрд руб. меньше показа-
теля февраля. Руководитель направле-

ния банковских рейтингов компании 
«Национальные кредитные рейтин-
ги» Михаил Доронкин поясняет, что 
произошло это из-за того, что часть по-
лученного убытка сформирована за 
счет «чистых оценочных резервов по 
ожидаемым кредитным убыткам по 
корпоративным кредитам». Эти резер-
вы не применяются в пруденциаль-
ных целях и не учитываются при рас-
чете капитала, пояснил эксперт.

Отток клиентских средств мог про-
должаться и в марте. По крайней мере 
ЦБ предоставил Минбанку дополни-
тельно 9,9 млрд руб. ликвидности, в 
результате чего общая задолженность 
банка перед регулятором приблизи-
лась к 40 млрд руб. Но по итогам марта 
банку удалось остановить отток кли-
ентских средств. Вклады физлиц в 
банке выросли за март почти на 1 мл-
рд руб. и достигли 191 млрд руб., тогда 
как юрлица забрали из банка лишь 
0,4 млрд руб. (их средства сократились 
до 27,6 млрд руб.). Во многом это может 
определяться предложением высокой 
ставки по вкладам, достигающей 8,5% 
годовых, в то время как, по данным 
ЦБ, топ-10 банков по объему вкладов 
обещает клиентам максимальные 
ставки в среднем на уровне 7,5%.

Виталий Солдатских

Самый убыточный банк  
привлек вкладчиков
Минбанк остановил отток средств

Marathon Group Александра 
 Винокурова и Сергея Захарова 
 запускает новое направление 
своего фармацевтического биз-
неса. Компания начнет выпус-
кать антиретровирусный препа-
рат для лечения ВИЧ и в дальней-
шем может расширить портфель 
в этом сегменте. Ежегодно на за-
купку таких лекарств Минздрав 
тратит более 20 млрд руб., но сре-
ди их производителей уже высо-
кая конкуренция, предупрежда-
ют эксперты.

Курганский завод «Синтез» (входит 
в Marathon Group зятя главы МИДа 
Сергея Лаврова Александра Винокуро-
ва и Сергея Захарова) стал производи-
телем готовой лекарственной формы 
(ГЛФ) антиретровирусного препарата 
«Зидовудин+Ламивудин-Виал». Ин-
формация появилась в государствен-
ном реестре лекарственных средств. 
Из него следует, что регистрационное 
удостоверение на препарат принадле-
жит московскому ООО «Виал», а произ-
водит ГЛФ помимо «Синтеза» китай-
ская Anhui Biochem.

«Виал» входит в группу «Алвилс» (ос-
новным владельцем в ЕГРЮЛ указан 
Петр Мордовец). Занимается контракт-
ным производством препаратов за гра-
ницей и их поставками в Россию. В чи-

сле ее партнеров — ряд китайских ком-
паний, а также «Фармстандарт», «Озон» 
и другие. Выручка «Виал», согласно 
«СПАРК-Интерфакс», в 2017 году была 
363,9 млн руб., чистая прибыль — 
21,3 млн руб. «Синтез» выпускает поли-
мерные медицинские материалы и ле-
карственные препараты, в том числе 
антибиотики в среднем и низком цено-
вых сегментах. По итогам трех кварта-
лов 2018 года компания получила 
5,7 млрд руб. выручки и 646,5 млн руб. 
чистой прибыли. В Marathon Group не 
предоставили комментарий, в «Виале» 
на звонки не ответили.

Помимо «Синтеза» в Marathon 
Group также входит аптечная сеть «Ме-
га Фарм» (бренды «А-Мега», «Да, здо-
ров!», «Азбука Life»), которую компа-
ния развивает на площадях X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») и «Азбуки вкуса». Группа 
также владеет 50,01% в рязанском про-
изводителе лекарств «Форт» (осталь-
ное принадлежит «Ростеху») и 11,8% во 
второй по обороте розничной сети в 
России — «Магнит».

По словам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, выпускаемый 
на мощностях «Синтеза» препарат ки-
тайской компании будет легче про-
дать на госзакупках: лекарство уже бу-
дет считаться российским, что позво-

ляет рассчитывать на ценовые префе-
ренции. По его прогнозам, Marathon 
Group продолжит развивать направ-
ление антиретровирусных препара-
тов в своем портфеле, учитывая суще-
ственный объем этого рынка: ежегод-
но Минздрав тратит на закупку этих 
лекарств более 20 млрд руб.

Директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов предупреждает, 
что на рынке антиретровирусных пре-
паратов уже работают несколько усто-
явшихся игроков, в том числе и произ-
водителей, и поставщиков, с которы-
ми Marathon Group придется конку-
рировать. По его мнению, главным 
преимуществом может стать более 
низкая цена. Но господин Беспалов 
ожидает, что всего компания может за-
нять не более 5–7% от объема закупок 
МНН «Зидовудин+Ламивудин» (около 
200 млн руб.).

Основной игрок на рынке антире-
тровирусных препаратов в России — 
«Р-фарм» Алексея Репика. Компания 
выпускает лекарства на своих мощно-
стях, а также выступает одним из круп-
нейших операторов госзаказа в этом 
направлении. В 2018 году «Р-фарм» за-
ключила госконтрактов с Минздравом 
на поставки лекарств для лечения ВИЧ 
и гепатита на 12,6 млрд руб.

Мария Котова

Marathon поборется с ВИЧ
Группа Александра Винокурова идет в новый сегмент

Бизнес-процесс  
выявления доказательств 

слишком большой,  
обычно это около двух лет

— Валерий Лях,
директор главного управления  

противодействия недобросовестным  
практикам поведения на открытом рынке ЦБ, 

30 мая 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Воронежский оператор связи 
JustLan, обслуживающий «Росте-
леком» и Сбербанк, вновь заду-
мался о продаже бизнеса внеш-
нему инвестору. Как стало из-
вестно „Ъ“, среди потенциаль-
ных покупателей наиболее веро-
ятным считается «Ростелеком», 
в сделке с которым JustLan мо-
жет быть оценен примерно 
в 3 млрд руб. Эта сумма выгля-
дит завышенной, хотя у компа-
нии есть ценные активы — соб-
ственные магистральные сети 
и умение работать с госконтрак-
тами, считают эксперты.

«Ростелеком» заинтересовался по-
купкой АО «Квант-телеком» (бренд 
JustLan), рассказали „Ъ“ два источни-
ка в отрасли связи. По их словам, обсу-
ждение потенциальной сделки с 
оценкой всего «Квант-телекома» при-
мерно в 3 млрд руб. находится в про-
двинутой стадии. «Квант-телеком» 
имеет магистральную сеть с выходом 
в Казахстан, Азербайджан, на Украи-
ну, то есть в случае покупки «Ростеле-
кому» не надо будет строить сеть в эти 
регионы, поясняет один из источни-
ков. «Ростелеком» сейчас «анализиру-
ет, что имеет „Квант-телеком“», под-
твердил „Ъ“ основатель воронежской 
компании Николай Торохов. Догово-
ра нет, «мы пока ничего не продаем и 
не собираемся», подчеркнул он.

Николай Торохов указан единст-
венным владельцем АО «Квант-теле-
ком» по состоянию на 2015 год, сле-

дует из базы «СПАРК-Интерфакс». Он 
также возглавляет АО СМУР, участву-
ющее в двух конкурсах «Ростелеко-
ма» на строительство линий связи на 
сумму 3,26 млрд руб. Сам «Квант-те-
леком» тоже сотрудничает с «Ростеле-
комом»: в 2018 году воронежская 
компания заключила контракт на 
предоставление оператору каналов 
связи на 30 млн руб. Среди других ее 
партнеров — Сбербанк (с ним в 
прошлом году заключен контракт на 
оказание услуг связи на 3,2 млн руб.). 
Кроме того, «Квант-телекому» при-
надлежит 50% в воронежском опера-
торе «Мультител».

По словам Николая Торохова, у 
«Квант-телекома» 80 тыс. активных 
абонентов среди частных пользовате-
лей и 5 тыс. корпоративных клиен-
тов. С момента основания в 2007 году 
инвестиции в оператора составили 
«несколько миллиардов рублей», ут-
верждает он. По итогам 2017 года вы-
ручка оператора составила 1,2 млрд 
руб., чистая прибыль — 130 млн руб., 
указано в Kartoteka.ru. В 2019 году 
рост бизнеса будет «процентов на 15–
20%», ожидает Николай Торохов.

По словам основателя «Квант-те-
лекома», есть и другие компании, ко-
торые готовы приобрести оператора. 
Источник, знакомый с ситуацией, го-
ворит, что ранее переговоры велись 
с «Вымпелкомом» и «Казахтелеко-
мом». Как писал „Ъ“ в 2012 году, 
«Квант-телекомом» тогда интересова-
лись «МегаФон» и ТТК.

Представитель «Ростелекома» не 
подтверждает информацию об обсу-
ждении покупки «Квант-телекома». В 
пресс-службе ТТК отметили, что в на-
стоящее время в планы оператора не 
входит приобретение новых активов 
(как сообщал „Ъ“ 12 апреля, проект 
стратегии компании, напротив, пред-
полагает выход из части активов). В 
«Вымпелкоме» и «МегаФоне» отказа-
лись от комментариев, в «Казахтеле-
коме» не ответили на запрос „Ъ“.

В правительстве Воронежской об-
ласти не осведомлены об интересе 
«Ростелекома» к «Квант-телекому», рас-
сказал „Ъ“ региональный чиновник. 

По его словам, основная ценность 
«Квант-телекома» не в абонентской 
базе, а в собственных магистральных 
сетях. «У них по две ветки протянуты 
через Казахстан в Китай, на Москву и 
Европу. Еще одна работает на Украи-
ну. Поглощение такого местного иг-
рока „Ростелекомом“ может негатив-
но сказаться на конкуренции на ло-
кальном рынке»,— говорит он.

Управляющий директор Advance 
Capital Дмитрий Касьяненко сомне-
вается, что «Квант-телеком» сможет 
вырасти на 15–20% в 2019 году на фо-
не роста рынка на единицы процен-
тов. Впрочем, он считает, что прио-
бретение «Квант-телекома» его круп-
нейшим клиентом «Ростелекомом» 
будет логичным, так как воронеж-
ская компания активно работает с го-
сконтрактами, что интересно потен-
циальному покупателю. Оценка 
«Квант-телекома» в 3 млрд руб. «вы-
глядит достаточно дорого к сегод-
няшнему рынку», считает эксперт. 
«Такая компания должна стоить, на 
мой взгляд, полторы выручки, под 
2 млрд руб. Большого недостатка в 
волоконно-оптических линиях свя-
зи по России нет, не факт, что это 
очень нужно покупателю»,— гово-
рит он. Впрочем, добавляет эксперт, 
если у компании «обнаружатся уни-
кальные активы», то покупатель мо-
жет заплатить премию.

Владислав Новый,  
Анна Афанасьева,  
Всеволод Инютин

К JustLan вернулись покупатели
Оператор связи может быть продан «Ростелекому»

Планировавшая в 2017 году 
 покупку Останкинского мясо-
комбината тайская CP Foods 
 может приобрести другой 
 актив. Теперь компания заин-
тересовалась белгородским хол-
дингом «БЭЗРК-Белгранкорм», 
входящим в пятерку россий-
ских производителей мяса 
 птицы. Стоимость сделки 
 может  достигать 20 млрд руб.

Об интересе CP Foods к белгород-
скому холдингу «БЭЗРК-Белгран-
корм» „Ъ“ сообщил источник, близ-
кий к одной из сторон. Об этом слы-
шал и другой собеседник „Ъ“ в отра-
сли. Ход возможных переговоров 
они не уточнили.

«Белгранкорм», по собственным 
данным, управляет шестью ком-
плексами мощностью около 70 тыс. 
тонн свинины в год, птицефабрика-
ми (объем производства в 2018 году 
— около 350 тыс. тонн), комбикор-
мовыми заводами на 500 тыс. тонн 
и пр. Земельный банк — около 
65 тыс. га в Белгородской и Новго-
родской областях. Выпускает мяс-
ную продукцию под брендом «Яс-
ные зори» и развивает одноимен-
ную сеть магазинов. Консолидиро-
ванные финансовые показатели не 
раскрываются. Согласно Kartoteka.
ru, выручка головной структуры 
холдинга ООО «Белгранкорм» в 2017 
году снизилась на 3,5%, до 22,99 мл-
рд руб., чистая прибыль увеличи-
лась на 9,1%, до 4,23 млрд руб. Бене-
фициаром считается основатель 
Александр Орлов. 

CP Foods входит в тайский кон-
гломерат CP Group. В России компа-
ния управляет комбикормовым за-
водом на 600 тонн в сутки, комплек-
сами по производству свинины в 
Московской, Липецкой, Калужской 
и Курской областях общей мощно-
стью около 77 тыс. тонн в год, сказа-
но на сайте CP Foods. Кроме того, 
компании принадлежат птицефа-
брики «Северная» и «Войсковицы» 
под Санкт-Петербургом, которые 
совместно могут ежегодно выпу-
скать примерно 180 тыс. тонн куря-
тины. Выручка CP Foods в 2018 году 
— $17 млрд. 

Представитель CP Foods заявил 
„Ъ“, что компании интересны все 
активы в птицеводстве, свиноводст-
ве, переработке и производстве мо-
лока в центральной России и на 
Дальнем Востоке. Комментировать 
конкретно «Белгранкорм» он не 
стал. В холдинге на запрос „Ъ“ опе-
ративно не ответили. 

«Белгранкорм» — не единствен-
ный актив в России, который инте-
ресовал CP Foods в последнее время. 
В 2017 году стало известно, что ком-
пания ведет переговоры о покупке 
Останкинского мясоперерабатываю-
щего комбината (ОМПК, бренды 
«Останкино» и «Папа может»), бене-
фициаром которого считается Миха-
ил Попов (см. „Ъ“ от 6 февраля 2017 
года). Но сделка так и не состоялась. 
Близкий к переговорам источник 
„Ъ“ говорит, что стороны не пришли 
к согласию относительно управле-
ния ОМПК после продажи. CP Foods 
настаивала, чтобы акционеры сохра-
нили позиции топ-менеджеров, а тех 
это не устраивало, объясняет он. В CP 
Foods на вопрос о продолжении пе-
реговоров не ответили. В ОМПК не 
предоставили комментарий. 

Аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Анастасия Соснова оценивает весь 
бизнес «Белгранкорма» в 16–17 млрд 
руб. По ее словам, аналогом можно 
считать группу «Черкизово», капита-
лизация которой на Московской 
бирже находится на уровне 73,6 мл-
рд руб. при выручке в 2018 году в 
102,6 млрд руб. и сопоставимой рен-
табельности бизнеса. При этом, до-
бавляет аналитик, с учетом премии 
за контроль продавец может попро-
бовать выторговать за «Белгран-
корм» и 19–20 млрд руб. 

По словам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, «Бел-
гранкорм» лучше всего в России впи-
сывается в критерии, по которым CP 
Foods приобретает активы во всем 
мире: «У холдинга сильная кормовая 
база, от которой зависят и другие 
крупные производители мяса в Бел-
городской области, а также заметная 
доля на рынке мяса птицы и свини-
ны». По данным Национального со-
юза свиноводов, в 2018 году «Бел-
гранкорм» занимал 13-е место среди 
крупнейших игроков в РФ с долей 
1,6% (66,04 тыс. тонн в живом весе). 
Холдинг также входил в пятерку про-
изводителей мяса птицы с долей 
4,9% после «Черкизово», ГАП «Ресурс» 
и «Приосколья», говорится в отчете 
«Черкизово» за 2017 год.

Анатолий Костырев

CP Foods  
наращивает мясо
Тайская компания заинтересовалась 
покупкой холдинга «Белгранкорм»

На российском рынке настоль-
ных игр объединяются крупней-
шие игроки. Холдинг Hobby 
World приобрел 70% «Мосигры», 
бизнес которой, по оценке экс-
пертов, может стоить 200–250 
млн руб. В общей сложности 
в обе сети входят 157 магазинов 
в России и ближнем зарубежье, 
а в онлайн-сегменте объединен-
ная компания займет более 40%.

Издательский холдинг Hobby 
World приобрел 70% группы компа-
ний «Мосигра» (ООО «Империя Мосиг-
ра» и ООО «Магеллан производство»), 
сообщили „Ъ“ стороны сделки. 30% 
«Мосигры» остаются у ее гендиректо-
ра Дмитрия Борисова. В периметр 
сделки вошел весь бизнес «Мосигры», 
уточнил гендиректор Hobby World 
Михаил Акулов: сеть из 75 магазинов 
в России, на Украине, в Белоруссии и 
Казахстане (46 франчайзинговых и 29 
собственных), интернет-магазин, из-
дательство «Магеллан», производство 
в Подольске с уровнем выпуска до 
1 млн коробок в год и др. Стоимость 
сделки участники не раскрывают.

Собственная сеть Hobby World на-
считывает 82 магазина в России, на 
Украине, в Белоруссии, Казахстане и 
Узбекистане. В холдинг также входят 
издательство, дистрибутор и произ-
водитель настольных игр, интернет-
магазин, журнал «Мир фантастики» 
(как сообщал „Ъ“, его Hobby World ку-
пил у ИД «Игромедиа» в ноябре 2018 
года) и краудфандинговый сервис 
Crowd Republic.

Для Hobby World ценность сделки 
в первую очередь в возможности рас-
ширить аудиторию, говорит Михаил 
Акулов. «Ассортимент магазинов 
Hobby Games в большей степени рас-
считан на продвинутых геймеров и 
поклонников стратегий. У „Мосиг-
ры“, наоборот, довольно легкие иг-
ры для молодежной аудитории»,— 
поясняет он. Объединение позволит 
увеличить емкость российского 
рынка и консолидированную вы-
ручку Hobby World, рассчитывает го-
сподин Акулов. Согласно Kartoteka.
ru, выручка управляющего холдин-
гом ООО «Мир Хобби» в 2017 году со-
ставляла 809,8 млн руб., чистая при-

быль — 13,8 млн руб.; консолидиро-
ванные данные не раскрываются.

«Мосигра» оценивает выручку 
своей группы компаний с 25 апреля 
2018 года по 24 апреля 2019 года в 
753 млн руб., а по итогам 2018 года — 
в 800 млн руб. при EBITDA 30 млн 
руб. «Мосигра» называет себя круп-
нейшим игроком в российском ри-
тейле настольных игр и оценивает 
свою долю в 10–12%. Как сообщается 
на сайте компании, она искала инве-
стиции в размере 300 млн руб., пла-
нируя увеличить число точек про-
даж до 189 к середине 2022 года. Это 
позволило бы «Мосигре» к 2020 году 
увеличить выручку до 1,7 млрд руб., а 
долю на рынке — до 23–28%.

С учетом интернет-магазина и 
бренда стоимость бизнеса «Мосигры» 
могла составить 200–250 млн руб., 
оценивает гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Объе-
динение функций управления и ло-
гистических операций позволит 
объединенной компании сократить 
расходы не менее чем на 15 млн руб. 
в год, прогнозирует он.

Сделка действительно означает 
снижение издержек за счет объеди-
нения многих функций, а также мар-
кетинговую гибкость за счет возмож-
ности фокусировать бренды на раз-
ных аудиториях, согласен управляю-
щий партнер Data Insight Борис Ов-
чинников. В онлайн-сегменте на-
стольных игр Hobby World после 
сделки будет лидером с долей более 
40%, если не учитывать продажи че-
рез детский ритейл и универсальные 
магазины, оценивает он. Именно ма-
газины широкого профиля — «Дет-
ский мир», Ozon.ru, Wildberries — ос-
новные конкуренты Hobby World, 
указывает господин Овчинников: 
«Эпизодические покупатели скорее 
их выбирают как место покупки, а 
специализированные магазины вы-
бирают фанаты, много играющие в 
настольные игры и пробующие пра-
ктически все новинки».

Валерия Лебедева

Игра на объединение
Холдинг Hobby World приобрел конкурента

Сотрудник правозащитной организации Amnesty 
International Олег Козловский подал иск к опера-
тору МТС. В 2016 году неизвестный получил доступ 
к аккаунту оппозиционного активиста в Te legram, 
хотя сам он не получал от оператора СМС с кодом 
доступа. В МТС считают иск «самопиаром», хотя 
независимые юристы полагают, что добиться 
 решения в пользу абонента реально.

О подаче иска в Тверской районный суд Москвы с тре-
бованием взыскать с МТС 1 руб. морального ущерба со-
общил „Ъ“ адвокат Олега Козловского, юрист междуна-
родной правозащитной группы «Агора» Ильнур Шара-
пов. Документ направлен в суд по почте 25 апреля. Иск 
господина Козловского касается несанкционированно-
го доступа неизвестного к его аккаунту в мессенджере 
Telegram в 2016 году. В ночь на 29 апреля у Олега Козлов-
ского на два часа были отключены услуги доставки СМС 
и доступа в интернет, хотя сам абонент не обращался с 
такой просьбой к своему оператору МТС, утверждает 
истец. Именно в этот промежуток времени некто смог 
зайти в его аккаунт, по поводу чего господин Козлов-
ский, на тот момент сотрудник НКО «Образ будущего», 
позднее обратился в правоохранительные органы.

Как пояснил „Ъ“ Ильнур Шарапов, в январе 2018 года 
был получен окончательный отказ в возбуждении уго-
ловного дела. Недавно юрист и истец получили доступ к 
материалам, в которых, помимо заявления Олега Коз-
ловского, было объяснение МТС — ответ на вопрос сле-
дователя, что произошло. Как следует из объяснения 
оператора (его трактовка приводится в тексте иска, име-
ющемся у „Ъ“), 29 апреля 2016 года в отношении абонен-
тов МТС были зарегистрированы «несанкционирован-
ные запросы», в связи с чем сотрудники оператора сдела-
ли вывод о совершении атаки на них из внешней сети. В 
связи с этим якобы и были отключены услуги передачи 
данных и СМС для Олега Козловского.

Олег Козловский заявил „Ъ“, что в суде хочет «офици-
ально подтвердить ответственность мобильного опера-
тора за, как минимум, ошибочные действия, которые 

помогли во взломе аккаунта». «Во-вторых, мы рассчи-
тываем в ходе процесса получить больше информации 
о том, как это произошло и какую роль в этом играли 
спецслужбы»,— добавил он.

В МТС заявили, что не получали иск. «Истец предпо-
чел передать его не нам, а в СМИ. Более того, попросил 
СМИ не показывать иск нам. Очевидно, что его цель — 
манипуляция и самопиар за счет популярного бренда 
на событиях трехлетней давности»,— категоричен 
пресс-секретарь оператора Алексей Меркутов.

Выиграть иск против оператора возможно, если бу-
дет доказано, что взлом произошел из-за сотрудника 
компании, который нарушил требования регламентов, 
рассуждает управляющий партнер юридической ком-
пании «Генезис» Артем Денисов. Обязанность операто-
ра связи обеспечивать защиту средств связи и сооруже-
ний от несанкционированного доступа к ним предус-
мотрена п. 3 ст. 7 закона «О связи», указывает он. В судеб-
ной практике есть дела, когда суд принимал решения в 
пользу абонентов, если оператор не обеспечивал им 
должную защиту, уточняет юрист: например, в одном 
из таких дел речь шла о взыскании оператором с або-
нента задолженности за трафик, образовавшийся из-за 
незаконного доступа к коммуникациям третьих лиц.

Подобного рода проблемы с операторами в России 
могли возникать неоднократно, но не доходить до су-
да, иск может стать отправной точкой в подобных спо-
рах, полагает партнер юридической компании НАФКО 
Павел Иккерт. Подтвержденного факта отключения 
услуг для абонента без его согласия достаточно, чтобы 
суд удовлетворил требования истца, считает он. «Более 
того, МТС придется доказывать, что сотрудник дейст-
вовал в интересах абонента, а не наоборот, но, учиты-
вая обстоятельства дела, доказать это будет практиче-
ски невозможно»,— уверен юрист. Впрочем, компания 
может парировать тем, что срок исковой давности 
истек, а ответственный сотрудник получил взыскание, 
добавляет он.

Дмитрий Шестоперов

МТС вызвали в суд по СМС
Правозащитник подал иск к оператору
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Будем развивать 
магистральные каналы, 
в том числе в коридоре 

Европа—Азия. Здесь Россия 
имеет объективные 

преимущества:  
это самый короткий путь

— Михаил Осеевский,
президент «Ростелекома»,  

16 января 2018 года

Ц И Т А Т А

$17 миллиардов
выручки получила 
CP Foods в 2018 году
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тенденции / интернет
Электрофильтрация всей страны
Кто заработает на законе о «суверенном рунете»

Карен Казарян,
главный аналитик  
Российской ассоциации 
электронных коммуникаций

Если принятие «пакета Яровой» в 
свое время сопровождалось ожесто-
ченными спорами о том, сколько он 
потребует средств, то по проекту 
«суверенного рунета», несмотря на 
возмутительное отсутствие финан-
сово-экономического обоснования, 
оценок было куда меньше. Причина 
проста — огромная вилка в зависи-
мости от требований, которые будут 
позже заявлены в подзаконных ак-
тах. И все же попробуем оценить хо-
тя бы разовые затраты, без учета рас-
ходов на поддержание и модерниза-
цию или устранение неполадок.

Бюджетные расходы на оборудо-
вание в рамках закона можно услов-
но разделить на две части. Первая — 
деятельность центра мониторинга 
и осуществление централизованно-
го управления в случае ЧС. Это по-
граничные контроллеры, маршру-
тизаторы и другое оборудование. С 
учетом количества операторов свя-
зи в стране это обойдется в 20–
30 млрд руб., не считая возможного 
роста цен из-за требований к рос-
сийскому происхождению и кор-
рупционной составляющей. Почти 
та самая сумма, которую озвучивал 
сенатор Андрей Клишас.

Вторая часть — это оборудова-
ние для фильтрации трафика. И вот 
тут расходы могут отличаться в де-
сятки раз. Порядка 10 млрд руб. по-
требуется на установку оборудова-
ния у всех операторов связи только 
в минимальном варианте — «для 
отчетности». Но дело в том, что у 
многих закрепилось неправильное 
понимание того, что представляет 
собой система DPI и как она работа-
ет. В большинстве случаев через нее 
не проходит трафик непосредст-
венно — это требует огромных вы-
числительных мощностей и очень 
сильно замедляет работу сети. Поэ-
тому пользователь получает трафик 
без замедлений, а на DPI трафик 
просто зеркалируется и анализиру-
ется в отдельном потоке, после чего 
на основе результата принимается 
решение, например, о блокировке. 
Если же читать закон буквально, то 
через предполагаемые устройства 
должен проходить весь трафик во-
обще. Таким образом, устройство 
DPI становится точкой отказа — 
если оно выходит из строя или ра-
ботает в нештатном режиме, рабо-
тоспособность сети падает.

Нужно также понимать, что чем 
больше задач вы навешиваете на 
устройство DPI, тем хуже оно с ни-
ми справляется. То есть техниче-
ские характеристики оборудования 
по паспорту могут и должны обес-
печивать возможность анализа все-
го трафика данных онлайн или в 
близком режиме, но вряд ли в ре-
жиме фильтрации всех обширных 
черных списков Роскомнадзора 
(особенно учитывая регулярные 
ошибки в их поддержании). Если 
важно, чтобы это не влияло серьез-
но на производительность сети, та-
кое оборудование и вовсе пока су-
ществует в основном в теории.

Каковы могут быть реальные рас-
ходы на подобное оборудование, 
если считать, что отечественные 
умельцы смогут его создать? Учиты-
вая общее число российских опера-
торов сетей передачи данных (более 
7,5 тыс.), размеры абонентской базы 
и архитектуру сетей крупных опера-
торов («Ростелекома», МТС, «Вым-
пелкома» и «МегаФона»), очевидно, 
что совокупное число мест установ-
ки оборудования DPI в России будет 
превышать 10 тыс. Соответственно, 
только затраты на его закупку соста-
вят не менее $1 млрд. Это без расхо-
дов на поддержание и модерниза-
цию всего этого хозяйства, а с уче-
том темпов роста трафика и гряду-
щего внедрения 5G полная модер-
низация может потребоваться уже 
через два-три года эксплуатации.

Исходя из этого, все более вероят-
ным выглядит вариант повторения 
истории с подзаконными актами к 
«пакету Яровой»: итоговые требова-
ния будут значительно отличаться 
от положений закона.

У многих закрепилось 
неправильное 
 понимание того, 
что представляет 
 собой система DPI 
и как она работает

На этой неделе Совет федерации одобрил поправки 
к законам «О связи» и «Об информации», предполага-
ющие установку на сетях операторов оборудования 
для управления маршрутами трафика и его фильтра-
ции. По информации „Ъ“, в вопросе фильтрации кон-
тента России может потребоваться помощь из-за ру-
бежа — например, французская технология, кото-
рую, как утверждали СМИ, якобы уже успешно опро-
бовал режим Башара Асада в Сирии. Но даже если 
предусмотренный законопроектом особый период 
отключения рунета от зарубежных сетей никогда 
не наступит, новое оборудование не будет простаи-
вать. Оно пригодится для давно лоббируемой опе-
раторами связи отмены сетевой нейтральности, 
что позволит брать плату с интернет-компаний 
за высокую скорость доступа к их серверам.

Заглянуть в каждый пакет
Одобренные 22 апреля Советом федерации поправки к за-
конам «О связи» и «Об информации», известные как законо-
проект о «суверенном рунете», по сути, меняют правила 
блокировки запрещенной информации в России:

— у государства появляется возможность переключения 
рунета на централизованное управление, но только при 
возникновении угрозы его устойчивости;

— операторы связи будут обязаны участвовать в учениях;
— создается национальная система доменных имен (она 

должна будет применяться с 2021 года);
— госорганы должны будут перейти на национальные 

стандарты криптографии.
Конкретизировать эти положения и их детали еще пред-

стоит правительству, Минкомсвязи и Роскомнадзору. Разра-
ботать около 30 подзаконных актов им необходимо до 1 но-
ября 2019 года.

Одним из наиболее значимых пунктов будущего закона 
станет внедрение государством системы DPI (Deep Packet 
Inspection) — «средств противодействия угрозам», которые 
операторам связи предоставит Роскомнадзор. Суть техноло-
гии DPI заключается, в частности, в возможности анализи-
ровать интернет-трафик и передаваемые сетевые пакеты, 
фактически изучать их содержимое и фильтровать по задан-
ным критериям.

По задумке авторов законопроекта, это должно облег-
чить операторам задачу ограничения доступа к запрещен-
ным в России сайтам. Но идея законодательного расшире-
ния полномочий Роскомнадзора по управлению сетью и 
реализации блокировок не обрадовала участников рынка.

Потенциальные сбои в работе сетей потребуют компен-
саций операторам из бюджета в размере не менее 134 млрд 
руб. в год, подсчитывали еще в декабре в рабочей группе 
«Связь и ИТ» экспертного совета при правительстве. Однако 
чиновники неоднократно заверяли, что оборудование не 
скажется негативно на скорости передачи данных.

На сайте Роскомнадзора есть страница с заключениями 
по системам фильтрации трафика, испытания которых про-
водились еще с 2017 года. Большинство из 12 протестиро-
ванных продуктов получили рекомендацию к использова-
нию для ограничения доступа к запрещенным сайтам. Сре-
ди их производителей — VAS Experts, «АДМ Системы», «На-
па Лабс» и RDP.ru, 15% в которой принадлежат инвестфонду 
«Ростелекома».

Решения последней регулятор признал лучшим, говорит 
один из собеседников „Ъ“ в отрасли. Совладелец RDP.ru Ан-
тон Сушкевич (25,01%) не смог подтвердить „Ъ“ эту инфор-
мацию, но подтвердил, что оборудование компании успеш-
но прошло тестирование, проводившееся в марте на одной 
из сетей «Ростелекома». При выборе поставщика власти бу-
дут ориентироваться на отечественных игроков, и «вряд ли 
у кого-то хватит лоббистской силы бороться на этой поляне 
с „Ростелекомом“», считает собеседник „Ъ“.

Заграница нам поможет?
Компании, успешно прошедшие испытания, в сопроводи-
тельной документации указывают различные способы уста-
новки оборудования на сетях операторов, тогда как в самом 
законопроекте этот вопрос детально не прописан. Возмож-
ную схему установки оборудования для одного номера авто-
номной системы (у оператора связи их может быть несколь-
ко десятков) для „Ъ“ составил гендиректор провайдера 
Diphost Филипп Кулин (см. рисунок).

Точные характеристики и начинка оборудования, кото-
рое будет использоваться, также до сих пор неизвестны. Од-
нако, как стало известно „Ъ“, программную составляющую 
может предоставить крупная французская компания 
Qosmos, принадлежащая шведской Enea.

«Есть предположение в технических кругах, что плани-
руемые к использованию библиотеки (для программно-
го обеспечения.— „Ъ“) в планируемом к установке обору-
довании предоставит именно Qosmos»,— сообщил один 
из собеседников, знакомый с ситуацией. По его мнению, 
эти библиотеки смогут использоваться в решениях RDP.
ru. Антон Сушкевич возражает, что их продукт «полностью 
отечественный».

Еще один собеседник „Ъ“ на рынке связи также слышал, 
что Qosmos в том или ином виде хочет принять участие в по-

ставках решений для исполнения закона о «суверенном ру-
нете». По его словам, французский разработчик уже зареги-
стрировал для этого российское юридическое лицо, но об-
наружить его в ЕГРЮЛ „Ъ“ не удалось.

В самой Qosmos на запрос „Ъ“ не ответили. Старший ви-
це-президент Enea по маркетингу и коммуникациям Эрик 
Ларссон настаивает, что компания «не участвует и не пла-
нирует участвовать в государственных тендерах в России». 
При этом Qosmos продолжает работать с российскими 
партнерами. Господин Ларссон отказался назвать все ком-
пании, сославшись на коммерческие соглашения, но отме-
тил, в частности, петербургский «Протей», который исполь-
зует классификатор трафика ixEngine от Qosmos как встро-
енную библиотеку в своей DPI-платформе. Решения 
Qosmos использует как минимум еще одна российская 
компания — «АДМ Системы», чье DPI-оборудование прош-
ло испытания Роскомнадзора.

У Qosmos уже есть опыт работы за рубежом. В 2011 году 
агентство Bloomberg сообщало, что продукты французской 
компании использовались сирийскими властями для 
слежки за политическими оппонентами Башара Асада в 
рамках проекта Asfador. В том же году на сайте WikiLeaks 
был опубликован ряд внутренних документов Qosmos, 
один из которых, в частности, рассматривал вопрос иден-
тификации пользователей сети в рамках «законного пере-
хвата» трафика.

В ответ на публикации компания заявила, что всего 
лишь продает технологические компоненты сторонним 
поставщикам и «разделяет беспокойство по поводу злоупо-
требления оборудованием для слежки». «Qosmos вышла из 
сирийского проекта Asfador — решение было принято до 
того, как разработка системы была завершена, и до публи-
кации Bloomberg»,— говорилось в релизе французского 
разработчика. Она также обязалась не поставлять свои ре-
шения компаниям, которые продают их «авторитарным 
режимам». Позднее Qosmos стала опровергать информа-
цию о том, что ее продукты или компоненты в принципе 
использовались в Сирии, и даже судилась из-за этого с теле-
каналом France 24 и своим бывшим сотрудником.

Сетевая враждебность
Риски ухудшения качества работы сети, на которые пойдут 
операторы связи, размещая оборудование DPI, могут ком-
пенсироваться другой его функцией. Технология способна 
не только фильтровать пакеты информации от запрещен-
ных сайтов или мессенджеров, но и ограничивать ско-
рость доступа к вполне легальным. Это означало бы отме-
ну фактически действующей в России сетевой нейтрально-
сти — принципа, согласно которому интернет-провайде-
ры не могут отдавать предпочтение трафику определен-
ных ресурсов и замедлять или блокировать другие по сво-
ему усмотрению.

Сейчас в России сетевая нейтральность закреплена 
лишь не имеющим юридически обязывающего статуса «ба-
зовым документом» ФАС, подписанным участниками рын-
ка в 2016 году. В нем подобное управление трафиком допу-
скается лишь, например, в аварийных ситуациях, а предо-
ставление услуг «с лучшим качеством» — при выраженном 
желании абонента.

Подходы к принципу сетевой нейтральности, как и его 
трактовка, сильно отличаются в разных странах, даже вну-
три Евросоюза есть несколько подходов. В США принцип 
сетевого нейтралитета введен в 2015 году при президенте 
Бараке Обаме, однако уже тогда начал подвергаться крити-
ке за нечеткость формулировок и возможность обхода. По-
сле прихода к власти Дональда Трампа комиссия по регу-

лированию рынка связи США в 2017 году отменила прин-
цип сетевого нейтралитета.

В России идея отмены сетевой нейтральности действи-
тельно широко стала обсуждаться в 2018 году по инициати-
ве Медиа-коммуникационного союза, объединяющего 
крупнейших интернет-провайдеров и медиахолдинги. 
Между властями и отраслью возникли заочные разногла-
сия: вице-премьер Максим Акимов указывал, что отмена 
сетевой нейтральности не предусмотрена ни в одном из 
проектов программы «Цифровая экономика», тогда как 
президент «Ростелекома» Михаил Осеевский говорил, что 
она помогла бы операторам компенсировать затраты на 
«закон Яровой».

В мартовском интервью „Ъ“ господин Осеевский вновь 
выступил против сетевой нейтральности: «Мы вкладываем 
огромные средства в то, чтобы передавать гигантские объ-
емы трафика, но наши собственные доходы при этом рас-
тут на проценты, а многие зарабатывают гораздо больше. 
Технологии DPI нужны в первую очередь именно для урав-
нивания всех, кто оказался в такой ситуации».

С этим вопросом отрасль обращалась к первому замести-
телю главы администрации президента Сергею Кириенко в 
рамках форума RIW в ноябре 2018 года. Чиновник усомнил-
ся, что «рафинированная» сетевая нейтральность возможна 
в принципе. «По мере того как в интернет будет приходить 
такое количество реальной жизни и экономики, затраты 
точно будут разные. Потребность в том, чтобы распределить 
прибыль и рентабельность от этой деятельности, будет по-
догревать степень активности операторов связи. Единст-
венное, что мне кажется правильным: сетевая нейтраль-
ность — это место, откуда можно начинать договоренности 
игроков на рынке»,— заявил чиновник, предложив участ-
никам рынка договариваться друг с другом.

Принятие закона о «суверенном рунете» может стать но-
вым триггером для отказа от базовых принципов сетевой 
нейтральности, полагает источник „Ъ“ в экспертных кру-
гах. По его мнению, это прослеживается, в частности, в том, 
что наиболее вероятный исполнитель закона в части уста-
новки «средств противодействия угрозам» на 15% принад-
лежит «Ростелекому», открыто изъявляющему свою заинте-
ресованность в отмене сетевой нейтральности.

Другой важный момент — в закон не вошли предлагав-
шиеся правительством и Российской ассоциацией элек-
тронных коммуникаций правки о том, что средства проти-
водействия угрозам устанавливаются «исходя из необходи-
мости неухудшения технологических возможностей опе-
ратора связи по скорости передачи информации». Впро-
чем, по мнению экспертов, есть вероятность, что пункт по-
явится в одном из подзаконных актов.

«Вынужден признать, что, скорее всего, отмена сетевой 
нейтральности в России — почти свершившийся факт. Мы 
в одной минуте от этого»,— пессимистичен гендиректор 
Qrator Labs Александр Лямин. По его словам, оборудова-
ние DPI, о котором фактически говорится в законе, пре-
красно подойдет для приоритизации трафика, «а раз появ-
ляется инструментарий, значит, появляется соблазн взять 
деньги с компаний, занимающихся контентом». Высокое 
качество интернета в стране до сих пор обеспечивалось 
здоровой конкуренцией на рынке, но продолжающаяся 
монополизация и новое регулирование приведут к тому, 
что стоимость интернета может существенно вырасти, а 
качество — упасть, подчеркивает господин Лямин. Для 
пользователей, по его мнению, увеличение цен может до-
стигнуть десятков процентов.

Дмитрий Шестоперов,  
Евгений Хвостик
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Почему фильтрация трафика будет 
способствовать отмене сетевой ней-
тральности и как на этом смогут 
 заработать интернет-провайдеры, „Ъ“ 
рассказал президент «Медиа-Комму-
никационного Союза» Михаил Демин.

— Отмена сетевой нейтральности широ-
ко обсуждалась в 2018 году, но правитель-
ство дало понять, что пока конкретных 
шагов не будет. Продолжают ли крупные 
провайдеры поддерживать ее отмену?
— Рынок мобильного телевидения, ОТТ, 
Smart TV находится в стадии активного ро-
ста, развиваются игровые онлайн-платфор-
мы, разного рода вебкаст-сервисы. Все это 
контент, требующий высокоскоростного 
подключения. При этом емкости сетей, не-
смотря на существенные затраты операто-
ров на их развитие, остаются ограниченны-

ми. Поэтому вопрос возможности ограни-
чения и приоритизации трафика актуален 
как никогда.

Сейчас 1% пользователей генерирует бо-
лее 50% трафика. Требования к скорости у та-
ких абонентов выше, чем у тех, которые не 
потребляют так называемый тяжелый кон-
тент. В этой ситуации различная тарифика-
ция услуг, отличающихся с точки зрения тре-
бований к качеству, представляется обосно-
ванной. Например, если пользователь жела-
ет получить высокую скорость видеосерви-
сов и готов за это платить, оператор связи 
сможет обеспечить ему такую возможность.
— «Ростелеком» выступал за то, чтобы 
интернет-компании таким образом фак-
тически компенсировали инвестиции 
провайдеров в «закон Яровой».
— Речь не идет о компенсации как таковой. 
Телеком-компании несут значительные рас-

ходы на поддержание инфраструктуры, что-
бы обеспечить пользователям качество услуг 
при непрерывном росте нагрузки. Мощности 
сетей четвертого поколения постепенно ис-
черпываются. Плюс реализация «закона Яро-
вой» действительно требует существенных 
вложений. В этой ситуации возможность про-
вайдеров управлять трафиком может стать 
механизмом, который позволит перераспре-
делить доходы и увеличить инвестиции в мо-
дернизацию сети и новые технологии.
— Сейчас в России полная сетевая ней-
тральность, частичная или просто нео-
трегулированная?
— Сетевой нейтралитет сформировался око-
ло десяти лет назад как идеологический 
принцип, который отстаивали прежде всего 
провайдеры контента. Впоследствии он был 
закреплен в законодательстве ряда стран. В 
действующем российском законодательстве 
он не закреплен, но прописан в базовом до-
кументе ФАС («Базовый документ по сетевой 
нейтральности ФАС РФ», подписан ключевы-
ми участниками рынка.— „Ъ“). Он закрепля-
ет принципы сетевой нейтральности и пред-
усматривает возможность управления тра-
фиком в аварийных ситуациях и при пере-
грузках в целях предотвращения кибератак 
или хищений персональных данных. Хотя 
документ не обладает высшей юридической 
силой, его требования отражены в соглаше-
ниях операторов.

— Вероятна ли отмена сетевой нейтраль-
ности, учитывая закон о «суверенном ру-
нете», который обязывает устанавливать 
на сетях операторов технические средст-
ва для контроля трафика?
— Хочу отметить, что о частичной отмене се-
тевой нейтральности речь идет уже сегодня. 
Говоря о перспективах внедрения сетей 5G, 
регулятор озвучивал возможность отмены се-
тевого нейтралитета при оказании критиче-
ски важных услуг — телемедицины, управле-
ния беспилотным транспортом и т. д.— на се-
тях пятого поколения. Провайдеры сходятся 
во мнении, что возможность управлять тра-
фиком будет способствовать росту отрасли и 
развитию новых сервисов. Мы готовы к диа-
логу с регулятором, чтобы сбалансировать 
интересы государства, абонентов и бизнеса 
при решении этого вопроса.
— Как это отразится на доходах провай-
деров и ценах для потребителей?
— Провайдеры смогут заключать соглаше-
ния об уровне сервиса с интернет-компани-
ями, а полученный доход инвестировать в 
развитие сети и технологий. При таком сце-
нарии будет возможно обеспечить должное 
качество услуг и сохранить ценовую полити-
ку на прежнем уровне для большей части 
пользователей, а именно для тех, кто не по-
требляет тяжелый контент.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«О частичной отмене сетевой нейтральности 
речь идет уже сегодня»

Михаил Демин,
президент «Медиа-Коммуникационного Союза»
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В понедельник в России выхо
дит в прокат фильм французс
кого режиссера Франсуа Озона 
«По воле божьей» — один из по
бедителей недавнего Берлин
ского фестиваля. О нем расска
зывает Андрей Плахов.

 И звестный склонностью к 
изощренным жанровым переверты-
шам и мистификациям, режиссер-
пересмешник на сей раз предста-
вил серьезную социально-критиче-
скую хроникально-репортажную до-
кудраму на горячем материале. В ее 
основе — скандал вокруг священни-
ка-педофила Бернара Прейна и кры-
шевавшего его лионского архиепи-
скопа кардинала Филиппа Барбаре-
на, одного из приближенных к Свя-
тому престолу и ватиканской элите; 
сюжет включает также историю фор-
мирования протестной организа-
ции La Parole Liberee силами жертв 
сексуального аппетита демониче-
ского священника.

Впервые Озон вторгается сво-
им художественным инструментом 
(кстати, сначала фильм задумывал-
ся документальным) в реальную, 
происходящую во Франции борьбу, 
которая еще далеко не завершена. 
В марте 2019-го состоялось судебное 
слушание по делу Барбарена, и он 
был приговорен к полугодовому сро-
ку условно, после чего во второй раз 
обратился к понтифику с просьбой 
освободить его от должности. Прей-
на, процесс над которым еще впере-
ди, подал иск, чтобы воспрепятство-
вать выходу в прокат фильма Озона, 
но получил отказ. И все же картина 
(в количестве трехсот копий) вышла 
на две недели позже запланирован-
ной даты, что во Франции случается 
крайне редко.

В центре повествования трое (из 
шестидесяти или даже семидесяти) 
пострадавших мужчин: каждый в пе-
риод с 1986 по 1991 год испытал сек-
суальные домогательства со стороны 
Прейна, в те времена капеллана ка-
толического лагеря бойскаутов. Не-
которые подростки не воспринима-
ли это как насилие, но годам к сем-
надцати созрели для того, чтобы рас-
сказать о подобных инцидентах ро-

дителям, не получили от тех поддер-
жки и дальнейшую жизнь прожили, 
либо пряча травму глубоко внутрь, 
либо сталкиваясь с рецидивами сло-
манной психики.

Действие начинается в 2014-м, 
когда успешный адвокат и образцо-
вый католик Александр узнает, что 
Прейна опять функционирует в Ли-
оне и имеет «по работе» доступ к де-
тям. Вместе с двумя другими бывши-
ми скаутами Александр решается 
бросить перчатку могучей католиче-
ской институции и консервативно-
му лионскому обществу, они собира-
ют десятки свидетельств потерпев-
ших, поднимают на ноги юриспру-
денцию и церковную верхушку — 
вплоть до Ватикана.

Александра, первоначально за-
стегнутого на все пуговицы сорока-
летнего отца пятерых детей, игра-
ет актер Пупо Мельвиль; в процессе 
самопознания вера этого героя под-
вергается серьезной переоценке, за-
гнанная в подсознание травма выхо-
дит наружу, и он окончательно выхо-
дит из футляра. С появлением в сю-
жете еще двух героев фильм обретает 
более высокий эмоциональный гра-
дус. Взрывной по темпераменту ате-
ист Франсуа — полная противопо-
ложность интравертному, набожно-
му Александру, и играющий его Де-
ни Меноше работает на этом контра-
сте. Особенно же хорош в роли фру-
стрированного, нестабильного Эмма-
нуэля актер Сванн Арло; его герой — 
единственный из трех, кто не имеет 
точного жизненного соответствия 
и представляет собой контаминацию 
двух разных реальных персонажей.

Вначале фильм кажется настоль-
ко далеким от мира Озона, что вско-
ре перестаешь искать какие бы то ни 
было связи с его прошлым кинема-
тографом и просто отдаешься тече-
нию интриги, развернутой в сухова-

том, «протокольном» ключе эписто-
лярного романа. Первая треть филь-
ма состоит большей частью из зака-
дрового чтения писем, которыми 
персонажи обмениваются между со-
бой или адресуют их в служебные 
инстанции, и как раз из писем мы 
узнаем о ключевых событиях и по-
ступках героев. Это придает карти-
не Озона аутентичность: ведь пись-
ма подлинные и доверительно пре-
доставлены в распоряжение режис-
сера прототипами главных героев. 
Их интимный характер подчерки-
вает деликатная, но внутренне на-
сыщенная музыкальная партитура, 
которую создали наши соотечест-
венники Евгений Гальперин и Саша 
Гальперин.

Постепенно картина Озона при 
всей нетипичности обнаружива-
ет и знакомые мотивы, и стилисти-
ческие приемы, и характерный для 
режиссера тип хулиганского юмора. 
Так, например, внутри организации 
La Parole Liberee дискутируется идея 
запустить над Ватиканом вертолет 
с макетом пениса и поставить перед 
церковью вопрос, что больше шоки-
рует: летящий в небе пенис или пе-
дофилы, окопавшиеся в приходах.

 Но главное, что делает фильм фир-
менно «озоновским»,— это связь с ли-
тературой и светской культурой эпо-
хи Просвещения, обожавшей рома-
ны в письмах. Так что невольно начи-
наешь вспоминать, что Озон — уче-
ник Эрика Ромера, а тот, в свою оче-
редь, как и Франсуа Трюффо, ввел 
эту традицию в обиход французской 
«новой волны». Озон наследует тра-
дицию «циничных» моральных па-
радоксов и антиклерикальных умо-
настроений, которыми пронизаны 
французская классическая филосо-
фия («Опыты» Монтеня, «Максимы» 
Ларошфуко), литература («Монахиня» 
Дидро) — равно как и кинематограф.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Протокол травмы
Фильм «По воле божьей» на российских экранах

Вручены награды 41-го  
Московского международного кинофестиваля:  
Гран-при получил казахский «Тренинг личностного роста»

Постепенно картина Озона,  
при всей нетипичности,  
обнаруживает и знакомые мотивы, 
и стилистические приемы,  
и характерный для режиссера  
тип хулиганского юмора

В залах на Гоголевском буль
варе открылась масштабная 
выставка Михаила Кулакова 
(1933–2015) «Стиль оттепели», 
где представлены полторы сот
ни работ художника из государ
ственных и частных коллекций, 
а также поздние холсты, при
везенные из его мастерской 
в Италии. Этот проект призван 
вывести на авансцену одно
го из ярких деятелей искусст
ва 1950–60х годов, превратив 
его в символ поколения и наде
лив всеми чертами модерни
ста и новатора. Вопросом о том, 
насколько оправданны такие 
оценки и претензии, задался 
Сергей  Соловьев.

 По счастливому совпа-
дению открытие ретроспективы 
художника в залах на Гоголевском 
бульваре совпало с премьерой филь-
ма «Кулаков великого предела» на 
Московском кинофестивале (фраг-
менты его также демонстрируют-
ся на выставке). В итоге получилось 
идеальное сочетание двух точек зре-
ния и подходов, явно польстившее 
бы герою, который знал толк в вос-
точной борьбе противоположно-
стей — он всерьез занимался меди-
тативными практиками.

Сценарист и режиссер Владимир 
Непевный в своей киноленте исхи-
трился рассказать о художнике Кула-
кове, фактически никак не задейст-
вовав его реальные картины. Фильм 
преподносит нам Артиста в самом 
широком значении этого западно-
го термина (artist), где живопись — 
лишь одна и далеко не самая главная 
часть самоотверженной борьбы за 
свободу творчества. Шутка ли дело — 
на раннем этапе карьеры, в середине 
1950-х, Кулаков всерьез задумал огра-
бить ювелирный магазин, чтобы, со-
здав надежный материальный тыл, 
спокойно писать картины. При этом 
страстный любитель искусства Ренес-
санса поступает не в художественный 
вуз, а в МГИМО — так легче добрать-
ся до Запада с его манящими арт-цен-

ностями. Далее следует череда не ме-
нее взрывных историй: от хеппенин-
гов в духе Поллока в Доме-музее Ша-

ляпина под протекцией Ильи Цыр-
лина, руководителя секции крити-
ки МОСХ (каковой из-за любви к ан-

дерграундному красавцу был уволен 
со всех постов), до переезда в Ленин-
град, донжуанских похождений и же-

нитьбы на итальянке (любовь и судь-
ба прямиком вели его на родину Ра-
фаэля). В итоге мы получаем эксцен-

тричного персонажа, который вос-
пользовался оттепельной свободой 
на полную катушку и, словно Бендер 
в охоте за бриллиантами, вбежал на 
корабль истории с холстами-краска-
ми и обещаниями сказать новое сло-
во в искусстве. Фильм заканчивается 
красноречивым фоторядом, где кар-
тины Михаила Кулакова, написан-
ные в 2000-х, «позируют» на фоне ум-
брийских пейзажей — полное обре-
тение гармонии с самим собой.

Совсем другой посыл у выставки, 
курируемой Андреем Ерофеевым. 

Здесь не в пример киношной спон-
танности творчество Кулакова разло-
жено по искусствоведческим полкам. 
Каждый зал в музейной анфиладе со-
общает о стиле или направлении, 
в которые Михаил Кулаков врывался 
горящей кометой и с такой же быст-
ротой выскакивал за установленные 
этими стилями пределы. Вот он ак-
тивно подражает Поллоку, разбрыз-
гивает краску и не скрывает источни-
ка вдохновения — для куратора это 
повод заявить о кулаковском первен-
стве на почве послевоенной совет-

ской абстракции. Потом, естествен-
но, идут абстрактный экспрессио-
низм и ташизм. История искусств, по 
Кулакову, дрейфует в сторону симво-
лизма и мистических исканий (в од-
ном из залов зритель наталкивает-
ся на масштабный иконостас из хол-
стов, где шествуют персонажи с ним-
бами,— серия, посвященная 9-й сим-
фонии Бетховена). Для подтвержде-
ния верности избранного пути вме-
сте с работами Кулакова размещены 
выдающиеся произведения его со-
ратников-нонконформистов — от Бо-
риса Турецкого до Льва Кропивниц-
кого, порой имеющих к герою вы-
ставки очень отдаленное отношение 
(керамика Николая Силиса).

Если совсем не знать американ-
ского и европейского контекста, вы-
ставка, созданная Андреем Ерофе-
евым, смотрится как откровение. 
Столь смелые, яркие, эффектные ра-
боты с таким пониманием материа-
ла и формы — большая редкость сре-
ди наших вечно мятущихся и неуве-
ренных художников. Кулаков не бо-
ится решительно ничего — бросает-
ся на любую тему с энергией неофи-
та. Проблема лишь в том, что стоит 
немного сменить оптику и увидеть 
те же самые произведения в контек-
сте не только западного, но и совет-
ского модернизма, как они потеряют 
львиную долю своей суггестивности 
и окажутся парафразами чего-то уже 
виденного. В принципе то же самое 
когда-то говорили о Рафаэле — вели-
ком синтезаторе чужих открытий. 
И это для Михаила Кулакова был бы 
не самый последний комплимент.

На вернисаже Андрей Ерофе-
ев идеально обозначил личностное 
и живописное кредо Кулакова: «Быть 
художником, но не быть советским 
человеком». Космополитизм в искус-
стве, когда «дух веет, где хочет»,— это 
и есть, по мысли куратора, главное 
достижение послесталинской отте-
пели, показанное и доказанное Ку-
лаковым. Теперь выбор за современ-
ным зрителем — воспринять за чи-
стую монету живописные эскапады 
и раствориться в этом буйстве хол-
стов и красок либо, сохранив трез-
вый взгляд, отдать должное силе ре-
нессансного героя, воспарившего 
над советской схоластикой.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Оттепельный драйв
Ретроспектива Михаила Кулакова в Московском музее современного искусства

Михаил Кулаков разбрызгивал краску, подражая Поллоку и не скрывая источника вдохновения  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Если совсем не знать американского 
и европейского контекста, выставка, 
созданная Андреем Ерофеевым, 
 смотрится как откровение
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Сегодня в 1/4 финала  
представительного турнира в Барселоне  
Даниил Медведев сыграет  
с чилийцем Николасом Харри

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Залп по «Спартаку»
«Арсенал» разгромил красно-белых в Туле

25-й тур чемпионата России за-
вершился крупнейшим в нынеш-
нем турнире поражением «Спарта-
ка», который еще в первом тайме 
пропустил три безответных гола 
от «Арсенала». Это фиаско не по-
зволило москвичам приблизиться 
к четвертому месту, которое зани-
мает «Краснодар», и дает основа-
ния сомневаться в возможности 
пребывания Олега Кононова на по-
сту главного тренера «Спартака» 
после завершения сезона.

а последние три сезона 
«Арсенал» побеждал «Спартак» два-
жды: в Туле весной 2017 года, когда 
красно-белые уже гарантировали себе 
золотые медали, и в Москве шесть ме-
сяцев назад. На тот момент «Арсенал» 
еще возглавлял нынешний главный 
тренер «Спартака» Олег Кононов, при-
чем как раз после той неудачи руковод-
ство московского клуба уволило его 
предшественника Массимо Карреру.

В данном случае турнирная ситуа-
ция обязывала «Спартак» играть толь-
ко на победу. Она до минимума сокра-

щала бы его отставание от «Краснода-
ра», который, набрав в последних трех 
турах лишь два очка, опустился на чет-
вертое место. Любой другой результат 
еще больше отдалял красно-белых от 
зоны Лиги чемпионов. Ведь «Локомо-
тив» и ЦСКА, идущие вторым и тре-
тьим и уже практически не сохраня-
ющие шансов достать лидера — «Зе-
нит»,— свои очередные матчи во втор-
ник выиграли.

Однако одолеть нынешний «Арсе-
нал» — трудная задача. Под руководст-
вом Игоря Черевченко, возглавивше-
го туляков в середине ноября, они этой 
весной не проиграли ни одного матча, 
одержав четыре победы при трех ничь-
их. «Спартак», в свою очередь, в апреле 
уступил сначала ЦСКА, а затем «Росто-
ву». Поэтому еще неизвестно, кого сле-
довало считать фаворитом.

Не прошло и минуты, а хозяева по-
ля уже могли забить. Взятием ворот ед-
ва не завершился выпад Луки Джор-

джевича, который совершил рейд по 
правому флангу обороны «Спартака» 
так легко, будто там никого и не было. 
Впрочем, первый гол не заставил себя 
долго ждать. Его записал на свой счет за-
мбийский форвард Эванс Кангва, тех-
нично перебросивший мяч через врата-
ря гостей Александра Максименко по-
сле передачи Кирилла Комбарова.

Уже через четверть часа «Арсенал» 
удвоил свое преимущество. Защитни-
ки «Спартака», в числе которых ока-
зался новобранец основного соста-
ва Илья Гапонов, заменивший более 
опытных травмированных одноклуб-
ников, позволили разыграть нехи-
трую комбинацию Резиуану Мирзову 
и Сергею Ткачеву, и последний сильно 
пробил в ближний угол мимо Макси-
менко. Вскоре свой шанс был у красно-
белых, но удар Зе Луиша после розыг-
рыша углового парировал головой Лу-
ка Джорджевич. И практически тут же 
Мирзов, вышедший на игру с отмен-
ным настроем и продолжавший тара-
нить оборону спартаковцев, не только 
заработал пенальти, но и успешно реа-
лизовал его.

Пропустив к 37-й минуте три гола, 
«Спартак» оказался в тяжелейшем нок-
дауне, и выйти из него не смог. Лига 
чемпионов от москвичей все дальше, 
да и качество их игры вызывает все 

больше вопросов. Самое крупное по-
ражение красно-белых в чемпионате 
с августа 2017 года и уже третье в четы-
рех последних турах дает основания 
сомневаться, что Олег Кононов полно-
стью отработает свой контракт, заклю-
ченный до конца следующего сезона.

Евгений Федяков

НХЛ

Кубок Стэнли остался без обладателя и фаворитов
А сборная России может получить целую россыпь игроков суперкласса

Самый сумасшедший старто-
вый раунд play-off в истории 
НХЛ завершился вылетом само-
го главного его фаворита. По хо-
ду седьмого матча серии против 
«Каролина Харрикейнс» прошло-
годний обладатель Кубка Стэн-
ли «Вашингтон Кэпиталс» дважды 
вел на своей площадке с преиму-
ществом в две шайбы, но разба-
зарил его, а во втором овертайме 
пропустил гол, приведший к пора-
жению — 3:4. А победителем это-
го раунда наряду с клубами, кото-
рые, невзирая на аутсайдерский 
статус, вышибали тех, что котиро-
вались гораздо выше, нужно счи-
тать и готовящуюся к чемпионату 
мира в Словакии сборную России. 
Благодаря его результатам она 
получила возможность наполнить 
свой состав грандиозным коли-
чеством звезд, среди которых те-
перь есть и вашингтонский лидер 
Александр Овечкин.

ХЛ — лига, гордящаяся не-
предсказуемостью, заковыристо-
стью сюжетных поворотов, зыбко-
стью раскладов. Но даже по ее мер-
кам нынешний стартовый раунд 
play-off — абсолютная аномалия, ко-
торая попадет во все статистические 
справочники.

То, что кто-то из фаворитов ра-
но сходит в Кубке Стэнли с дистан-
ции,— явление привычное. Но сей-
час в первом круге сошли все, кто 
преуспел в формирующем расклад 
регулярном чемпионате. «Тампа-Бей 
Лайтнинг», который выиграл его с 
космическими показателями, всу-
хую проиграл «Колумбус Блю Дже-
кетс». «Калгари Флеймс», который 
первенствовал в Западной конфе-
ренции, продержался лишь на матч 

дольше против «Колорадо Эвеланш». 
Не сдюжил отставший от «Калгари» в 
таблице конференции, но первенст-
вовавший в своем дивизионе «Нэш-
вилл Предаторс». Не пробился через 
барьер прошлогодний финалист 
Кубка Стэнли «Вегас Голден Найтс». 
А закончилась эта вакханалия мат-
чем, который угробил обладателя 
трофея и, как и «Нэшвилл», победи-
теля дивизиона.

Этот матч, кстати, и сам по себе, 
вне «аномального» контекста, без-

условно, заслуживает быть занесен-
ным в разные справочники как при-
мер эталонной игры play-off. Неожи-
данностью представлялось уже то, 
что «Каролина Харрикейнс», уком-
плектованная по сравнению с «Ва-
шингтоном» неярко, терявшая во 
время серии важных хоккеистов, 
просто до него дожила. А встреча 
добавила в общую картину еще не-
сколько симпатичных штрихов.

После первого периода тем, кто 
заполнил трибуны вашингтонско-

го дворца, вроде бы не было смы-
сла особенно волноваться. Хозяе-
ва вели — 2:0, а это для решающих 
матчей колоссальное преимущест-
во. Александр Овечкин, ключевая 
для «Вашингтона» фигура, показал, 
что не потерял тонус, исполнив пе-
ред вторым голом потрясающий 
трюк — уйдя за счет ускорений и 
финтов от двух соперников и выло-
жив шайбу, как на блюдечке, Тому 
Уилсону.

Но «Каролина», хотя до сих пор в 
гостях она выглядела, как правило, 
слабо, уперлась. Во втором периоде 
«Харрикейнс» сначала отыграл гол, 
потом снова пропустил (от другого 
россиянина — Евгения Кузнецова), 
потом снова сократил отрыв до ми-
нимального. А в заключительной 
двадцатиминутке Джордан Стал 
поймал «Вашингтон» на неудачной 
смене и счет сравнял. Впрочем, из 
хайлайтов большей популярно-
стью пользовался подвиг другого 
нападающего «Каролины» в рамках 
того же отрезка. По ходу очередной 
атаки «Вашингтона» шайба уже го-
товилась переползти через «ленточ-
ку», когда за ней рыбкой нырнул по 
льду Брок Макгинн и вынес клюш-
кой из опасной зоны.

Дальше был овертайм. Вернее, 
полтора овертайма, потому что все 
оборвалось в середине второго — 
подправлением от того же Макгин-
на, скалой вставшего возле вратар-
ской. Хотя после матча чаще брали 
интервью все-таки не у него, а у че-
ловека, сделавшего тот роковой для 
«Вашингтона» прострел.

Этим человеком был Джастин Уи-
льямс. Фамилию 37-летнего ветера-
на не найти в классификациях луч-
ших игроков всех времен. Но кое в 
чем он бесспорный феномен.

К Уильямсу в НХЛ еще некото-
рые время назад приклеилось про-

звище «Мистер седьмая игра». И по-
нятно почему. За долгую карьеру 
Уильямсу, игравшему за «Кароли-
ну» в предыдущем десятилетии, а 
затем, перед вторым появлением в 
ней, выступавшему за «Лос-Андже-
лес Кингс» и «Вашингтон Кэпиталс», 
удивительно часто доводилось бить-
ся в этих специфических матчах — 
девять раз. И в восьми случаях его 
команды брали верх — поразитель-
ный процент! Еще больше потряса-
ет количество очков, набранных в 
седьмых встречах, обычно не слиш-
ком результативных, лично Уильям-
сом. Балл за передачу на Макгинна 
был 15-м — в этом аспекте в НХЛ ему 
не было и нет равных. А к его персо-
нальной статистике нужно добавить 
тот факт, что команды Уильямса три-
жды брали Кубок Стэнли: в 2006 году 
его завоевала «Каролина», в 2012-м и 
2014-м — «Лос-Анджелес».

Сразу после проигрыша «Вашин-
гтона» Федерация хоккея России со-
общила о том, что вызов в сборную 
страны, которой с 10 мая предстоит 
играть на чемпионате мира в Сло-
вакии, отправлен трем его отечест-
венным легионерам — Александ-
ру Овечкину, Евгению Кузнецову и 
превратившемуся в заметную фигу-
ру в обороне клуба Дмитрию Орло-
ву. И это тоже особенность нынеш-

него play-off и сезона в целом: его 
результаты чуть ли не идеально сов-
падают с нуждами национальной 
команды. Вместе со своими клуба-
ми сходят практически все, кто спо-
собен заметно усилить ее.

По поводу приезда на мировое 
первенство некоторых из пригла-
шенных игроков есть сомнения в 
связи со свежими травмами. Это от-
носится к форварду «Флорида Пан-
терс» Евгению Дадонову, защитни-
кам «Филадельфия Флайерс» и «То-
ронто Мейпл Лифс» Ивану Прово-
рову и Никите Зайцеву. Но даже без 
них потенциальная заявка сборной 
России уже должна представлять со-
бой для тех, кто за нее переживает, 
веский повод для оптимизма. В ней 
благодаря во многом энхаэловским 
аномалиям вполне может оказаться 
подавляющее большинство наибо-
лее видных персонажей российско-
го хоккея, находившихся недавно 
по ту сторону Атлантического оке-
ана: помимо Александра Овечкина 
и Евгения Кузнецова это еще Евге-
ний Малкин, Никита Кучеров, Ан-
дрей Василевский, Михаил Серга-
чев, Илья Ковальчук, Никита Гусев, 
Артем Анисимов. В ней, что тоже су-
щественно, не намечается проблем 
ни с одной линией: все в порядке с 
вратарями, с центральными и край-
ними нападающими, с защитника-
ми. В этом десятилетии перед чем-
пионатами мира сборной никогда 
так не везло. Причем везение, не 
исключено, продолжится, потому 
что и сроки второго раунда play-off 
позволяют рассчитывать на освобо-
дившихся в нем. Во втором раунде 
«горячих» российских игроков до-
вольно мало, но они есть — Сергей 
Бобровский с Артемием Панари-
ным из «Колумбуса», Александр Ра-
дулов из «Даллас Старс».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Кто играет,  
тот и выигрывает
Доходы клубов АПЛ  
растут медленнее,  
чем зарплаты футболистов

Доходы клубов Английской 
премьер-лиги (АПЛ) в сезоне 
2017/18 года, согласно под-
счетам компании Deloitte, со-
ставили рекордные £4,8 млрд, 
что на £200 млн больше, чем 
сезоном ранее. Однако в си-
лу того, что расходы на содер-
жание футболистов росли еще 
быстрее — их суммарные зар-
платы увеличились сразу на 
15% и составили £2,9 млрд,— 
операционная прибыль клубов 
снизилась на £100 млн. При 
этом почти 90% всей прибыли 
пришлось на шесть сильней-
ших клубов Англии.

лубы Английской пре-
мьер-лиги вновь отметились 
финансовым рекордом. Соглас-
но подсчетам Deloitte, в сезоне 
2017/18 года их суммарные дохо-
ды составили £4,8 млрд. Это на 
£200 млн больше, чем за преды-
дущий отчетный период. Ключе-
вым фактором роста стало то, что 
сразу пять английских команд 
выступили в Лиге чемпионов, 
и все они дошли как минимум 
до 1/8 финала. Это выступление 
принесло английским участни-
кам турнира не менее £71 млн.

Несмотря на солидный рост 
доходов АПЛ, тон отчета Deloitte 
скорее тревожный, чем востор-
женный. Дело в том, что расходы 
команд на содержание футболи-
стов, а это основная статья их за-
трат, росли заметно быстрее. Они 
подпрыгнули сразу на £400 млн 
и достигли £2,9 млрд. Как след-
ствие, прибыль клубов АПЛ до 
уплаты налогов упала ниже пси-
хологически важной отметки 
£500 млн и составила £400 млн. В 
результате среднее соотношение 
доходов клубов и их трат на со-
держание футболистов достигло 
59% против 55% в сезоне 2016/17 
года (это был лучший показатель 
АПЛ за предыдущие 19 лет).

Впрочем, средние показатели 
не так уж плохи. Другое дело, что 
они смазывают реальную карти-
ну. А она, если оценивать не все 20 
команд лиги вместе, а разделив 
их на две группы — давно уже вы-
кристаллизовавшуюся большую 
шестерку («Манчестер Юнайтед», 
«Манчестер Сити», «Челси», «Арсе-

нал», «Ливерпуль» и «Тоттенхем») 
и всех остальных,— получается 
неоднозначной. Например, ока-
зывается, что у половины команд 
соотношение затрат на содержа-
ние игроков и доходов равно или 
превышает 70%. А еще, согласно 
данным портала Vysyble, специа-
лизирующегося на финансах ан-
глийского футбола, 89% всей при-
были до уплаты налогов получи-
ли именно представители боль-
шой шестерки.

В прошлом сезоне шесть бо-
гатейших клубов АПЛ в неде-
лю в среднем получали доход 
£53,4 млн на всех (на £5 млн боль-
ше, чем сезоном ранее). Доля 
остальных 14 клубов составля-
ла только £39,4 млн (на £200 тыс. 
меньше, чем в сезоне 2016/17 го-
да). Интересно и то, что в АПЛ не 
осталось, скажем так, переход-
ного звена между богатыми и 
бедными. Так, шестой по дохо-
дам клуб чемпионата «Тоттен-
хем» в прошлом сезоне заработал 
£380 млн, что на фоне фактиче-
ского отказа лондонцев от поку-
пок новых игроков позволило им 
в начале апреля отчитаться о ре-
кордной в истории футбольных 
клубов прибыли — £113 млн. А 
вот доходы занимающего в фи-
нансовом рейтинге седьмое ме-
сто «Эвертона» были на впечатля-
ющие £192 млн меньше. Ну а раз-
ница между сильнейшим и сла-
бейшим в финансовом плане клу-
бами — «Манчестер Юнайтед», до-
ход которого составил £575 млн, 
и «Вест-Бромвич Альбион», кото-
рый по итогам прошлого сезона 
покинул АПЛ, просто сокруши-
тельная — более £460 млн.

Специалисты Deloitte отмети-
ли, что тенденция на снижение 
прибылей английских клубов бу-
дет сохраняться в среднесрочной 
перспективе. Это неудивительно, 
если учесть, что поступления от 
реализации прав на телетрансля-
ции вышли на плато и даже пока-
зывают тенденцию к снижению. 
Так, за текущий трехлетний цикл 
на внутреннем рынке АПЛ полу-
чит £4,5 млрд против £5,1 млрд за 
цикл 2016–2019 годов. Пока сни-
жение доходов на внутреннем 
рынке удается компенсировать 
за счет заграничных продаж, но 
и тут потенциал роста ограничен.

Александр Петров
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25-й тур
«Енисей»—«Оренбург» 2:1
Соболев, 36 (пен.); Кутьин, 90+3 — Деспотович, 80. 
Удаление: Чиркин («Оренбург»), 64 (2 ж. к.)
«Крылья Советов»—«Урал» 0:1
Эль-Кабир, 61 (пен.)
«Арсенал»—«Спартак» 3:0
Кангва, 6; Ткачев, 24; Мирзов, 37 (пен.)

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 17 3 5 45:23 54
2. «Локомотив» 13 7 5 36:23 46
3. ЦСКА 12 8 5 36:16 44
4. «Краснодар» 12 7 6 44:22 43
5. «Спартак» 11 6 8 31:27 39
6. «Арсенал» 10 8 7 33:26 38
7. «Оренбург» 10 5 10 32:29 35
8. «Ростов» 9 8 8 22:20 35
9. «Ахмат» 9 7 9 24:27 34
10. «Урал» 9 6 10 26:36 33
11. «Рубин» 6 13 6 21:24 31
12. «Динамо» 6 10 9 21:21 28
13. «Крылья Советов» 8 3 14 20:31 27
14. «Уфа» 4 10 11 19:28 22
15. «Анжи» 5 4 16 11:43 19
16. «Енисей» 3 7 15 17:42 16

Первый раунд  
Кубка Стэнли
Восточная конференция: «Вашингтон»—
«Каролина» 3:4 (овертайм; Орлов, 0+1; Овечкин, 
0+1; Кузнецов (все — «Вашингтон»), 1+0);  
счет в серии 3:4.

1/2 финала конференций.  
Серии до четырех побед
Восточная конференция: «Бостон»—«Колумбус», 
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Каролина».

Западная конференция: «Сент-Луис»—«Даллас», 
«Сан-Хосе»—«Колорадо».

Преимущество своей площадки будет у команд, 
указанных в парах первыми.

З

К

Н

Второй гол «Арсенала»,  
забитый Сергеем Ткачевым, 
во многом предопределил 
очередную неудачу «Спар-
така» под руководством  
Олега Кононова

Звезды «Вашингтона» Александр Овечкин (слева)  
и Евгений Кузнецов благодаря вылету их команды  
из розыгрыша Кубка Стэнли усилят сборную России
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